
Треть 
кроссовок — 
левые
Рынок поддельной 
спортивной обуви 
на подъеме

Оборот контрафактных кроссо
вок — популярной обуви у росси
ян — достиг 77 млрд руб. Таким 
образом, подсчитали в Brand
monitor, каждая третья продан
ная в России пара — подделка. 
При этом 43% покупателей при
обретали фейковую  продукцию 
по незнанию. Впрочем, четверть 
россиян намеренно носят неле
гальные кроссовки: большей 
 частью это молодые люди, у ко
торых нет средств на покупку 
оригинального товара.

Рынок продажи кроссовок в Рос-
сии достигает 234 млрд руб., из этой 
суммы почти 33% (около 77 млрд 
руб.) приходится на нелегальный 
оборот, подсчитали в Brandmonitor 
(специализируется на защите интел-
лектуальной собственности и борь-
бе с контрафактом). До этого анало-
гичные исследования не проводи-
лись. По данным компании, основ-
ная часть контрафакта — 70%, или 
54 млрд руб.,— реализуется в тор-
говых центрах и на вещевых рын-
ках, остальное — через интернет. 
Средняя стоимость поддельных 
кроссовок варьируется от 2 тыс. 
до 2,9 тыс. руб. в зависимости от ка-
нала продаж, тогда как средняя це-
на на оригинальную продукцию со-
ставляет 4–5 тыс. руб. в зависимо-
сти от площадки и города, говорит-
ся в исследовании.

Гендиректор компании «Джа-
мильКо» (эксклюзивный дистрибу-
тор обуви New Balance и Timberland 
в России) Кира Балашова говорит, 
что огромная доля контрафакта про-
дается через объявления, которые 
появляются на таких площадках, как 
«Яндекс.Маркет» и Avito. По ее сло-
вам, с 2017 года компанией было 
изъято более 10 тыс. пар контрафак-
тной обуви, продававшейся через 
интернет. С этим тезисом соглаша-
ется директор проекта маркетплейс 
в Ozon Анна Калеева: «Сам формат 
предполагает большое многообра-
зие поставщиков, которые сами 
управляют ассортиментом. Вслед-
ствие чего контролировать контра-
факт становится сложнее».

Кроссовки неслучайно стали одним 
из самых подделываемых товаров.
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Ракеты средней и меньшей мирности
„Ъ“ узнал о послании Владимира Путина мировым лидерам

Как стало известно „Ъ“, 
президент РФ Владимир 
Путин на прошлой неде
ле направил в столицы не
скольких десятков стран, 
в том числе входящих 
в  НАТО, послание с пред
ложением ввести морато
рий на развертывание в Ев
ропе и других регионах 
ракет средней и меньшей 
дальности. Ранее Россия 
предлагала НАТО пойти 
на такие договоренности, 
но альянс заинтересован
ности не проявил. Ознако
мившийся с документом 
собеседник „Ъ“ в одной 
из стран, куда ушло посла
ние, пояснил: НАТО не рас
сматривает предложение 
Москвы всерьез, посколь
ку считает, что Россия та
кие ракеты на своей тер
ритории уже развернула. 
Между тем из письма пре
зидента Путина следует: 
Москва готова доказать 
свою правоту при помощи 
верификационных мер.

О том, что 19 сентября Вла-
димир Путин направил лиде-
рам целого ряда стран и объ-
единений послание по тема-
тике ракет средней и мень-
шей дальности, на услови-
ях анонимности „Ъ“ расска-
зал прибывший на сессию 
Генассамблеи ООН дипло-
мат из страны—члена НАТО. 
По его словам, схожие пись-
ма получили все страны Се-
вероатлантического альянса.

Впрочем, опрос „Ъ“ пока-
зал, что Кремль направил та-
кие же послания и целому ря-
ду государств, не входящих 
в НАТО, например, Китаю. 
Письмо аналогичного содер-
жания получили глава внеш-

неполитического ведомства 
Евросоюза Федерика Могери-
ни и генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг.

Главной темой послания 
стала ситуация вокруг раз-
валившегося 2 августа со-
ветско-американского До-
говора 1987 года о ликвида-
ции ракет средней и мень-
шей дальности (РСМД). В сво-
ем послании („Ъ“ ознакомил-
ся с содержанием докумен-
та) Владимир Путин, в част-
ности, пишет: «Россия уже 
объявила о своем решении 
не размещать ракеты сред-
ней и меньшей дальности 
в Европе или других регио-
нах, пока от этого будут воз-
держиваться американцы. 
Призвали США и их союзни-
ков взять на себя аналогич-
ные обязательства, однако 
встречной заинтересованно-
сти пока не наблюдаем. При-
зываем вас поддержать на-
ши усилия, выступив в поль-
зу объявления в рамках НА-
ТО моратория на разверты-
вание РСМД наземного бази-
рования, аналогичного тому, 
которое объявила Россия».

Напомним, США 2 фев-
раля вышли из Договора 
о РСМД, объяснив это двумя 
причинами. Во-первых, по ут-
верждению Вашингтона, Мо-
сква на протяжении несколь-
ких лет нарушала обязатель-
ство «не производить и не ис-
пытывать крылатые раке-
ты наземного базирования 
дальностью от 500 до 5,5 тыс. 
км, а также не иметь и не про-
изводить пусковые установки 
для таких ракет». 
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Нет ничего более 
постоянного, 
чем мобильное
За МГТЭС в Крыму заплатят потребители

Мобильные электростанции (МГТЭС), 
 которые сейчас находятся в Крыму для 
подстраховки энергосистемы, могут по
лучить бессрочный статус вынужденной 
генерации. Это значит, что платить за них 
будут потребители. Обычно этот меха
низм используют для поддержки старых 
мощностей, необходимых для надежно
сти энергосистемы, но МГТЭС хотят по
лучить вынужденный тариф для поддер
жания мобильного резерва на случаи 
аварий. Пока правительство одобрило 
МГТЭС этот статус на 2020 год, что обой
дется потребителям в 1,6 млрд руб. 

Принадлежащие Федеральной сетевой 
компании (ФСК) мобильные ГТЭС, в 2014 
году переброшенные в Крым для закрытия 
энергодефицита, могут получить новый для 
энергорынка статус федерального мобиль-
ного резерва мощности. Это означает, что 
они будут бессрочно получать повышен-
ный вынужденный тариф. По данным „Ъ“, 
вопрос рассматривался на заседании прав-
комиссии по электроэнергетике у вице-пре-

мьера Дмитрия Козака 24 сентября. Тот по-
ручил подготовить соответствующую норма-
тивную базу, говорят источники „Ъ“. В ФСК 
ситуацию не комментируют.

«Вынужденный» статус получают ТЭС, ко-
торые не окупаются на рынке, но нужны для 
теплоснабжения или надежности энергоси-
стемы. Такие ТЭС получают повышенный та-
риф на мощность, а нагрузка за содержание 
вынужденного генератора ложится на по-
требителей. Статус обычно дается не новым, 
а устаревшим и неэффективным станциям.

Так как пока вопрос по введению федераль-
ного мобильного резерва мощности не ре-
шен, правительство продлило вынужденный 
статус для МГТЭС в Крыму до конца 2020 года, 
говорят источники „Ъ“ и подтверждает пред-
ставитель вице-премьера. Ранее станциям уже 
дали повышенный тариф на 2022–2024 годы. 

В составе МГТЭС 19 газотурбинных элек-
тростанций мощностью 427,5 МВт: 18 нахо-
дятся в Крыму, одна — в Новороссийске.
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Остановка в Москве 
накаляется
„Ъ“ выяснил, как в столице растет  
число нарушителей парковки

Московская административная дорож
ная инспекция (МАДИ) за год резко на
растила объем штрафов с водителей 
за стоянку под запрещающими знака
ми и на газонах. В то же время столич
ная ГИБДД, напротив, стала гораздо ре
же накладывать санкции на нарушителей 
парковки на тротуарах, стоянках и оста
новках. В МАДИ не раскрыли „Ъ“  объем 
собранных с граждан средств, одна
ко  сообщили, что число оштрафован
ных  выросло с начала года более чем 
на треть — почти до 1 млн человек. В сто
личном департаменте транспорта объяс
няют возросшую эффективность работы 
в том числе активностью пользователей 
приложения «Помощник Москвы».

В департаменте транспорта (дептрансе) 
Москвы и в столичном УГИБДД по запросу 
„Ъ“ предоставили данные о числе наруши-
телей парковки, выявленных за восемь ме-
сяцев 2019 года.

Московская административная дорожная 
инспекция (администрирует штрафы за сто-
янку под запрещающим знаком и на газоне) 

выявила 967,7 тыс. случаев незаконной пар-
ковки (плюс 36,5% к прошлому году). Количе-
ство эвакуаций машин при этом увеличилось 
с 90,1 тыс. до 93,6 тыс. Рост выявленных нару-
шений в столичном департаменте транспорта 
объясняют усилением контроля с помощью ка-
мер. Речь идет о комплексах на автобусах и ста-
ционарных камерах типа «Стрит Фалькон». 
Они, напомним, появились в 2018 году на сто-
личных улицах, спровоцировав волну жалоб 
со стороны таксистов и водителей, получив-
ших штрафы за одно- или двухминутную пар-
ковку в зоне действия знака «Остановка запре-
щена». Депутаты Госдумы пожаловались в Ген-
прокуратуру, но там нарушений не нашли. 
Рост числа нарушителей представители мэ-
рии объясняют также возросшей активностью 
пользователей приложения «Помощник Мо-
сквы»: с его помощью жители выявили на 43% 
больше нарушений на газонах. Приложение 
позволяет гражданам отсылать фото наруше-
ний, на основе которых потом формируются 
«письма счастья» для автовладельцев.

новости — с5

Среда  25 сентября 2019  №174 (6654 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Рост российской экономики  
во втором полугодии будет близок к нулевому —2

новости | Суды начали давать доступ  
к делам репрессированных,  
но не реабилитированных граждан —5

мировая политика | Хасан Роухани представит 
в ООН иранский проект обеспечения 
безопасности в Персидском заливе —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Виновникам аварий на железнодорожных 
переездах в РЖД предлагают давать  
от двух до пятнадцати лет —5

07  «Роснефти» 
не дает покоя хлор 
Компания винит «Транснефть» 
в создании рисков для НПЗ

07  BlaBlaCar 
подбросит Busfor 
Французская компания  
покупает билетный агрегатор

07  Граждан отодвинут 
от микрофинансов 
Возможности МФК 
по привлечению средств  
могут ограничить

09  Rambler посостязается 
с пиратами 
Компания собирается 
блокировать нелегальные 
трансляции АПЛ

09  У «Русагро» 
вытекает молоко 
Право группы на управление 
активами ГК «Алев»  
могут оспорить

деловые  
новости

БЬЮТ НЕ ПО ПАСПОРТ У, А ПО ВИЗЕ
Н А  Г Е Н А С С А М Б Л Е Ю  О О Н  С Ш А  П У С Т И Л И  Н Е  В С Е Х  Ч Л Е Н О В  Р О С С И Й С КО Й  Д Е Л Е ГА Ц И И

В отношениях между Россией и США вчера разразился новый скандал. Американское посольство не выдало визы десяти 
членам официальной российской делегации, которые должны были сопровождать главу МИД РФ Сергея Лаврова в его поездке 
в Нью-Йорк для участия в Генассамблее ООН. Хотя в посольстве США назвали произошедшее «частным случаем», реакция 
Москвы была предельной жесткой. В Кремле обвинили Вашингтон в нарушении международных обязательств, а в Госдуме 
вообще выступили за перенос штаб-квартиры ООН из США.

О том, что десять россиян не получили визы в США, „Ъ“ вчера утром рассказал глава комитета Совета федерации по международным делам 
Константин Косачёв, прибывший в правительственный аэропорт Внуково-2 незадолго до вылета российской делегации в Нью-Йорк. Парламентарий 
сообщил, что визы не выдали ему, его коллеге из Госдумы Леониду Слуцкому и нескольким сотрудникам МИД РФ (включая «специалистов самых раз-
ных направлений и департаментов, которые ведут соответствующую проблематику на Генассамблее ООН»). При этом, по словам господина 
Косачёва, в визах не отказано — просто членам делегации не вернули в срок паспорта, которые были сданы в посольство.

Российские военные готовы не только к мораторию на развертывание ракет средней и меньшей дальности, 
но и к возобновлению перекрестных инспекций (на фото: начальник ракетных войск и артиллерии  
сухопутных войск Михаил Матвеевский у ракеты 9М729, нарушившей, по мнению США и НАТО, 
условия Договора о РСМД)  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Подписной  
индекс 50060
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В Нью-Йорке вчера завершил-
ся климатический саммит ООН. 
Новых серьезных обещаний сни-
жения выбросов парниковых га-
зов на нем дано не было, одна-
ко многие страны и компании 
объявили об обновлении пла-
нов развития возобновляемой 
энергетики, об инвестициях 
в зеленую экономику и климати-
ческие фонды ООН. Из результа-
тов саммита следует, что клима-
тическая повестка по-прежнему 
значится среди приоритетов ме-
ждународной политики, но пе-
реход к конкретным действиям 
все еще остается весьма слож-
ным делом.

За три дня до начала саммита, 
проходившего в рамках 74-й Генас-
самблеи ООН, в Нью-Йорке состо-
ялся крупнейший в истории кли-
матический марш — по разным 
оценкам, в нем приняли участие 
более 200 тыс. человек, призывав-

ших правительства к более актив-
ным мерам по снижению выбросов 
парниковых газов ради спасения 
планеты от климатического кризи-
са. Аналогичные марши прошли во 
многих странах мира, в том числе и 
в России. В марше в Нью-Йорке уча-
ствовала и известная международ-
ная климатическая активистка Гре-
та Тунберг. Позднее, выступая на 
сессии Генассамблеи ООН, она об-
винила лидеров стран, «рассказы-
вающих сказки о вечном экономи-
ческом росте», во лжи и в азартных 
играх с будущим.

Генеральный секретарь ООН Ан-
тониу Гутерриш, открывая саммит, 
призвал страны к более активным 
климатическим действиям. Но до-
стичь серьезных результатов в Нью-
Йорке не удалось. «Ожидалось, что 
страны заявят об увеличении их 
климатических амбиций, однако 
представители крупнейших эконо-
мик не сделали этого,— говорит пре-

зидент вашингтонского исследова-
тельского центра Всемирного инсти-
тута ресурсов (WRI) Эндрю Стиир.— 
Подобное бездействие находится 
в контрасте с растущим запросом к 
климатическим действиям со сторо-
ны населения. Представители бизне-
са, в том числе инвесторы, также на-
чинают уделять все большее внима-
ние этому вопросу».

Впрочем, некоторые результаты 
у саммита все же есть: 67 стран, от-
ветственных за 8% глобальных вы-
бросов, в том числе Мексика, Арген-
тина, ЮАР, объявили о планах повы-
сить свои климатические обязатель-
ства к 2020 году, еще 66 стран наме-
рены установить цели достижения 
углеродной нейтральности. Герма-
ния присоединилась к глобальной 
коалиции по выходу из угольной 
энергетики (к 2038 году), объявив 
также о принятии «климатическо-
го пакета» — комплекса мер по даль-
нейшему снижению выбросов пар-

никовых газов, в том числе установ-
ление цены за выбросы СО2 — €10 
за тонну к 2021 году, повышение до 
€25 к 2025 году, с 2026 года цены бу-
дут устанавливаться на аукционах.

Финляндия объявила о цели 
стать первой индустриальной стра-
ной, которая будет поглощать боль-
ше парниковых газов, чем выде-
лять. Пакистан, в котором за по-
следние пять лет посадили 1 млрд 
деревьев, пообещал посадить еще 
10 млрд в ближайшую пятилетку. 
Греция объявила о планах запре-
тить использование одноразово-
го пластика к 2021 году и выйти из 
угольной энергетики к 2028 году. 
Индия намерена увеличить энер-
гомощности возобновляемой энер-
гетики до 175 ГВт к 2022 году и до 
450 ГВт после 2022 года. Ряд стран, 
включая Исландию, Швецию, Да-
нию, Швейцарию, Норвегию и Юж-
ную Корею, пообещали новые взно-
сы в Зеленый климатический фонд, 

финансирующий меры по сниже-
нию выбросов и адаптации к изме-
нению климата в развивающихся 
странах, бюджет этого фонда вырос 
до $7,4 млрд. Кроме того, 87 между-
народных компаний присоедини-
лись к инициативе учитывать цели 
по снижению выбросов по всей це-
почке поставок, а более ста городов 
мира объявили о цели достижения 
нулевых выбросов к 2050 году.

Такие результаты подтвержда-
ют актуальность климатической по-
вестки для правительств и компа-
ний в условиях сложного перехода к 
более активному снижению выбро-
сов крупнейшими эмитентами. От-
метим также, что новость о присое-
динении РФ к Парижскому соглаше-
нию (см. „Ъ“ от 23 сентября) стала од-
ной из важнейших на саммите, ее в 
Нью-Йорке официально объявил со-
ветник президента по климату Рус-
лан Эдельгериев.

Ангелина Давыдова

Саммит малых климатических дел
На конференции ООН обновили зеленую повестку

Ускорения экономики во вто-
ром полугодии 2019 года ждать 
не приходится. Хотя Минэконо-
мики оценивает годовые тем-
пы роста ВВП в январе—августе 
в 1,1%, в департаменте исследо-
ваний и прогнозирования Банка 
России отмечают: «без возмож-
ного дополнительного импуль-
са от ускорения расходования 
бюджетных средств» показатель 
по году будет ниже. Отталкива-
ясь от параметров бюджета на 
2019–2022 годы, в ING заключа-
ют: в 2019 году экономика дейст-
вительно вырастет не более чем 
на 1%. Между тем, по оценкам 
ЦБ, внутриквартальный рост ВВП 
в 2019 году, с учетом сезонности, 
близок к нулю.

В сентябрьском экономическом 
мониторинге РАНХиГС и ИЭП им. 
Егора Гайдара экс-замглавы Мин-
экономики Алексей Ведев, ком-
ментируя ухудшенный прогноз ми-

нистерства (см. „Ъ“ от 26 августа), 
который лег в основу бюджетных 
проектировок до 2022 года, заклю-
чает: «С точки зрения бюджетного 
процесса уменьшены номиналы 
ВВП, что означает ожидаемое сни-
жение доходов. В этой связи право-
мерно ожидать и снижения расхо-
дов, что приведет к сужению вну-
треннего спроса».

В свою очередь, экономисты ин-
вестбанка ING, комментируя для 
клиентов параметры проекта бюд-
жета, одобренные правительством, 
замечают, что они лишь «реклами-
руются как ориентированные на 
экономический рост», но новые 
прогнозы не сильно отличаются от 
прошлогодних. «Мы интерпретиру-
ем это скорее как словесную интер-
венцию в пользу роста ВВП, а не ре-
альную готовность пожертвовать 
накопленной макростабильностью 
в пользу краткосрочного стимули-
рования экономики»,— заключают 

в ING. Аналитики банка считают, 
что 1,2 процентного пункта (п. п.) 
прироста расходов за два года — до 
17,3% ВВП в 2020 году не компенси-
руют даже роста налоговой нагруз-
ки на 1,4 п. п. ВВП, произошедшего 
между 2018 и 2020 годами. «Сегод-
ня очевидно, что баланс между ста-
бильностью и ростом значительно 
смещен в сторону стабильности»,— 
соглашается Алексей Ведев. Высту-
пая вчера на конференции рейтин-
гового агентства Fitch, замминис-
тра финансов Владимир Колычев 
уточнил: 1,2 п. п. прироста расхо-
дов планируется только на уровне 
федерального бюджета. «На уровне 
бюджетной системы в целом, вклю-
чая региональные бюджеты и бюд-
жеты внебюджетных фондов, этот 
рост — около 2,2 п. п. ВВП»,— отме-
тил он, указав, что последний раз 
схожий масштаб бюджетного сти-
мула экономики был в кризисные 
2009–2010 годы. 

Между тем заметного влияния 
увеличенных трат бюджета на эко-
номику в этом году аналитики не 
предвидят. Да и сам господин Колы-
чев говорит о «стимуле» в будущем 
времени. В сентябрьском бюллете-
не «О чем говорят тренды» депар-
тамента исследований и прогно-
зирования ЦБ прогноз роста ВВП 
на второй и третий кварталы сни-
жен с 0,3% до 0,2% квартал к квар-
талу с учетом сезонности, что го-
ворит о среднеквартальном около-
нулевом росте экономики (в пер-
вые два квартала ВВП рос на уров-
не 0,1–0,3%, считали в департамен-
те). Авторы расчетов отмечают, что 
они сделаны без «возможного до-
полнительного импульса от уско-
рения расходования бюджетных 
средств» и на данных по 30 августа. 
Статистика Росстата за август заста-
вила Минэкономики зафиксиро-
вать замедление годовых темпов 
роста ВВП, которые в министерстве 

оценивают ежемесячно, с 1,8% в ию-
ле до 1,6% в августе на фоне продол-
жающегося ухудшения внутренне-
го частного спроса. В Банке России, 
в свою очередь, отмечают, что инди-
каторы рынка труда (минимальная 
безработица, замедление спроса на 
рабочую силу и рост зарплат лишь в 
отдельных отраслях) указывают на 
замедление экономики.

Приведенные оценки кварталь-
ных темпов прироста ВВП предпо-
лагают его рост по итогам 2019 го-
да на уровне около 1%, отмечали в 
департаменте ЦБ. Такие же оценки 
делают в ING, рассчитывая на уско-
рение экономики РФ до 1,5–1,7% в 
2020–2021 годах за счет разворачива-
ния инфраструктурных госрасходов. 
«Возможность превысить эти уровни 
существует в случае прогресса в эко-
номической политике за предела-
ми фискальной и монетарной обла-
стей»,— заключают в ING.

Алексей Шаповалов

Стабильность вместо ускорения
Рост экономики России в 2019 году будет больше похож на стагнацию

экономическая политика
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число 8,5

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 августа 2019 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель 
сократился еще на $2,3 млрд. Годом ранее, на 1 августа 2018 года, он составлял $14,9 млрд. Как пояснял 
ранее Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политических ри-
сков. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле прош-
лого года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. 
Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

ДЕМОГРАФИЯ

Сокращение  
рождаемости  
сопровождается  
ростом многодетности

На фоне снижения рождаемости 
в России растет доля многодетных 
семей — о такой тенденции сооб-
щается в очередном «Мониторинге 
экономической ситуации в России» 
РАНХиГС и Института экономической 
политики имени Гайдара. Вывод сде-
лан на основе анализа данных Рос-
стата о рождаемости за 2012–2018 
годы по всем регионам РФ.

Как следует из публикации, 
показатели рождаемости для 
первых детей сокращались весь 
период наблюдения во всех реги-
онах, для вторых детей они начали 
падать с 2015 года. К 2018 году 
из 85 регионов рост рождаемости 
вторых детей наблюдался только 
в девяти. При этом у рождаемости 
третьих и последующих детей про-
тивоположная тенденция: по итогам 
прошлого года она выросла по всем 
федеральным округам. Если в 2017 
году этот тренд наблюдался в 35 
регионах, то к 2018-му — уже в 64.

Как отмечает автор исследова-
ния Константин Казенин, высокий 
уровень многодетности сейчас 
более характерен для регионов РФ 
с относительно неблагополучным 
социально-экономическим положе-
нием населения. Так, в лидерах при-
роста коэффициента рождаемости 
третьего ребенка и последующих 
детей в 2014–2018 годах оказалась 
Магаданская (+26%) и Сахалинская 
области (+11%),  Ненецкий (+11%) 
и Еврейский (+9%) автономные 
округа. В Москве и Санкт-Петер-
бурге увеличение этого показателя 
было существенно меньшим — 5% 
и 6% соответственно. Автор публи-
кации отмечает, что ситуация, когда 
по регионам преобладает рост ро-
ждаемости третьих и последующих 
детей при сокращении рождаемо-
сти первых и вторых, вряд ли будет 
стабильной. Данные о рождаемости 
в странах Западной, Центральной 
и Восточной Европы в 1960–2010 
годах показывают, что ни в одной 
стране такая картина не сохраня-
лась более пяти лет.

Отметим, что сейчас фокусом 
семейной политики в РФ являются 
первые и вторые дети — ради 
последних уже более десяти лет 
работает программа материнско-
го капитала. Для семей с одним 
ребенком и доходом ниже двух 
прожиточных минимумов на че-
ловека правительство с 2018 
года начало выплачивать пособие 
в размере около 10 тыс. руб. в ме-
сяц. Многодетные же семьи могут 
претендовать только на льготы 
в натуральном выражении и в ряде 
регионов — на местные программы 
материнского капитала.

Анастасия Мануйлова

КОЭФФИЦИЕНТ РОЖДАЕМОСТИ 
ПО ОКРУГАМ РФ
(РОЖДЕНИЙ НА 1000 ЧЕЛОВЕК)   
ИСТОЧНИКИ: РАНХиГС, ИЭП.    
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«Московская декларация» ме-
ждународной ассоциации ау-
диторских органов ИНТОСАИ 
в конце недели должна пред-
ставить план относительно бы-
строго сближения стандартов 
аудита госпрограмм в мире. 
На конгрессе ИНТОСАИ в Мо-
скве обсуждаются две темы: 
цифровизация госуправления 
в аспекте контрольных возмож-
ностей и создание общих под-
ходов к госаудиту достижения 
стратегических целей. Глобали-
зация в этой области выглядит 
довольно быстрой, роль России 
в ней может быть сопоставима 
с итогами реализации страте-
гии, уже опробованной РФ в на-
логовой сфере.

Глава Счетной палаты (СП) РФ 
Алексей Кудрин на проходящем 
в Москве на этой неделе XXIII кон-
грессе ИНТОСАИ (организация объ-
единяет «высшие органы аудита» 
— контрольно-счетные структуры, 
сходные по функциям с СП, в боль-
шинстве стран мира) заявил о вы-
сокой вероятности принятия так 
называемой «Московской деклара-
ции» ИНТОСАИ по завершению ме-
роприятия. Текст документа пока 
согласовывается, впрочем, его со-
держание очевидно из двух дискус-

сионных докладов, представлен-
ных на мероприятие: это доклад 
«Роль высших органов аудита в до-
стижении национальных целей раз-
вития» (тема готовилась РФ при уча-
стии Италии) и «Роль информацион-
ных технологий в госуправлении» 
(тема КНР при участии Канады).

Мероприятия ИНТОСАИ, в кото-
рой в ближайшие три года, с сентя-
бря 2019-го, будет председательст-

вовать Россия (предыдущий период 
— ОАЭ, следующее председательст-
во — Бразилия), достаточно непло-
хо демонстрируют международный 
контекст российских проектов раз-
вития стратегического аудита, реа-
лизуемых с момента прихода Алек-
сея Кудрина в СП. Несмотря на то 
что рабочее сообщество аудиторов 
этой группы формируется доволь-
но медленно (в разных политиче-

ских системах роль и место высших 
органов аудита отличается), с 2016 
года под председательством ОАЭ 
ИНТОСАИ довольно удачно увяза-
ла свои основные идеи последних 
лет (цифровизация учета и инфор-
мтехнологии в контроле, работа с 
big data, развитие системы стандар-
тов ISSAI, расширение антикорруп-
ционного инструментария госауди-
та) с идеей «устойчивого развития» 
в широком смысле, пропагандируе-
мой в том числе ООН.

«Устойчивое развитие» в этом ас-
пекте предполагает, в том числе, 
распространение в мире мягкой си-
стемы планирования действий го-
сударств — «стратегического разви-
тия». СП РФ, ставящая одновремен-
но на «стратегический аудит» и на 
цифровые технологии, в услови-
ях явного увлечения властью Рос-
сии новыми управленческими тех-
нологиями и «цифровым государ-
ством» в ИНТОСАИ находится в до-
вольно выгодной позиции. Так, по 
словам господина Кудрина, колле-
ги в мире довольно высоко оцени-
вают достижения РФ в сфере циф-
ровизации госзакупок и в ряде дру-
гих сфер. Напомним, программа 
СП в сфере «стратегического ауди-
та» скорее недооценивается внутри 
РФ, она весьма амбициозна, а реа-

лизация идеи «глобализации» госа-
удита в рамках ИНТОСАИ в целом 
схожа с программой, успешно ре-
ализуемой руководством ФНС Рос-
сии уже несколько лет в рамках Фо-
рума по налоговому администриро-
ванию ОЭСР.

Планы СП в этом аспекте вряд 
ли имитационны. Так, вчера после 
возобновления соглашения о ее со-
трудничестве с офисом Государст-
венного контрольного управления 
США Счетная палата объявила, что 
в 2020–2021 годах возможна про-
грамма «параллельных» проверок 
двух структур с обменом практика-
ми. Ранее такая работа велась СП с 
контрольными структурами Норве-
гии, Швеции и Финляндии в рам-
ках программ Арктического совета. 
Отметим, существующие тренды 
для планов РФ в ИНТОСАИ выглядят 
очень благоприятно: общественное 
внимание и к «целям развития», и к 
публичному аудиту госрасходов и 
госпрограмм, и к антикоррупцион-
ной повестке в мире растет, а тради-
ционные нацполитики принципи-
альной изоляции вопросов госкон-
троля в силу успешности междуна-
родных программ обмена финансо-
выми данными, напротив, скорее 
теряют актуальность.

Дмитрий Бутрин

У аудиторов свой интернационал
На конгрессе ИНТОСАИ счетные палаты мира обсуждают общие цели и стандарты

Вложения РФ в US Treasuries 
в 2019 году ($ млрд)
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Внутрироссийские планы главы СП Алексея Кудрина оказались 
на удивление созвучны глобальной повестке ИНТОСАИ   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Моральный облик 
строителей 
парламентаризма
«Единая Россия» проведет внутренний 
опрос о качестве своих депутатов

«Единая Россия» намерена ввести рей-
тинг для своих региональных депута-
тов, рассказал „Ъ“ источник в руковод-
стве партии. Составляться он будет на 
 основе опроса среди самих партий-
цев, а итоговая оценка может повлиять 
на решение партии о том, может ли де-
путат баллотироваться на следующие 
выборы. Эксперты считают, что пар-
тия таким образом готовится к дум-
ским выборам 2021 года.

«Единая Россия» собирается провес-
ти опрос по поводу работы своих депута-
тов в региональных парламентах и орга-
нах местного самоуправления, расска-
зал „Ъ“ источник в руководстве партии. 
По итогам исследования будет составлен 
рейтинг парламентариев, который будет 
учитываться при принятии решения об 
их выдвижении на следующих выборах. 
«Рейтинг станет дополнительным средст-
вом контроля и мотивации региональных 
и местных депутатов»,— считает источ-
ник. Оценивать единороссов будут колле-
ги: в опросе примут участие исполнитель-
ные секретари местных и первичных отде-
лений ЕР, а также обычные партийцы, вы-
бранные в случайном порядке в количест-
ве 10% от общего количества членов пер-
вичных отделений. Для проведения иссле-
дования будет использована электронная 
партийная система «Вся Россия». Опрос 
стартует 1 октября. Оценивать депутатов, 
избравшихся на выборах в этом году, не бу-
дут. Респондентов среди прочего спросят, 
считают ли они, что депутат может решить 
их проблемы при обращении к нему, и 
знают ли они о конкретных законодатель-
ных инициативах, над которыми работал 
депутат за последний год. Кроме того, по 
словам источника „Ъ“, будут заданы и во-
просы об этическом облике депутата — в 
частности, не был ли оцениваемый заме-
чен в непристойном поведении, наруше-
нии закона и общественного порядка или 
иных действиях, способных нанести урон 
репутации ЕР. Собеседник „Ъ“ прогнозиру-
ет, что оценку пройдут около 5 тыс. депу-
татов. В будущем, по его словам, появится 
некий интегральный показатель эффек-

тивности региональных депутатов, в ко-
торый будет зачтен и этот рейтинг.

Это не первая попытка ЕР оценить эф-
фективность региональных подразделе-
ний. Накануне партконференции в ию-
ле в руководстве партии обсуждали вве-
дения KPI для региональных отделений. 
Одним из основных критериев оценки 
должны были стать результаты выборов в 
регионе. Об оценке деятельности депута-
тов говорили еще на съезде ЕР в 2018 году. 
По словам источника „Ъ“ в партии, пилот-
ный вариант опроса был протестирован в 
июне этого года.

Гендиректор ВЦИОМа Валерий Федо-
ров в разговоре с „Ъ“ усомнился в том, что 
такая технология является «социологи-
чески верной», но считает ее полезной в 
преддверии выборов в Госдуму. «Это нуж-
ная и своевременная вещь в ситуации 
подготовки к выборам 2021 года, грубый, 
но нужный фильтр для тех депутатов, кто 
намерен баллотироваться»,— сказал он. 
Политтехнолог Дмитрий Фетисов полага-
ет, что внедрение рейтинга говорит о кри-
зисе идей в руководстве партии, посколь-
ку у этого технологического проекта не 
может быть ощутимого результата. Экс-
перт считает, что партии стоило бы, ско-
рее, думать над изменением идеологии и 
стратегии, и отмечает, что в самой ЕР пе-
риодически говорят о вопросах к секре-
тарям региональных отделений: «Теперь 
им же доверят оценивать других?» Глава 
фонда «Петербургская политика» Михаил 
Виноградов полагает, что предложенная 
система оценки выполняет корпоратив-
ную функцию: с ее помощью централь-
ный аппарат ЕР стремится «создать пони-
мание», что у него есть моральные рыча-
ги воздействия на депутатов, причем не 
только негативные, но и позитивные. Го-
сподин Виноградов считает, что опрос 
способен стимулировать как тех, кто счи-
тает важным быть замеченным в активно-
сти, так и тех, у кого есть необходимость 
залатать возникшие вокруг собственной 
пассивности «репутационные дыры».

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

Нацпарки уступят место поселениям
Сенаторы предлагают скорректировать законодательство  
об ООПТ в интересах людей

Совет федерации вернулся к идее раз-
работки механизма изменения границ 
природоохранных территорий: сенато-
ры хотят разрешить исключать земли на-
селенных пунктов из состава националь-
ных парков. Соответствующие поправки 
разосланы в регионы для сбора замеча-
ний. В Совфеде объясняют, что сейчас 
на природоохранных территориях допу-
скаются «значительные ограничения прав 
и законных интересов граждан», которые 
препятствуют экономическому развитию 
и создают социальную напряженность. 
Опрошенные „Ъ“ эксперты опасаются, 
что механизмом захотят воспользоваться 
влиятельные лоббисты.

Комитет Совета федерации (СФ) по аграр-
но-продовольственной политике и природо-
пользованию разослал в регионы проект по-
правок к закону об особо охраняемых при-
родных территориях (ООПТ) для сбора заме-
чаний и предложений (копия письма есть в 
распоряжении „Ъ“). Законопроект предусма-
тривает механизм изменения границ нацио-
нальных парков. Так, сенаторы предлагают 
разрешить менять границы только в случае 
исключения из их состава участков, «распо-
ложенных в фактических границах поселе-
ний», а также при условии одновременного 
расширения территории нацпарка. Согласно 
проекту поправок, подобное исключение бу-
дет возможно, если это не влечет угрозу для 
особо ценных ландшафтов, а также при на-
личии положительного заключения государ-
ственной экологической экспертизы и после 
проведения публичных слушаний.

Сейчас на территории нацпарков запре-
щается любая деятельность, которая может 
нанести ущерб экологии, говорится в пояс-
нительной записке. В частности, граждане, 
которые владеют домами и постройками на 
территории ООПТ, не могут оформить зем-
лю в собственность. Кроме того, любые по-
стройки можно возвести только после согла-
сования с Минприроды, которое может затя-
нуться на длительный срок. «Данные ограни-
чения не позволяют органам местного само-

управления реализовывать на территории 
населенных пунктов соцпрограммы и меры 
поддержки населения,— отмечается в доку-
менте.— Сложившаяся ситуация препятст-
вует социально-экономическому развитию 
таких населенных пунктов и создает соци-
альную напряженность». В качестве приме-
ра в пояснительной записке приводится нац-
парк «Русский Север» (Вологодская область), 
где расположены 257 населенных пунктов, 
в которых проживает около 13 тыс. человек.

Напомним, это не первый раз, когда чи-
новники пытаются внести в закон меха-
низм изменения границ ООПТ. Так, в 2016 го-
ду Минприроды разработало законопроект, 
который предполагал исключение из гра-
ниц природоохранных территорий участ-
ков в границах поселений или необходи-
мых для обеспечения безопасности государ-
ства, а также «по отдельным решениям пре-
зидента». Невозможность даже в отдельных 
случаях изменять границы ООПТ заводит в 
правовой тупик решение актуальных вопро-
сов, связанных с деятельностью хозяйствую-
щих субъектов, функционированием насе-
ленных пунктов и жизнедеятельностью гра-
ждан, проживающих там, заявляли тогда в 
Минприроды. Разрешить проблемы росси-
ян, проживающих в нацпарках, пытались в 
2017 году в Минэкономики: ведомство разра-
батывало поправки, разрешающие привати-
зацию земель особо охраняемых природных 
территорий, расположенных в населенных 
пунктах (см. „Ъ“ от 16 марта 2017 года). Впро-
чем, оба эти документа дальше обсуждения 
не продвинулись.

«Законопроект в Минприроды не посту-
пал,— сообщили „Ъ“ в ответ на просьбу изло-
жить позицию относительно поправок в при-
родоохранном ведомстве.— В связи с этим 
комментировать пока ничего не можем».

Отметим, в июне текущего года на кру-
глом столе в Госдуме, на котором обсужда-
лись проблемы на природоохранных терри-
ториях, замдиректора департамента госпо-
литики и регулирования в сфере развития 
ООПТ Минприроды Надежда Нестерова заяв-

ляла, что ведомство не планирует исключать 
из них населенные пункты. «Это обманчи-
вый механизм, который создаст больше про-
блем,— отмечала тогда госпожа Нестерова.— 
Сейчас жители могут осуществлять свои ба-
нальные бытовые нужды, а если их исключат 
из состава ООПТ, то они не смогут бесплатно 
попадать на территорию, реконструировать 
и строить дороги».

Глава комитета СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию 
Алексей Майоров заявил „Ъ“, что после сбо-
ра предложений законопроект будет вне-
сен в Госдуму. «Мы будем защищать поправ-
ки на всех этапах работы Госдумы, будем ра-
ботать с правительством,— добавил госпо-
дин Майоров.— Потому что проблема край-
не важная, она касается людей, которые там 
проживают».

Заслуженный эколог России Всеволод Сте-
паницкий (ранее работал замглавы департа-
мента Минприроды, курировавшего ООПТ) 
соглашается, что ограничения, которые дей-
ствуют в населенных пунктах, входящих в 
нацпарки, избыточны. При этом способ ре-
шения этой проблемы, который предлагают 
сенаторы, эколог не считает оптимальным: 
«Эти ограничения можно снять одним зако-
нодательным актом, а не делать из природо-
охранных территорий дырки в сыре. В тот же 
нацпарк „Русский Север“ включали населен-
ные пункты при его создании, потому что в 
их границах находились объекты культурно-
го наследия. Если вырезать эти территории, 
нацпарк будет представлен лесными участка-
ми, которые ничем не знамениты». С ним со-
глашается Михаил Крейндлин из «Гринписа 
России», он отмечает, что помимо фрагмен-
тации природоохранных территорий могут 
быть и другие последствия. В частности, ука-
зывает эколог, могут появиться «интересан-
ты», которые предложат изменять границы 
и других особо охраняемых природных тер-
риторий, в частности, заповедников, или же 
применят механизм исключения земель по 
другим причинам.

Анна Васильева

Выборы готовят  
к перезагрузке
ЦИК планирует перейти на отечественное 
оборудование и операционную систему

Центризбирком к парламентским вы-
борам 2021 года переведет государ-
ственную автоматизированную систе-
му «Выборы» на новую операционную 
систему и оборудование отечествен-
ного производителя, сообщил „Ъ“ на-
чальник управления инновационных 
технологий в избирательном процес-
се ЦИКа Георгий Грицай. Центриз-
бирком терпит много DDOS-атак, «на-
до сделать ГАС „Выборы“ неуязвимой 
для внешнего вмешательства», под-
твердила намерения комиссии глава 
ЦИКа Элла Памфилова. Заказ на соот-
ветствующие работы ЦИК разместит 
в начале 2020 года. В качестве испол-
нителя рассматривается «Ростех».

ГАС «Выборы» не первое десятилетие 
обеспечивает избирательный процесс в 
России: проектные решения, которые в 
нее заложены, были разработаны в нача-
ле 2000-х годов, напомнил Георгий Гри-
цай. По его словам, система работает над-
ежно, но некоторые элементы программ-
ного обеспечения выходят из строя. 
Именно это стало причиной перехода на 
новую технику. «В тех условиях, в которых 
сейчас находимся, мы ориентируемся на 
отечественного производителя. Нам инте-
ресны решения российских разработчи-
ков, которые позволят обеспечить тот же 
уровень надежности, безопасности. Пола-
гаем, он даже будет качественно выше»,— 
заявил господин Грицай.

Председатель ЦИКа Элла Памфилова 
сообщила „Ъ“, что Центризбирком тер-
пит много DDOS-атак, поэтому модерни-
зация будет направлена не на внутреннее 
совершенствование, а именно на внеш-
нюю безопасность: «Надо сделать ГАС „Вы-
боры“ неуязвимой для внешнего вмеша-
тельства. Мы переведем систему на рос-
сийское программное обеспечение, обра-
тимся к российским производителям. Но 
самое главное, надо сделать систему мак-
симально комфортной для всех участни-
ков избирательного процесса, чтобы из-
биратель мог подать заявление, чтобы 
партии могли сдать отчеты, чтобы ника-
кие документы не терялись»,— отметила 
госпожа Памфилова.

Георгий Грицай полагает, что новая 
платформа обеспечит переход ЦИКа на 
цифровую модель взаимодействия со все-
ми участниками выборного процесса. Ее 
проектирование планируют закончить 
в начале следующего года и затем сра-
зу же приступить к реализации, а в еди-
ный день голосования в 2020 году проте-
стировать новшество на выборах в одном-
двух субъектах. И в случае положительно-

го результата провести федеральную кам-
панию 2021 года уже на новом оборудо-
вании. Исполнитель заказа пока не опре-
делен, но в качестве основного кандида-
та на эту роль в ЦИКе рассматривают «Ро-
стех», сообщил господин Грицай.

В пресс-службе концерна «Автоматика» 
госкорпорации «Ростех» заявили „Ъ“, что 
концерн активно сотрудничает с Центриз-
биркомом и субъектами федерации в сфе-
ре цифровизации избирательного процес-
са. «В случае появления запроса на осна-
щение ЦИКа оборудованием отечествен-
ного производителя и замены операцион-
ной системы ГАС „Выборы“», сообщили 
там, «концерн рассмотрит возможность 
выступить исполнителем данных работ».

Запрос на модернизацию ГАС «Выбо-
ры» существует не первый год, напомина-
ет „Ъ“ сопредседатель движения в защиту 
прав избирателей «Голос» Григорий Мель-
коньянц: «Это связано с тем, что сейчас 
система напоминает лоскутное одеяло, 
в которое за многие годы внесено бесчи-
сленное количество изменений и допол-
нений. Пришло время переосмыслить 
уже имеющийся функционал и расши-
рить новыми возможностями, которые 
открывают нам новые технологии. Пла-
ны по внедрению новых сервисов, кото-
рые запланировал ЦИК, упираются в по-
толок возможностей нынешней систе-
мы». При этом, по его словам, важно сде-
лать процесс разработки максимально от-
крытым, с привлечением экспертного со-
общества, чтобы результаты работы бы-
ли «ориентированными на пользователя, 
и впоследствии не пришлось лепить за-
платки на новую систему».

По отношению к российским систе-
мам у Windows (сейчас ГАСы работают 
преимущественно на Windows Server 
2008, Windows XP, Windows 7, сервера 
HPE, IBM архитектуры x86x-64.— „Ъ“) есть 
много минусов, заявил „Ъ“ гендиректор 
АНО «Цифровые платформы» Арсений 
Щельцин. «Другой вопрос, что переход 
на отечественную операционную систе-
му — очень амбициозная техническая за-
дача. Пока непонятно, получится ли за та-
кой короткий срок сделать новую государ-
ственную систему, которая будет стабиль-
нее, быстрее и безопаснее существующей 
версии, свести к нулю возможность сбоев 
и фальсификаций»,— отмечает эксперт. 
Он напоминает также о необходимости 
учесть проблемы, возникшие в ходе экс-
перимента по удаленному онлайн-голо-
сованию, проведенного 8 сентября в трех 
избирательных округах Москвы.

Ангелина Галанина

Валентину Горбунову ищут выход
Оппозиция в Мосгордуме продолжит добиваться  
отставки главы столичного избиркома

Депутаты от оппозиции в  Мосгордуме, 
 которых в новом созыве почти втрое боль-
ше, чем в прежнем, не отказываются от 
идеи добиться отставки главы Мосгориз-
биркома Валентина Горбунова. Об этом 
„Ъ“ сообщили лидеры трех оппозицион-
ных фракций в столичном парламенте. 
По словам электорального юриста Рома-
на Смирнова, отправить в отставку главу 
избиркома субъекта РФ довольно слож-
но: для этого необходимо документально 
подтвержденные нарушения или же реше-
ние суда. Более доступный вариант — 
 добиться от Валентина Горбунова добро-
вольного сложения полномочий, срок 
которых истекает в 2021 году. Источник 
„Ъ“ в Центризбиркоме сообщил, что прин-
ципиальное решение по уходу Валентина 
Горбунова уже есть, однако каким спосо-
бом это будет сделано, пока не ясно.

Спустя несколько дней после выборов в 
Мосгордуму избранные депутаты стали де-
лать заявления о намерении добиваться от-
ставки главы Мосгоризбиркома Валентина 
Горбунова из-за нечестной, по их мнению, 
избирательной кампании. Так, например, 13 
избранных депутатов от КПРФ опубликова-
ли открытое письмо, одним из пунктов ко-
торого было требование уволить господи-
на Горбунова и переформировать состав го-
родской избирательной комиссии. Позднее, 
уже на присяге, с аналогичным заявлением 
выступили еще несколько представителей 
оппозиции, в частности Евгений Ступин от 
КПРФ, Максим Круглов и Сергей Митрохин 
от «Яблока». По их мнению, именно Вален-
тин Горбунов должен нести ответственность 
за отказ в регистрации ряда кандидатов не-
системной оппозиции и даже за уголовное 
преследование ряда участников несанкцио-
нированных митингов протеста.

Напомним, в новом составе Мосгордумы 
созданы фракции четырех политических 
партий: «Единой России», КПРФ, «Яблока» и 
«Справедливой России». Также в новом созы-
ве продолжает действовать депутатское объ-
единение «Моя Москва», лояльное к ЕР. Оппо-
зиция в новом созыве утроила свое присутст-
вие: так в новом парламенте ее представляют 
20 депутатов из 45 (в прошлом созыве работа-
ло 7 депутатов от оппозиции). При этом неко-
торые депутаты оппозиционных фракций в 
ряде случаев уже поддержали решения «Еди-
ной России»: например, зампред Мосгорду-
мы Николай Губенко (КПРФ) на первом засе-
дании проголосовал за назначение руково-
дителем столичного парламента единоросса 
Алексея Шапошникова, хотя конкуренцию 
ему составляла коммунист Елена Шувалова.

Через неделю после инаугурации „Ъ“ 
опросил лидеров оппозиционных фракций 
Мосгордумы о том, сохраняют ли они свои 
намерения в отношении господина Горбуно-
ва и каким образом будут добиваться его от-
ставки. Руководитель фракции КПРФ в Мос-
гордуме Николай Зубрилин сообщил „Ъ“, что 
этот вопрос вынесен на заседание бюро мо-
сковского горкома КПРФ вечером 24 сентя-
бря: «Мы проработаем это вопрос с юриди-
ческой точки зрения: как организовать на-
ши действия, чтобы в дальнейшем грамотно 

сформировать претензии к Мосгоризбирко-
му и добиваться отставки Валентина Горбу-
нова». Руководитель фракции «Яблока» Мак-
сим Круглов заявил, что они поддерживают 
коллег от КПРФ и в конце этой недели на за-
седании фракции также поднимут этот во-
прос. «Я думаю, что мы с фракцией КПРФ об-
судим консолидированные действия в этом 
направлении,— сказал Максим Круглов.— 
Этот вопрос стоит первым пунктом среди по-
литических направлений нашей работы». 
 Руководитель фракции «Справедливая Рос-
сия» Михаил Тимонов сообщил „Ъ“, что на 
этой неделе они также включат в повестку за-
седания фракции вопрос об отставке Вален-
тина Горбунова: «Я считаю, что если выбо-
ры в плане фальсификаций были достаточ-
но пристойными, то манипуляции на ран-
них этапах электорального цикла были мас-
штабными и грубыми. Моя личная позиция: 
это был полнейший беспредел, и необходи-
мо, чтобы за него кто-то ответил»,— сказал го-
сподин Тимонов.

Согласно регламенту Мосгоризбиркома, 
председатель избирается тайным голосова-
нием членов комиссии на пять лет, канди-
датуру председателя выдвигает ЦИК. Вален-
тин Горбунов возглавляет МГИК с 1995 года, 
последний раз переизбрался в 2016 году, его 
полномочия истекают в 2021 году. «На пра-
ктике основная масса руководителей изби-
рательных комиссий субъектов РФ складыва-
ют полномочия по собственному желанию, 
так как для отставки должны быть очень ве-
ские доказательства,— пояснил „Ъ“ электо-
ральный юрист Роман Смирнов.— Причи-
ной для отставки может быть постановление 
суда по уголовному или административному 
делу по нарушению избирательных прав. Ли-
бо должны быть обнаружены факты, в связи с 
которыми он не может быть членом избира-

тельной комиссии, например иностранное 
гражданство, счета за рубежом, факты кор-
рупции. И это должно быть задокументиро-
вано». По словам юриста, на данный момент 
нет оснований для отправки Валентина Гор-
бунова в отставку. «При этом ЦИК располага-
ет достаточно большим арсеналом механиз-
мов, чтобы объяснить председателю изби-
рательной комиссии, что он не соответству-
ет занимаемой им должности»,— отметил го-
сподин Смирнов.

Глава ЦИКа Элла Памфилова неоднократ-
но обещала добиться увольнения Валенти-
на Горбунова. Например, на встрече с депу-
татом от КПРФ Валерием Рашкиным в авгу-
сте она отметила, что ЦИК может выразить 
ему вотум недоверия: «Это назрело. Он знает, 
Горбунов, я не скрываю это. Еще полтора го-
да назад обращалась к Собянину, что пора ме-
нять, Москва такой город. Но Москва решила 
так». Затем в интервью „Ъ“ госпожа Памфило-
ва уточнила, что после выборов ЦИК прове-
дет полный всесторонний анализ правомер-
ности действий московских избирательных 
комиссий и вернется к кадровым вопросам. 
Источник в ЦИКе сообщил „Ъ“, что вопрос с 
отставкой Валентина Горбунова уже практи-
чески решен: «Он уйдет, но как именно, пока 
непонятно». Трудность, по его словам, в том, 
что председателя избиркома выбирают тай-
ным голосованием комиссии и уволить его 
можно также решением комиссии либо в ре-
зультате его личного решения сложить с се-
бя полномочия.

Сам господин Горбунов за прошедшую из-
бирательную кампанию несколько раз про-
комментировал свою возможную отставку: 
например, в июле он заявил журналистам, 
что был рекомендован на свой пост Цент-
ризбиркомом и ему доверяют. «Считаю, что у 
меня есть еще возможность передавать свой 
опыт, растить молодежь, готовить смену... 
Мы все готовим смену»,— сказал тогда глава 
Мосгоризбиркома.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина

Валентин Горбунов пережил 
в должности председателя 
Мосгоризбиркома  
не один созыв городской думы   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Как стало известно „Ъ“, в Пре-
ображенском райсуде Москвы 
был допрошен гендиректор 
ООО «Трейд плюс» Андрей Шеке-
ров, который, представляясь  
чужой фамилией, на деньги  
ФСБ пытался приобрести здание  
в Новороссийске у бывшего зам-
преда Добровольного общест-
ва содействия армии, авиации 
и флоту России (ДОСААФ) по раз-
витию Петра Касерина и заме-
стителя начальника управления 
имущественного комплекса об-
щества Расула Битиева. Обоих 
теперь судят по обвинению в ком-
мерческом подкупе.

Допрос свидетеля, начавшись 
днем, продлился до самого вечера. 
В ходе него Андрей Шекеров сооб-
щил, что познакомился с господами 
Касериным и Битиевым год назад, 
когда подыскивал какое-нибудь зда-
ние, чтобы заработать на сдаче его в 
аренду. «Я хотел найти здание имен-
но в Новороссийске,— заявлял го-
сподин Шекеров,— и один мой при-
ятель, Сергей Скляров, посоветовал 
обратиться к Касерину и Битиеву, за-
нимавшимся продажей лишней не-
движимости ДОСААФ».

Когда в августе 2018 года пред-
приниматель, представлявшийся 
Андреем Соколовым, явился к Пет-
ру Касерину и сообщил, что хочет 
приобрести здание в Новороссийс-
ке, тот ответил, что оно может стоить 
50 млн руб., а на оформление всех бу-
маг уйдет месяц. Андрей Шекеров не 
стал спорить по срокам, но возражал 
против цены, утверждая, что она яв-
но завышена. В ходе последующих в 
августе—сентябре переговоров сто-
роны сошлись на 43 млн руб., из ко-
торых 15 млн руб. господин Касерин 

попросил заплатить наличными. 
При этом свидетель утверждал, что 
Петр Касерин указал ее в записке, пе-
реданной заявителю. После он пред-
ложил обсудить подробности «на 
балконе», так как его телефон якобы 
мог прослушиваться.

Но зампред ДОСААФ не знал, что 
все их переговоры Андрей Шеке-
ров записывал на диктофон с пер-
вой встречи. А 15 сентября 2018 го-
да обратился в ФСБ с заявлением о 
вымогательстве отката в размере 
15 млн руб. (фактически 13,5 млн 
руб., поскольку 1,5 млн требовалось 
отдать «обнальщикам»).

В ходе дальнейших переговоров, 
которые Андрей Шекеров по сове-
ту Петра Касерина вел уже с Расу-
лом Битиевым, стороны согласова-
ли передачу указанной наличности 
1 октября в парке «Сокольники». Но 
когда Андрей Шекеров передал в 
назначенный срок Расулу Битиеву 
13,5 млн руб. (деньги были выделе-
ны ФСБ), тот был сразу задержан че-
кистами. Вскоре оперативники за-
держали и Петра Касерина. Обоих 
обвинили по ст. 204 УК РФ (коммер-
ческий подкуп). При этом послед-
ний вины не признал, в связи с чем 
остался под стражей. В отличие от 
него, Расул Битиев сознался во всем 
и поэтому был отправлен под до-
машний арест.

Когда председательствующая 
Анна Чайковская предложила ад-
вокатам задать вопросы, те поста-
рались убедить ее, что в отношении 
их подзащитных имела место про-
вокация, а значит, и дело было воз-
буждено незаконно. Поэтому поста-
рались выяснить, зачем свидетель 
в ходе переговоров представлялся 
Соколовым, сохранился ли у него 

«тот самый» диктофон, а также ка-
кие объекты недвижимости прио-
брел ранее и на какие средства.

Андрей Шекеров довольно бо-
дро отвечал, что представлялся чу-
жой фамилией, поскольку «боялся 
негативных последствий для свое-
го бизнеса и себя лично», которые, 
по его убеждению, «могли исходить 
от господ Касерина и Битиева». По 
поводу диктофона свидетель зая-
вил, что потерял его. А отвечая на 
вопрос о предыдущих сделках с не-
движимостью, заявил, что «со слу-
чаем вымогательства столкнулся 
впервые». «Бог миловал»,— резю-
мировал господин Шекеров.

Кстати, в ходе допроса выясни-
лось также, что при оформлении 
документов о купле-продаже зда-
ния в Новороссийске Андрей Ше-
керов попросил изменить реквизи-
ты покупателя, указав не принадле-
жащее ему ООО «Агрохолдинг „Ру-
срегионагро“». Однако зачем это по-
требовалось, объяснить внятно не 
смог. Также не смог объяснить, по-
чему, приобретая здание в Новорос-
сийске, не выезжал туда для осмо-
тра недвижимости и не произвел 
расчет для выяснения планируе-
мых расходов и доходов. На вопрос, 
зачем он обратился в ФСБ, свиде-
тель обвинения, выступающий од-
новременно заявителем по делу, с 
пафосом ответил: «Выполнял гра-
жданский долг».

Подводя итоги, адвокат Талгат Су-
индыков заявил, что все ответы сви-
детельствуют о провокационных 
действиях свидетеля, которые дис-
кредитируют деятельность правоох-
ранительных органов в глазах обще-
ственности.

Алексей Соковнин

Польские власти отказались  
выдать России бывшего вице-
президента Пробизнесбанка 
Ярослава Алексеева. На родине 
он обвиняется в хищении из лоп-
нувшего кредитного учрежде-
ния 600 млн руб. в составе орга-
низованной преступной группы. 
Основанием для отказа в экстра-
диции стал религиозный фактор: 
господин Алексеев является чле-
ном запрещенной в России экс-
тремистской организации «Сви-
детели Иеговы».

Рассмотрение дела об экстради-
ции вице-президента по корпора-
тивным финансам Пробизнесбанка 
Ярослава Алексеева началось в суде 
города Бельско-Бяла в мае нынешне-
го года. Задержали же его польские 
пограничники в январе 2019 года во 
время паспортного контроля, когда 
господин Алексеев предъявил кипр-
ский паспорт. После недолгого пре-
бывания в тюрьме экс-банкира вы-
пустили под залог и подписку о не-
выезде плоть до решения вопроса с 
его экстрадицией.

Во время процесса Ярослав Алек-
сеев был категорически против вы-
дачи и даже направил польским вла-
стям запрос о предоставлении поли-
тического убежища.

Впрочем, его политические взгля-
ды оказались в этом деле не при чем. В 
ходе заседаний господин Алексеев ут-
верждал, что является членом запре-
щенной в России секты «Свидетели 
Иеговы». Якобы именно поэтому, а не 
из-за уголовного преследования он и 
покинул страну. Об активном участии 
экс-банкира в религиозной жизни в 
суде, кстати, говорили не только его 
родители, но и другие члены этой ор-
ганизации, специально приехавшие 
поддержать россиянина.

В итоге суд пришел к выводу, что на 
родине Ярослав Алексеев может быть 
подвергнут уголовному преследова-
нию не столько за уголовное преступ-
ление, сколько за свои религиозные 
убеждения,  и отказал в его выдаче. В 
случае обжалования этого решения 
в апелляционной инстанции реша-
ющее слово останется за министром 
юстиции Польши Збигневом Жёбро.

Господина Алексеева Басманный 
райсуд Москвы заочно арестовал в 
2017 году по обвинению в растрате 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 160 
УК). По версии Следственного коми-
тета России вместе с двумя подельни-
ками бывший вице-президент Про-
бизнесбанка Алексеев в мае-июне 
2015 года похитил из банка 600 млн 
руб. Дело его сообщников Генпроку-

ратура направила в Замоскворецкий 
суд еще в феврале нынешнего года.

Отметим, что это дело было выде-
лено из большого дела о многомил-
лиардных хищениях из Пробизнес-
банка (лишен лицензии в августе 
2015 года за проведение высокорис-
кованной политики, связанной с раз-
мещением денежных средств в низ-
кокачественные активы). По версии 
следствия, с сентября 2014 по июль 
2015 года участники преступной 
группы (всего в нее входило 15 чело-
век) похитили из Пробизнесбанка 
2,5 млрд руб. Сделано это было путем 
выдачи заведомо невозвратных кре-
дитов фирмам-однодневкам. Основ-
ные фигуранты расследования были 
задержаны в феврале 2016 года и осу-
ждены Никулинским райсудом в ию-
ле этого года на сроки от трех до се-
ми лет. В общей сложности Пробиз-
несбанк остался должен своим кли-
ентам более 83 млрд руб.

Впрочем, организаторов преступ-
ной группы, которыми следствие 
считает экс-президента Пробизнес-
банка Сергея Леонтьева и бывшего 
председателя правления банка Алек-
сандра Железняка, задержать так и 
не удалось — оба уехали за границу 
и сейчас проживают в США.

Олег Рубникович

Тверской суд столицы санкцио-
нировал арест на два месяца экс-
совладельца Нота-банка Вади-
ма Ерохина. Он обвиняется в том, 
что вместе со своим братом 
Дмитрием, также бывшим акци-
онером и председателем совета 
директоров кредитного учрежде- 
ния, организовал хищение сред- 
ств банка на сумму 25 млрд руб. 
путем выдачи заведомо невоз-
вратных кредитов. Дмитрий Еро-
хин в рамках этого дела был от-
правлен в СИЗО ранее. Отметим, 
что финансисты недавно уже по-
лучили внушительные сроки за 
хищение у вкладчиков Нота-бан-
ка более 2 млрд руб., но теперь 
им придется остаться в СИЗО.

Судебное заседание, назначен-
ное на 15:00, началось с опозданием 
на несколько часов. Сначала Вадима 
Ерохина долго не могли доставить в 
суд из столичного СИЗО-4 из-за про-
бок, и судья Елена Булгакова присту-
пила к рассмотрению ходатайств по 
другим делам. Оказавшись наконец 
в зале заседаний, господин Ерохин 
выглядел заметно подавленным. 
Впрочем, рассмотрение ходатайства 
следствия много времени не заняло.

Уголовное дело о хищении 25 мл-
рд руб. из средств Нота-банка следст-
венный департамент МВД возбудил в 
декабре 2015 года. По версии следст-
вия, бывшие совладельцы и руково-
дители кредитного учреждения при 
помощи подчиненных им сотрудни-
ков организовали масштабные хище-
ния средств кредитного учреждения 
в период, предшествующий краху Но-
та-банка в конце 2015 года. По версии 
следствия, в 2014-м — октябре 2015 
года злоумышленники организовали 
выдачу кредитов 66 подставным фир-
мам, которые реальной хозяйствен-
ной деятельностью не занимались.

Фигурантам дела инкриминирова-
ли ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 (мошенниче-
ство и растрата в особо крупном раз-
мере). Обвинение Вадиму Ерохину 
было предъявлено 6 сентября этого 
года. Его старшему брату Дмитрию та-
кое же обвинение предъявили 3 сен-
тября, а неделю спустя суд его аресто-
вал. Оба вины не признают. Кроме то-
го, по делу проходят экс-председатель 
кредитного комитета банка Тимур 
Исхаков и бывшие члены комитета 
— начальник службы безопасности 
Алексей Киреев (оба находятся под 
стражей) и Андрей Симаков.

Выступая в суде, представитель 
следственного департамента заявила, 
что арест господина Ерохина необхо-
дим потому, что в ином случае банкир 
окажется в колонии, где сможет при-
обрести телефон и наладить связь со 
своими сообщниками, в том числе и 
теми, которых следствие еще не уста-
новило. Таким образом злоумышлен-
ники смогут координировать свои 
действия и показания с тем, чтобы 
воспрепятствовать расследованию.

Позицию следствия поддержали 
представители прокуратуры и потер-
певшей стороны — Агентства страхо-
вания вкладов.

Сам господин Ерохин свою по-
зицию излагать не стал, ограничив-
шись заявлением, что он согласен со 
всем, что скажет его адвокат. В свою 
очередь, адвокат банкира Констан-
тин Майданюк просил суд отклонить 
ходатайство следствия на том осно-
вании, что изложенные в этом доку-
менте доводы не подтверждены объ-
ективными данными. В частности, 
отметил защитник, в ходатайстве со-
держатся фактические ошибки, каса-
ющиеся ранее принимаемых процес-
суальных решений по делам Вадима 
Ерохина, а некоторые важные сведе-
ния в нем и вовсе отсутствуют. Адво-
кат также обратил внимание суда на 
то, что следствие не конкретизиро-
вало, какие именно действия совер-
шил Вадим Ерохин для хищения де-
нег. В частности, по данным защиты, 
в тот период, когда якобы похища-
лись средства банка, господин Еро-
хин в кредитный комитет не входил 
и не мог влиять на принимаемые тем 
решения. Нет указаний в материалах 
дела и на то, кому и когда выдавались 
якобы криминальные кредиты.

Однако суд принял сторону след-
ствия и арестовал Вадима Ерохина 
на два месяца.

Нужно отметить, что показания 
о причастности братьев Ерохиных 
и других фигурантов к хищению 
25 млрд руб. дали в том числе экс-фи-
нансовый директор Нота-банка Гали-
на Марчукова и ее сестра Людмила. 
Обе проходили по первому делу о хи-
щениях в банке и сотрудничали со 
следствием. Их дела были выделены 
в отдельное производство, сестры по-
лучили небольшие сроки и уже выш-
ли на свободу.

Как рассказывал „Ъ“, Останкин-
ский суд Москвы в марте этого года 
вынес приговор по делу о хищении у 
вкладчиков Нота-банка 2,1 млрд руб. 
Тогда Дмитрий Ерохин получил во-
семь с половиной лет колонии, в Ва-
дим Ерохин — шесть лет (апелляци-
онная инстанция снизила срок нака-
зания на месяц). Вместе с ними за под-
стрекательство к хищениям была осу-
ждена известная гадалка Нонна Ми-
хай, которая долгое время консульти-
ровала руководство кредитного учре-
ждения по стратегии развития бизне-
са на основе кофейной гущи и ворож-
бы. Она уже вышла на свободу.

Юрий Сенаторов

Свидетель действовал 
подкупающе-подслушивающе
Руководящим сотрудникам ДОСААФ  
занесли откат от чекистов

России не выдали растратчика  
из «Свидетелей Иеговы»
Бывшего вице-президента Пробизнесбанка  
от срока спасли религиозные убеждения

Экс-владельца Нота-банка 
следствие не отпустило  
в колонию
Вадим Ерохин арестован  
по делу о хищении 25 млрд рублей

Как стало известно „Ъ“, Лефор-
товский райсуд Москвы едва ли 
не впервые в истории россий- 
ского судопроизводства нало-
жил арест на компьютерную  
программу. Сделано это было 
по ходатайству следователей 
ФСБ в рамках громкого уголов-
ного дела бывшего заместителя 
председателя Фонда социаль-
ного страхования (ФСС) Сергея 
Ковалевского, которому предъ-
явлено обвинение в злоупотре-
блении должностными полно-
мочиями. Экс-чиновник, в свое 
время являвшийся одним из со-
здателей различных компьютер-
ных систем как для ФСС, так и 
других ведомств — налоговиков 
и правительства Москвы, свою 
вину категорически отрицает.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, уголовное дело 
о злоупотреблении должностными 
полномочиями, повлекшем тяжкие 
последствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ), в от-
ношении 60-летнего Сергея Кова-
левского было возбуждено следова-
телем СУ ФСБ РФ. В рамках расследо-
вания ему было предъявлено офи-
циальное обвинение, после чего 
следователь обратился в Лефортов-
ский райсуд с ходатайством об аре-
сте компьютерной программы, со-
зданной господином Ковалевским. 
По некоторым данным, речь идет об 
одном из вариантов единой интег-
рированной информационной сис-
темы «Соцстрах».

Следствие посчитало, что если по 
уголовному делу может быть при-
менена конфискация, то на ком-
пьютерную программу необходи-
мо наложить арест. В подтвержде-
ние своих слов представитель ФСБ 
предоставил копии исковых заяв-
лений, из которых следовало, что 
Сергей Ковалевский является гра-

жданским ответчиком. Защитники 
обвиняемого протестовали против 
удовлетворения требований контр-
разведчиков. Они настаивали, что 
программа «не является разновид-
ностью имущества», а обвинение, 
предъявленное их клиенту, необо-
снованно. Впрочем, как Лефортов-
ский суд, так и апелляционная ин-
станция Мосгорсуда пришли к вы-
воду, что компьютерную программу 
можно признать «предметом пре-
ступления», а рассматривать обо-
снованность обвинений необходи-
мо при проведении процесса по су-
ществу. В результате арест на про-
грамму был оставлен в силе.

Надо отметить, что пока нет до-
стоверных данных о том, какая мера 
пресечения избрана для самого го-
сподина Ковалевского. Ст. 285 УК РФ 
предусматривает до десяти лет ли-
шения свободы и относится к катего-
рии тяжких преступлений, по обви-
нению в которой чаще всего избира-
ется мера пресечения в виде заклю-
чения в СИЗО. Однако в базе данных 
Лефортовского суда никаких упоми-
наний о заседании с участием Сергея 
Ковалевского нет.

Уроженец тюменского города 
Ишима сделал в Москве блестящую 
карьеру, окончив в свое время с от-
личием знаменитый МИФИ по спе-
циальности «автоматизированные 
системы управления реального вре-
мени». После этого вся его дальней-
шая работа была связана с разработ-
кой моделей, методов и средств со-
здания распределенных интегриро-
ванных информационных систем 
для управления городским хозяй-
ством, различными ведомствами и 
организациями. При этом господин 
Ковалевский последовательно за-
щитил кандидатскую и докторские 
диссертации по данной теме, став 
признанным специалистом в своей 

области. В 1997 году Сергей Ковалев-
ский пришел на работу в ФСС, заняв 
сначала пост советника председате-
ля, а затем его заместителя, в ранге 
которого числился до 2010 года. Ос-
новной задачей господина Ковалев-
ского была кардинальная реоргани-
зация компьютерного обеспечения 
ведомства, в том числе создание си-
стемы «Соцстрах», включающей два 
десятка подсистем, обеспечиваю-
щих автоматизацию и учет всей де-
ятельности фонда. Судя по многочи-
сленным интервью господина Кова-
левского, с поставленными задача-
ми он успешно справлялся. Однако 
в 2010 году по представлению Ген-
прокуратуры его за различные на-
рушения уволили из фонда. После 
отставки господином Ковалевским 
и его подрядчиками по контрактам 
на 700 млн руб. были инициирова-
ны судебные иски к ФСС. Фонду уда-
лось доказать свое право на систему 
«Соцстрах» и добиться отклонения 
поданных к нему заявлений.

По некоторым данным, следова-
тели ФСБ считают, что Сергей Кова-
левский, зарегистрировав права на 
использование созданной им ком-
пьютерной программы, внедрил 
ее в ФСС, получая за это серьезное 
вознаграждение. По мнению чеки-
стов, таким образом он причинил 
крупный ущерб фонду, который 
уже признан потерпевшим по делу. 
Потом ученый-программист ушел 
из ФСС, перейдя на преподаватель-
скую работу в родной МИФИ, од- 
нако позже стал фигурантом уго-
ловного дела.

Адвокат Сергея Ковалевского за-
явил „Ъ“, что не готов давать ком-
ментарии без согласования со своим 
клиентом, который пока «находится 
на лечении».

Сергей Сергеев,  
Анастасия Мануйлова

ФСБ берет по полной программе
По делу бывшего замглавы ФСС  
арестована интеллектуальная собственность

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет министр иностран-
ных дел РФ Сергей Лавров:
— Уважаемый Артур Николаевич, 
сердечно поздравляю Вас с юбиле-
ем. В нашей стране и далеко за ее 
пределами Вы известны как один из 
самых маститых исследователей Ар-
ктики и Антарктики. Талантливый 
ученый, герой-полярник, Вы поко-
рили немало высоких широт и оке-
анских глубин. Ваши заслуги полу-
чили действительно всемирное при-
знание и по праву отмечены много-
численными государственными на-
градами. Сегодня Вы по-прежнему в 
строю, ведете востребованную зако-

нотворческую, общественную рабо-
ту, принимаете деятельное участие в 
реализации проектов по линии Рус-
ского географического общества. От-
даю должное Вашему профессиона-
лизму и личному мужеству. От души 
желаю Вам крепкого здоровья, бла-
гополучия, дальнейших успехов в 
труде на благо Отечества.

Поздравление передает этнограф, 
историк, писатель, гуманист  
Жан Малори:
— Я посылаю свои теплые и друже-
ственные поздравления этому ве-
ликому полюсному провидцу, ка-

ким является парламентарий Ар-
тур Чилингаров. Для меня честь 
быть его другом. Все мои поздрав-
ления по случаю 80-й годовщины 
самого великого международного 
океанографа, который установил 
российский флаг на Северном по-
люсе на дне Северного Ледовитого 
океана. Мои пожелания всего наи-
лучшего тому Институту Жана Ма-
лори — Артура Чилингарова, кото-
рый мы создаем в Санкт-Петербур-
ге, как продолжение начатого в По-
лярной академии.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 80 лет президенту Ассоциации полярников, 
Герою Советского Союза, Герою Российской Федерации  
Артуру Чилингарову

Вадим Ерохин предпочел, 
чтобы за него в суде  
говорил его адвокат 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Проезд автомобиля на за-
прещающий сигнал се-
мафора на железнодо-
рожном переезде и его 
последующее столкно-
вение с поездом следует 
считать видом уголовно-
го преступления. С пред-
ложением карать такое 
нарушение по ст. 264 УК 
РФ выступили в руковод-
стве ОАО РЖД, объяснив 
это заботой о безопасно-
сти пассажиров. По этой 
статье УК наказывают за 
ДТП с жертвами, сроками 
от двух до пятнадцати лет 
лишения свободы. В Гос-
думе считают инициати-
ву избыточной, говоря, 
что по этой логике отдель-
но наказывать можно и за 
ДТП «на выезде из двора».

С предложением ужесто-
чить наказание за аварии 
на железнодорожных пере-
ездах выступил на слушани-
ях в Общественной палате 
РФ замглавы ОАО РЖД Шев-
кет Шайдуллин. Он предло-
жил расширить ст. 264 УК РФ 
(о нарушении правил дорож-
ного движения и эксплуата-
ции транспортных средств) 
так, чтобы уголовная ответст-
венность по ней наступала за 
факт столкновения автомоби-
ля с «железнодорожным под-
вижным составом» — в слу-
чае проезда на запрещаю-
щий сигнал семафора. Какая 
именно должна наступать 
ответственность, господин 
Шайдуллин не уточнил. По 
ст. 264 УК РФ наказывают за 
аварии с жертвами или при-
чинением тяжкого вреда здо-
ровью пострадавших, в том 
числе в состоянии опьянения 
или при оставлении места 
ДТП. Виновным грозят сро-
ки от двух до пятнадцати лет 
заключения. Необходимость 
правок УК Шевкет Шайдул-
лин объяснил заботой о без-
опасности пассажиров.

• По данным РЖД, в 2017 
году на переездах произош-
ли 263 аварии (в них постра-
дали 208 человек); в 2018 го-
ду — 259 ДТП (со 175 постра-
давшими), в основном на Се-
веро-Кавказской, Московской 
и Октябрьской железных до-
рогах. За шесть месяцев 2019 
года по вине водителей на пе-

реездах произошло 125 ава-
рий с 62 пострадавшими 
(15 человек из них погибли).
В 2018 году Госдума при-

няла в первом чтении пра-
вительственный законопро-
ект, которым были увеличен 
с 1 тыс. до 5 тыс. руб. штраф 
за нарушение правил прое-
зда железнодорожных пере-
ездов (по ст. 12.1 КоАП РФ). 
Представляя проект, замми-

нистра транспорта РФ Сер-
гей Аристов тогда говорил 
о «десятках погибших, сот-
нях пострадавших» и «явном 
несоответствии меры ответ-
ственности степени общест-
венной опасности деяния». 
Господин Шайдуллин так-
же вспомнил об этом зако-
нопроекте, призвав «завер-
шить работу, направленную 
на повышение безопасно-
сти движения на переездах». 
Впрочем, о необходимости 
править УК РФ Сергей Арис-
тов тогда не говорил.

Первый зампред коми-
тета Госдумы по госстрои-

тельству и законодательст-
ву Вячеслав Лысаков счел 
предложение руководст-
ва РЖД избыточным. «Ава-
рия может произойти на 
любой территории, в том 
числе и на железнодорож-
ном переезде, и санкции за 
это в зависимости от числа 
жертв или опьянения уже 
урегулированы в статье 264 
УК»,— сказал он. Сам факт 
ДТП на переезде «не может 
быть отягчающим обстоя-
тельством» по УК РФ, уве-
рен господин Лысаков, до-
бавляя, что по такой логи-
ке следует выделять ава-

рии «на федеральных трас-
сах или на выезде из дво-
ра». «У нас люди на переезде 
зачастую долго ждут, когда 
откроется шлагбаум, и без-
рассудные головы пытают-
ся проскочить. Это пробле-
ма,— рассуждает он.— Надо 
оснащать переезды защит-
ными приспособлениями, 
не дающими проехать, или 
строить их так, чтобы желез-
нодорожное полотно не пе-
ресекалось с дорогой. Вот 
решение проблемы, а не 
вычленение отдельного со-
става преступления».

Александр Воронов

Аварии на переездах  
вписывают в Уголовный кодекс
В РЖД предлагают сажать за столкновения машин с поездами

В Санкт-Петербурге суд обязал 
МВД ознакомить племянника ре-
прессированного в 1937 году 
с его архивным уголовным де-
лом. Это первое судебное реше-
ние, вынесенное после того, как 
Верховный суд РФ признал ле-
том этого года незаконным отказ 
ведомства в предоставлении до-
ступа к делам репрессированных 
во время Большого террора, но 
не реабилитированных граждан. 
 Адвокаты отмечают, что к ним 
 поступают обращения от других 
россиян, желающих ознакомить-
ся с делами своих родственников, 
ставших жертвами репрессий.

Смольнинский районный суд 
Санкт-Петербурга признал незакон-
ным отказ информационного цент-
ра ГУ МВД по Санкт-Петербургу и Ле-
нобласти ознакомить петербуржца 
Владимира Крылова с материалами 
архивного уголовного дела его дяди 
Владимира Хромеева, расстрелянно-
го по решению особой тройки НКВД 
24 ноября 1937 года. Об этом „Ъ“ со-
общил адвокат Иван Павлов, руково-
дитель правозащитной группы «Ко-
манда 29», которая представляла ин-
тересы господина Крылова. Господин 
Крылов с 2013 года занимался восста-
новлением своей семейной истории 
и выяснил, что его дядя в апреле 1937-
го был приговорен к восьми годам ли-
шения свободы за хулиганские дейст-

вия и сопротивление властям. Он был 
отправлен в Лодейнопольское лагот-
деление, но осенью два раза сбегал от-
туда. За побег по действующему тогда 
законодательству давали максимум 
три дополнительных года лишения 
свободы, но 30 июля 1937 года был 
принят приказ народного комисса-
ра внутренних дел СССР №00447 «Об 
операции по репрессированию быв-
ших кулаков, уголовников и других 
антисоветских элементов», запустив-
ший Большой террор. В итоге особая 
тройка УНКВД Ленинградской обла-
сти приговорила заключенного к рас-
стрелу. Господин Крылов потребовал 
через суд отменить приговор о выс-
шей мере наказания и реабилитиро-
вать родственника. На суде прокурор 
признал перегиб и поддержал иск 
в этом пункте, но выступил против 
реабилитации, подчеркнув, что в де-
ле нет политического мотива (см. „Ъ“ 
от 3 мая 2018 года). В итоге Ленинград-
ский областной суд заменил расстрел, 
выполненный в начале прошлого ве-
ка, на год лишения свободы и отказал 
в реабилитации.

Основное дело о хулиганстве го-
сподин Крылов не смог найти в ар-
хивах, но на суде МВД предоставило 
материалы дела о побеге и расстре-
ле. «После суда мы попытались озна-
комиться с ним. В МВД нам отказали 
на основании того, что Хромеев не 
реабилитирован»,— пояснила „Ъ“ 
адвокат Дарьяна Грязнова, представ-
лявшая в суде интересы господина 
Крылова. Тогда было решено снова 
обратиться в суд с иском к информа-
ционному центру ГУ МВД. «Вчера мы 
выиграли суд»,— добавила госпожа 
Грязнова. Она подчеркнула, что озна-
комление с материалами дела о по-

беге позволит в дальнейшем обжало-
вать в Верховном суде РФ отказ в ре-
абилитации Владимира Хромеева. 
У господина Крылова есть заключе-
ние историка научно-информацион-
ного центра «Мемориал» Александра 
Даниэля, который отмечает, что бе-
глеца расстреляли в порядке испол-
нения приказа №00447, а это являет-
ся признаком политической репрес-
сии. Впрочем, Ленинградский об-
ластной суд не стал приобщать это 
заключение к материалам дела.

Напомним, до сих пор суды и ве-
домства всегда отказывали гражда-
нам в ознакомлении с делами их ре-
прессированных родственников, 
ссылаясь на отсутствие решения 
о реабилитации. Иск господина Кры-
лова стал вторым, по которому при-
нято положительное решение. «В ию-
ле этого года мы совместно с правоза-
щитным центром „Мемориал“ доби-
лись победы в Верховном суде РФ по 
делу Георгия Шахета. Тогда суд впер-
вые признал неправомерным отказ 
ознакомить родственников с матери-
алами архивного дела нереабилити-
рованных жертв репрессий,— про-
комментировал господин Павлов.— 
Сегодняшняя победа — логичное 
продолжение. Мы увидели, как суды 
реагируют на приобщение к матери-
алам дела решения Верховного суда, 
и можем смело надеяться, что сейчас 
многим при помощи этого решения 

удастся наконец добиться доступа 
к материалам дел родных, которые 
не были реабилитированы».

Георгий Шахет смог добиться от 
МВД доступа к делу своего деда, рас-
стрелянного в 1933 году за хищение 
кирпичей и ящиков со стеклом (см. 
„Ъ“ от 6 июля). «После суда архив 
МВД по Московской области без про-
блем выдал материалы Георгию Ша-
хету, он с ними знакомится»,— рас-
сказала „Ъ“ юрист «Мемориала» Ма-
рина Агальцова. Сейчас и в «Коман-
ду 29», и в «Мемориал» обращаются 
россияне, которые также хотят по-
лучить дела нереабилитированных 
родных. «Обращения к нам идут, 
есть дела на уровне кассации. Но по-
ка это иски к МВД»,— отметила го-
спожа Агальцова, добавив, что в их 
планах добиться решения суда, ана-
логичного делу господина Шахета, 
но по иску к ФСБ РФ.

По данным исследователей «Ме-
мориала», количество репресси-
рованных в СССР может достигать 
12 млн человек, из них известны 
имена чуть больше четверти. В 2006 
году Генпрокуратура РФ заявила, что 
с января 1992 года в рамках закона 
РФ «О реабилитации жертв полити-
ческих репрессий» были пересмотре-
ны уголовные дела в отношении свы-
ше 1,24 млн человек. Более 775 тыс. 
человек реабилитированы. По стати-
стике судебного департамента при 
Верховном суде РФ, за последние де-
сять лет рассмотрено 673 дела, из них 
решения о реабилитации вынесены 
по 520 делам в отношении 696 чело-
век. Больше всего отказов в реабили-
тации (свыше двадцати в год) было 
в 2012, 2013 и 2017 годах.

Анастасия Курилова

Архивы открываются 
без справки 
о реабилитации
Суды начали расширять доступ 
граждан к делам репрессированных

В июне 2019 года Верховный суд 
разъяснил, что такая практика неза-
конна, потому что «Помощник» — не 
автоматическая камера. После это-
го водители начали массово опроте-
стовывать вынесенные ранее штра-
фы в судах. В начале августа дептранс 
обновил приложение с учетом пози-
ции ВС — вынесенные с его помо-
щью штрафы пока не отменялись. 
В целом, сообщили „Ъ“ в департамен-
те, в 2019 году по линии МАДИ было 
отменено 0,8% штрафов. «Это очень 
небольшое число, даже меньше, чем 
у коллег из ГИБДД»,— отметили в ве-
домстве. Общую сумму вынесенных 
штрафов в департаменте не раскры-
ли, хотя „Ъ“ запрашивал эти дан-
ные. Напомним, штраф за стоянку 
под запрещающим знаком составля-
ет 3 тыс. руб., на газоне — 5 тыс. руб.

Госавтоинспекция, напомним, 
фиксирует нарушения на тротуарах, 
остановках, пешеходных переходах, 
где стоянка запрещена ПДД, но зна-
ка может и не быть. Согласно предо-
ставленным „Ъ“ данным, УГИБДД по 
Москве за восемь месяцев возбудило 
110,9 тыс. дел за незаконную парков-
ку, что на 43,5% меньше, чем годом 
ранее (196,7 тыс. дел). Общая сум-
ма штрафов составила 230 млн руб. 
(оплачено 73%), что на 154 млн руб. 
меньше, чем годом ранее. Обжало-
вано 1082 постановления, что почти 
в четыре раза меньше, чем годом ра-

нее (3,97 тыс.), отменено по итогам 
586 штрафов (против 2,5 тыс. в прош-
лом году), что составляет 0,52% от их 
общего числа (показатель меньше, 
чем у МАДИ, несмотря на заявления 
дептранса).

Сведения о количестве и сумме 
штрафов, вынесенных «Админист-
ратором московского парковочно-
го пространства» за неоплаченную 
парковку, в дептрансе не раскрыли. 
Санкция за это нарушение, напом-
ним, была увеличена с 2,5 тыс. до 
5 тыс. руб. в начале года. Общее чи-

сло вынесенных штрафов выросло 
на 3,5% за восемь месяцев, но в деп-
трансе называют этот прирост «не-
существенным». «Скачка в увеличе-
нии количества штрафов не прои-
зошло,— отмечают в ведомстве.— 
Принятые меры не отразились на до-
бросовестно оплачивающих парков-
ку автомобилистах». Чаще всего пар-
ковку не оплачивают в Хамовниках, 
Тверском, Пресненском, Мещанском 
и Басманном районах. «Как правило, 
парковку не оплачивают владельцы 
„люксовых“ авто,— пояснили в де-
партаменте.— Водители дорогих ав-
томобилей чаще других закрывают 

номера на парковках, но и штрафов 
при этом они получают больше дру-
гих». Жалоб на штрафы АМПП в 2019 
году стало на 7% меньше, отмене-
но 1,26% постановлений. «Основные 
причины обжалований не меняют-
ся,— говорят в дептрансе.— Поль-
зователи утверждают, что оплатили 
парковку вовремя, что припаркова-
лись вне платной парковочной зоны 
или на месте для инвалидов».

Снижение числа нарушителей, 
оштрафованных ГИБДД, объясняет-
ся сокращением числа инспекторов, 
говорит координатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов. В 2018 
году, напомним, штат московско-
го управления ГИБДД сократился 
на 750 человек. «К тому же все боль-
ше водителей понимают, что нель-
зя парковаться там, где это очевидно 
запрещено — на тротуарах, останов-
ках и зебрах»,— заметил он. В Москве 
есть много мест, где нарушения мо-
гут фиксировать одновременно ин-
спекторы МАДИ и ГИБДД, рассказы-
вает юрист «Общества защиты прав 
автомобилистов» Равиль Ахметжа-
нов. Он приводит пример подъезд-
ной эстакады к аэропорту Внуково: 

на эстакадах запрещено парковать-
ся по ПДД, но там установлен еще ду-
блирующий знак «Стоянка запреще-
на», что дает основание работать об-
еим службам. В июне пленум Вер-
ховного суда своим постановлением 
разъяснил эту ситуацию: если стоян-
ка запрещена правилами и знаками 
одновременно, требования указате-
ля — в приоритете (то есть штрафо-
вать должны сотрудники МАДИ). Это 
также могло спровоцировать рост чи-
сла нарушений, выявленных МАДИ, 
и сокращение количества наруше-
ний, выявляемых ГИБДД, поясняет 
„Ъ“ знакомый с ситуацией источник.

«Работа по выявлению наруше-
ний постепенно ложится все боль-
ше на плечи МАДИ, а полицейские 
направляют основные усилия на 
борьбу с пьяными, наркоманами за 
рулем,— считает господин Ахметжа-
нов.— Для Москвы это во многом ес-
тественный процесс, но к стилисти-
ке работы МАДИ у водителей вопро-
сов гораздо больше». Небольшое чи-
сло обжалований Равиль Ахметжа-
нов объясняет «низкой правовой 
грамотностью населения»: «Многие 
постановления могут быть обжало-
ваны на разных этапах, но граждане 
заниматься этим не хотят, поскольку 
обжалование требует времени, что 
порой дороже самого штрафа».

Иван Буранов

Остановка в Москве накаляется

Каждый год в Рос-
сии  происходит 
несколько  сотен 
столкновений 
 автомобилей 
с  поездами

К О Н Т Е К С Т В  Г О С Д У М Е  Н А С Ч И Т А Л И  4 0  М Л Н  Б Е З Б И Л Е Т Н И К О В  В  П О Е З Д А Х  И  Э Л Е К Т Р И Ч К А Х

За пять лет в российских поездах и электричках проехали до 40 млн 
безбилетников. Об этом на слушаниях по безопасности железнодорожного 
транспорта в Общественной палате РФ сообщил член комитета Госдумы по 
транспорту Александр Васильев. «Ситуация, по сути, вышла из-под контроля 
госорганов»,— заключил он. Основной причиной, по мнению депутата, стали 
принятые в 2015 году правительственные поправки к КоАП РФ и Уставу 
железнодорожного транспорта РФ, заменяющие административные санкции 
для безбилетников внутренним штрафом ОАО РЖД. Хотя размер штрафа 
вырос со 100 руб. до 2–3 тыс. руб. и теперь привязан к пройденному 
поездом расстоянию, платить его фактически перестали, уверяют в Госдуме. 
«Недобропорядочные граждане, пользуясь пробелами в законодательстве, 

отказываются показывать документы для оформления штрафа, бегают от 
контролеров из вагона в вагон, блокируют переходы и активно пропаган-
дируют этот вид проезда через соцсети»,— рассказал господин Васильев. 
Депутат сослался на ответы от перевозчиков, из которых следует, что контр-
олеры оказались не вправе задерживать «зайцев» и требовать их документы, 
а полиция делать это отказывается «из-за упразднения административного 
правонарушения». В итоге, например, Федеральная пассажирская компания 
в 2015–2019 годах выявила 3,9 тыс. безбилетников, но в суд отправила лишь 
девять исковых заявлений, из которых были удовлетворены пять, рассказал 
господин Васильев. Решение проблемы он видит в возврате штрафа для 
безбилетников в поездах в ст. 11.18 КоАП РФ. Александр Воронов

КАК В 2019 ГОДУ ШТРАФУЮТ ЗА ПАРКОВКУ В МОСКВЕ 
(ДАННЫЕ ЗА 8 МЕСЯЦЕВ 2019 ГОДА)

Московская 
административная 
дорожная инспекция 
(парковка на газоне 
и под запрещающим 
знаком)

967,7 тыс. водителей 
оштрафовано +36,5%

93,6 тыс. машин 
эвакуировано +3,8%

0,8% штрафов 
отменено

ГИБДД 
(парковка 
на тротуарах, 
остановках, 
пешеходных 
переходах)

110,9 тыс. водителей 
оштрафовано –43,5%

230 –40%
млн руб.— общий 
объем наложенных 
штрафов

0,52% штрафов отменено

По данным «Мемориала», количество 
репрессированных в СССР может 
 достигать 12 млн человек, из них 
 известны имена чуть больше четверти

Общее число вынесенных штрафов 
выросло на 3,5% за восемь месяцев, 
но в дептрансе называют этот прирост 
«несущественным»

с1

А
Р

ТУ
Р

 Л
Е

Б
Е

Д
Е

В
/Т

А
С

С



Бьют не по паспорту, а по визе
В американском посольстве в РФ 

вчера заявили лишь, что, соглас-
но своим правилам, не комменти-
руют «частные случаи подачи зая-
вок на получение визы в США». При 
этом официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова рассказа-
ла, что «американская сторона яко-
бы ссылается на технический харак-
тер проблемы, на сроки подачи до-
кументов и так далее». «Но докумен-
ты подавали в те сроки, которые бы-
ли указаны самими американски-
ми дипломатами. Документы, кото-
рые сдавали для оформления рань-
ше (за пару месяцев до вылета), бы-
ли возвращены с формулировкой 
„рано сдали“»,— добавила она. Кон-
стантин Косачёв уточнил: офици-
альная нота МИД РФ вместе с доку-
ментами членов делегации ушла 
в посольство США 30 июля, так что 
у американской стороны было «бо-
лее чем достаточно времени, чтобы 
рассмотреть любые возникающие 
вопросы».

По словам Марии Захаровой, «оче-
редной акт пренебрежения (со сто-
роны властей США.— „Ъ“) права-
ми суверенных государств и между-
народных организаций и неспособ-
ность хоть как-то прилично выпол-
нять собственные международно-
правовые обязательства станут цен-
тральной темой разговора» Сергея 
Лаврова с главой Госдепартамента 
Майклом Помпео, который состоит-
ся на полях Генассамблеи ООН. Кон-
стантин Косачёв добавил: россий-
ский министр заверил его, что наме-
рен включить эту тему в свою речь 
с трибуны Генассамблеи. Упомина-
ние скандала хорошо впишется в вы-
ступление: как рассказал телекана-
лу RT заместитель главы МИД РФ 
Сергей Рябков, центральной те-
мой речи министра станут «попыт-
ки установить миропорядок, осно-
ванный на правилах, вместо очень 
понятного и крепкого фундамента 
международного права как основы 
международных отношений». Кто 
именно пытается установить новый 
миропорядок, в МИД России говори-
ли уже не раз.

Согласно условиям соглашения 
1947 года между ООН и правитель-
ством США, расположенная в Нью-
Йорке штаб-квартира всемирной ор-

ганизации пользуется широкой ав-
тономией. Так, американские по-
лицейские, военные и чиновники 
могут заходить на ее территорию 
только с разрешения генсека ООН 
и на условиях, согласованных с ним. 

Власти США не должны чинить пре-
пятствий проезду в район штаб-
квартиры сотрудников ООН, пред-
ставителей стран-членов, пригла-
шенных экспертов, аккредитован-
ных представителей СМИ. Речь идет 

в том числе и о процедуре выдачи 
виз: согласно договоренностям, они 
«должны выдаваться безвозмездно 
и в максимально короткие сроки».

Между тем члены Конгресса 
США, ратифицируя в 1947 году со-

глашение с ООН, сделали оговорку: 
ничто в этом документе «не долж-
но истолковываться как уменьше-
ние, ограничение или ослабление 
права Соединенных Штатов защи-
щать свою собственную безопас-
ность и полностью контролировать 
въезд иностранцев на любую терри-
торию Соединенных Штатов, кроме 
района штаб-квартиры и террито-
рий в непосредственной близости, 
а также районов, которые нужно пе-
ресечь для транзита». 

Визы с ограниченной областью 
действия участникам Генассамблеи 
выдавались не раз — например, 
в 1995 году лидер кубинской рево-
люции Фидель Кастро мог удалять-
ся от центра Манхэттена максимум 
на 25 миль. В этом году ограничения 
наложены, в частности, на иранскую 
делегацию: ее членам позволено пе-
ремещаться исключительно между 
аэропортом, штаб-квартирой ООН, 
постпредством Исламской Респу-
блики и резиденцией посла.

При этом американские власти 
подчас слишком широко трактуют 
оговорку, которую сделал Конгресс, 
и нередко вовсе отказывают в вы-
даче визы. Такая угроза до послед-
него момента висела над президен-
том Ирана Хасаном Роухани и главой 
МИДа Мохаммадом Джавадом Зари-
фом: визы им выдали только в конце 
прошлой недели. А некоторым чле-
нам иранской делегации и журнали-
стам пула в визах в результате отка-
зали. Не повезло и собиравшемуся 
на Генассамблею министру здраво-
охранения Ливана Джамилю Джаба-
ку, которого Вашингтон подозревает 
в связях с шиитской группировкой 
«Хезболла» (в США считается терро-
ристической).

Как пояснил „Ъ“ специальный 
советник по санкционному пра-
ву коллегии адвокатов Pen & Pa-
per Сергей Гландин, в случае с Кон-
стантином Косачёвым и Леонидом 
Слуцким ключевым фактором ста-
ло их нахождение в санкционных 
списках США. «Включение обоих 
законодателей в черные списки 
осуществлено на основании указа 
13661 „О блокировке собственности 
новых лиц, способствующих ситуа-
ции на Украине“. Статья 2 этого ука-
за приостанавливает право на въезд 
в США лицам, включенным в санк-
ционный список,— напомнил собе-

седник „Ъ“.— Члены делегации зна-
ли о своем невъездном статусе и со-
знательно шли на обострение дву-
сторонних отношений. Они могли 
обосновать американским властям 
свою крайнюю полезность для засе-
дания Генассамблеи ООН, но не смо-
гли это сделать никак, кроме как 
ссылаясь на свой формальный ста-
тус. Однако они не подпадают под 
категорию „глава государства или 
правительства“ и не могли полу-
чить разрешение на въезд напря-
мую от Госдепартамента США». Та-
ким образом, скандал, как считает 
Сергей Гландин, «был спровоциро-
ван на пустом месте». Впрочем, от-
метим, что в прошлом году Констан-
тину Косачёву и Леониду Слуцкому 
визу для участия в Генассамблее вы-
дали без особых проблем.

В среду ситуация с членами рос-
сийской делегации будет обсуждать-
ся на заседании Совета федерации, 
по итогам которого станут ясны воз-
можные ответные действия. Пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков заявил: «Вашингтон нару-
шает свои международные обяза-
тельства», что требует «достаточно 
жесткой реакции со стороны Мо-
сквы и не менее жесткой — со сто-
роны ООН». Вчера в числе прочего 
в Москве даже высказывалась идея 
переноса штаб-квартиры организа-
ции из США. «Вероятно, этот вопрос 
действительно необходимо рассмо-
треть»,— заявил агентству «РИА Но-
вости» депутат Госдумы, заместитель 
секретаря генсовета партии «Единая 
Россия» Евгений Ревенко.

Впрочем, на протяжении исто-
рии существования ООН такие пред-
ложения звучали не раз. Так, в 2009 
году тогдашний лидер Ливии Муам-
мар Каддафи с трибуны Генассам-
блеи возмущался тем, что США не да-
ли визу его личному врачу. Призы-
вая перенести штаб-квартиру, он на-
зывал в качестве возможных точек 
ее размещения Пекин и Дели. «Зачем 
вы едете в Америку, где вы все стра-
даете от перемены часового пояса? 
Посмотрите на себя: вы все устали 
от долгого перелета через Атланти-
ку»,— взывал он к сидевшим в зале. 
Но сколь-либо широкой поддержки 
эта инициатива так и не получила.

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко,  
Владимир Соловьев

Двенадцать лет назад Константина Косачёва и Леонида Слуцкого принимали в США  
на высоком уровне (слева — тогдашний глава комитета Палаты представителей по иностранным 
делам Том Лантос и спикер палаты Нэнси Пелоси), а сейчас им даже не дают визу для поездки 
на Генассамблею ООН  ФОТО ЮРИЯ ГРИПАСА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  С Ш А  О Т К А З Ы В А Л И  Д Е Л Е Г А Ц И Я М  В  В И З А Х

В сентябре 2013 года Соединенные Штаты отказали в визах 
нескольким членам делегации Венесуэлы для участия 
в Генассамблее ООН. Президент Николас Мадуро посетовал в ответ: 
«США не являются владельцами ООН. Соединенные Штаты обязаны 
дать визу каждому члену делегации, которого мы решим послать 
в Нью-Йорк».

В августе 2015 года США ограничили срок действия визы 
тремя днями спикеру Совета федерации РФ Валентине 
Матвиенко, которая собиралась посетить Нью-Йорк во главе рос-
сийской делегации для участия в мероприятиях Межпарламентского 
союза. Для госпожи Матвиенко также были введены ограничения 
на перемещение: не более чем на 25 миль (40,2 км) от центра 
Манхэттена.

В октябре 2017 года США не дали визу делегации турецко-
го МИДа. Представители Турции должны были посетить Вашингтон, 
чтобы разрешить визовый кризис в отношениях двух стран. После 
ареста двух сотрудников консульства США в Стамбуле американские 
власти временно перестали выдавать визы в Турции.

В июле 2018 года США отказали в выдаче виз делегации 
из Палестины, которая собиралась участвовать в совещании 
ООН. Шестеро палестинцев должны были провести несколько встреч 
на высоком уровне, чтобы представить доклад о выполнении Пале-
стиной условий ООН.

В сентябре 2018 года США отказали в выдаче виз почти 
половине делегации из Кении для участия в Генассамблее 
ООН. Визу получили только 27 человек из 60. Зампред Кенийской 
национальной торгово-промышленной палаты Джеймс Муреу заявил, 
что именно подобные визовые проблемы мешают увеличению кений-
ского экспорта в США.

В мае 2019 года США не выдали визы ряду российских 
дипломатов, которые должны были принять участие в комитете ООН 
по подготовке обзорной конференции по Договору о нераспростра-
нении ядерного оружия 2020 года. Директор департамента МИД РФ 
по вопросам нераспространения и контроля над вооружениями Вла-
димир Ермаков заявил, что в случае продолжения подобных действий 
саму конференцию придется перенести из США в другую страну.

Ракеты средней и меньшей мирности

Ракетой-нарушителем американ-
ская сторона считает разработку КБ 
«Новатор» 9М729.

А во-вторых, как говорил в октя-
бре 2018 года в интервью „Ъ“ тогдаш-
ний советник президента США по на-
циональной безопасности Джон Бол-
тон, в Вашингтоне были убеждены, 
что настало время подключать к до-
говоренностям по контролю над во-
оружениями Китай. В Пекине эту те-
му, однако, даже обсуждать не бы-
ли готовы. 2 августа Договор о РСМД 
прекратил свое действие.

Российские же официальные ли-
ца неоднократно повторяли, что 
дальность полета ракеты 9М729 

не превышает 480 км. Российские 
власти предлагали США и их союз-
никам принять участие в демон-
страции потенциала 9М729, одна-
ко западные военные от этого отка-
зались, заявив, что показ не будет 
информативным.

В Москве, в свою очередь, сочли 
надуманным аргумент про необхо-
димость подключения Пекина к ре-
жиму контроля над соответствующи-
ми вооружениями. По мнению рос-
сийских властей, США лишь искали 
предлог, чтобы избавиться от имев-
шихся в рамках Договора о РСМД 
ограничений. Укрепились в своем 
мнении российские официальные 
лица после того, как США через не-
сколько недель после прекращения 

действия Договора о РСМД прове-
ли испытания ракеты с ранее запре-
щенной дальностью, а глава Пента-
гона Марк Эспер дал понять, что счи-
тает целесообразным размещение 
новых вооружений в Азии.

Причину же, по которой Северо-
атлантический альянс не ответил 
на предложение Москвы объявить 
мораторий на развертывание ракет 
в будущем, источник „Ъ“ в МИД од-
ной из стран блока объяснил так: 
«Российские власти предлагают нам 
ввести мораторий на развертывание 
ракет средней и меньшей дально-
сти, в то время как сами они на сво-
ей европейской части такие воо-
ружения уже развернули. Это нон-
сенс». Ранее американские СМИ со-

общали (например, The Wall Street 
Journal от 31 января сего года), что 
Россия оснастила новыми крылаты-
ми ракетами уже четыре дивизиона 
своих ракетных бригад, однако дока-
зательств тому не представили.

Между тем из послания Влади-
мира Путина следует: Москва готова 
доказать свою правоту на деле. «Хо-
тел бы отметить, что претворение 
в жизнь подобной схемы (морато-
рия.— „Ъ“) потребует дополнитель-
ных верификационных мер, особен-
но в условиях, когда на территории 
Европы уже размещены пусковые 
установки для ракет средней даль-
ности. Готовы к обсуждению соответ-
ствующих технических аспектов»,— 
сказано в его письме.

Напомним, что после подписания 
Договора о РСМД и вплоть до нача-
ла 2000-х годов Россия и США прово-
дили перекрестные инспекции, убе-
ждаясь в том, что запрещенные раке-
ты уничтожаются, а новые не произ-
водятся и не развертываются. Однако 
с тех пор инспекции в рамках догово-
ра не проводились, хоть периодиче-
ски и созывались заседания специ-
альной Консультативной комиссии.

Из послания же Владимира Пу-
тина следует, что даже без Договора 
о РСМД Россия готова договаривать-
ся со странами НАТО о неких вери-
фикационных мерах.

Отметим, что еще год назад, когда 
стало понятно, что Договор о РСМД 
скоро развалится, Москва предложила 

Вашингтону принять на высшем уров-
не совместное заявление по недопу-
щению ядерной войны и укреплению 
стратегической стабильности. Про-
ект документа был передан американ-
ской стороне еще в октябре 2018 года. 
В нем говорилось, что в «ядерной вой-
не не может быть победителей, и она 
никогда не должна быть развязана». 
Подобные заявления ранее принима-
лись во времена холодной войны при 
Леониде Брежневе. Ответа со стороны 
США на инициативу России нет до сих 
пор. На новое послание российского 
президента США и их союзники также 
пока не ответили.

Елена Черненко,  
Владимир Соловьев,  
Нью-Йорк

Иранский кризис переехал в Нью-Йорк
Мировое сообщество обсуждает угрозу новой войны

Главной темой недели высокого уров‑
ня на 74‑й сессии Генассамблеи ООН 
в Нью‑Йорке становится  эскалация 
иранского кризиса.  Обратившийся 
во вторник к мировому сообществу 
п резидент США Дональд Трамп и его 
иранский коллега Хасан Роухани, речь 
которого намечена на сегодня, пред‑
ставляют два противоположных под‑
хода. Отвергая обвинения в деста‑
билизации ситуации в мире и атаке 
на саудовские нефтяные объекты, пре‑
зидент Роухани выдвигает альтерна‑
тивный проект обеспечения безопас‑
ности в Персидском заливе. При этом 
сохраняется интрига вокруг  вопроса 
о том, произойдет ли общение двух 
 главных оппонентов — лидеров США 
и  Ирана. Сообщив об отсутствии у него 
планов встречаться с Хасаном Роу хани, 
Дональд Трамп добавил, что «ничего 
 никогда нельзя исключать».

Так называемая неделя высокого уров-
ня на 74-й сессии Генассамблеи ООН нача-
лась во вторник и продлится до 30 сентя-
бря. При этом прения по официальной по-
вестке — вопросам борьбы с бедностью, 
образования и изменения климата — сра-
зу сменила бескомпромиссная дискуссия 
по главным международным кризисам 
и конфликтам. На первый план вышла си-
туация вокруг Ирана, предельно обострив-
шаяся после атаки на саудовские нефтяные 
объекты 13 сентября, за которой последова-
ло ужесточение санкций США против Теге-
рана. «Я буду говорить об Иране и экономи-
ке. Многое происходит в отношении Ира-

на, гораздо больше, чем вы думаете»,— под-
твердил накануне своего выступления пре-
зидент США Дональд Трамп.

Выйдя вчера на трибуну Генассамблеи 
ООН, американский лидер дал понять, что 
настроен на жесткое противостояние с Те-
гераном, не исключающее любых сценари-
ев. «До тех пор пока будет продолжаться уг-
рожающее поведение Ирана, санкции не бу-
дут сняты. Они будут усилены. США не ищут 
конфликта ни с одной страной. Мы хотим 
мира, сотрудничества и взаимной выгоды 

для всех. Но я всегда сумею защитить ин-
тересы Америки»,— предупредил Дональд 
Трамп. Ранее глава Белого дома также сооб-
щил, что не планирует встречаться в Нью-
Йорке с президентом Ирана Хасаном Роуха-
ни. Впрочем, он добавил, что «ничего никог-
да нельзя исключать».

На полях Генассамблеи ООН США уда-
лось добиться важной промежуточной по-
беды в дискуссии о том, откуда исходит глав-
ная угроза стабильности. Сразу три ключе-
вых союзника — Германия, Франция и Ве-
ликобритания — выступили с совмест-
ным заявлением, возложив на Тегеран от-
ветственность за совершенную 13 сентября 
в Персидском заливе атаку беспилотников 

на предприятия компании Saudi Aramco. 
В ответном заявлении МИД Ирана говорит-
ся о «безответственном утверждении» и «за-
казном обвинении» со стороны глав трех ев-
ропейских государств.

В то время как США и их союзники возла-
гают на Тегеран ответственность за эскала-
цию в Персидском заливе, действия Вашинг-
тона по одностороннему выходу из ядерной 
сделки с Тегераном не находят столь едино-
душной поддержки. На этих разногласиях 
между западными союзниками и пытается 

сыграть иранский лидер, выступление кото-
рого состоится в среду. Перед отлетом в Нью-
Йорк иранский президент пообещал пред-
ставить на 74-й сессии Генассамблеи свой 
проект международной коалиции, которую 
он назвал «Коалицией надежды». По словам 
Хасана Роухани, план Тегерана — «Инициа-
тива мира в Ормузском проливе» — предус-
матривает многосторонние действия, в рам-
ках которых «Иран в сотрудничестве со стра-
нами региона» обеспечит безопасность судо-
ходства в Персидском и Оманском заливах, 
а также Ормузском проливе. Напомним, что 
американский план, альтернативой которо-
му является иранская инициатива, предус-
матривает создание в регионе международ-

ной коалиции во главе с США, которая будет 
патрулировать воды вблизи Ирана и Йемена.

Свидетельством того, что американская 
сторона в полной мере осознает остроту раз-
ворачивающейся в Нью-Йорке дискуссии 
по всем компонентам иранского кризиса 
и стремится максимально осложнить Теге-
рану общение с другими мировыми игро-
ками, стали принятые Вашингтоном меры 
против иранской делегации. Власти США 
ограничили ей возможность перемещения 
по Нью-Йорку. Кроме того, как и российская 
делегация, десять членов которой не полу-
чили визы в США (см. материал на стр. 1), 
иранская делегация прибыла в Нью-Йорк 
заметно обескровленной — без трети своих 
предполагаемых членов. Вплоть до прошло-
го четверга участие в неделе высокого уров-
ня самого президента Роухани и главы МИД 
Ирана Джавада Зарифа оставалось под во-
просом — американские визы они получи-
ли в последний момент.

Несмотря на столь непростые условия, 
иранский лидер все же попытался начать 
свою контригру. Еще до выступления прези-
дента Трампа на полях 74-й сессии Генассам-
блеи Хасан Роухани успел встретиться с ли-
дерами Франции и Италии, которые пусть 
и с оговорками, но выступили за диалог 
с Ираном. Позднее состоялись его встречи 
с премьер-министром Японии Синдзо Абэ 
и канцлером Германии Ангелой Меркель.

По итогам встречи французского лиде-
ра Эмманюэля Макрона и Хасана Роуха-
ни пресс-служба иранского лидера заяви-
ла о состоявшемся обсуждении «ормузской 
мирной инициативы» Тегерана. «Президент 

Макрон приветствовал инициативу Ирана 
по обеспечению региональной безопас-
ности, обратил внимание на усилия Фран-
ции по сохранению ядерной сделки и ука-
зал на необходимость сотрудничества Ев-
ропы с другими участниками соглашения, 
включая Россию и Китай»,— отмечается 
в сообщении. За диалог с Тегераном по ито-
гам встречи с Хасаном Роухани в Нью-Йорке 
выступил и премьер-министр Италии Джу-
зеппе Конте. «Переговорный процесс — луч-
шее решение, и необходимо работать терпе-
ливо, поскольку диалог — единственный 
путь»,— заявил он. Схожую позицию заня-
ли лидеры Германии и Японии.

Между тем предстоящее сегодня обсу-
ждение другого компонента иранского кри-
зиса — судьбы ядерного соглашения — об-
ещает быть не менее острым, чем дискус-
сия по вопросам безопасности в Персид-
ском заливе. Накануне Джавад Зариф обру-
шился с критикой на европейских участ-
ников ядерной сделки, достигнутой летом 
2015 года в Вене,— Великобританию, Гер-
манию и Францию. «Паралич трех европей-
ских стран в реализации своих обязательств 
без разрешения США стал проявляться с мая 
2018 года»,— заявил иранский министр. 
Он призвал европейцев «формировать свой 
независимый курс, а не повторять, как попу-
гай, утверждения и требования США, кото-
рые не соответствуют Совместному всеобъ-
емлющему плану действий». По словам ми-
нистра, никаких новых договоренностей 
по ядерной проблеме без выполнения уже 
достигнутых обязательств не будет.

Сергей Строкань
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Выйдя вчера на трибуну Генассамблеи ООН, 
 президент США Дональд Трамп дал понять, 
что настроен на жесткое противостояние 
с  Тегераном, не исключающее любых сценариев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22098,84 (+19,75)
РТС 1358,8 (–14,69)
FTSE 100 7291,43 (–34,65)

DAX 30* 12307,15 (–35,18)
DJIA* 26766,62 (–183,37)
NASDAQ Composite* 7994,855 (–117,607)

*На 20:41    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.09.19
Австралийский доллар 43,1927
Английский фунт 79,1547
Белорусский рубль 30,9267
Датская крона* 93,7777

Доллар США 63,7060
Евро 70,0193
Индийская рупия** 89,8692
Казахский тенге** 16,4732

Канадский доллар 48,0727
Китайский юань* 89,6296
Норвежская крона* 70,4595
СДР 87,1332

Сингапурский доллар 46,2610
Новая турецкая лира 11,1985
Украинская гривна* 26,3207
Шведская крона* 65,4099

Швейцарский франк 64,2651
Японская иена** 59,1816
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Граждан отодвинут от микрофинансов
Возможности МФК по привлечению средств могут ограничить

ЦБ подготовил для микрофинансистов 
очередные ужесточения. На этот раз ре-
гулятор планирует существенно огра-
ничить вложения граждан в микрофи-
нансовые компании (МФК) — покупать 
их облигации и размещать вклады смо-
гут только квалифицированные инве-
сторы. Для этого гражданам потребует-
ся иметь объем вложений в ценные бу-
маги не менее 10 млн руб. Участники 
рынка указывают, что это может при-
вести практически к полному прекра-
щению финансирования МФО со сторо-
ны физлиц. Впрочем, правозащитники 
видят в нововведениях единственный 
шанс защиты граждан от потери таких 
инвестиций.

В новой версии законопроекта о квали-
фикации инвесторов (есть в распоряжении 
„Ъ“) ЦБ предлагает ввести жесткие требова-
ния к инвестированию средств граждан в 
МФК. Так, минимальная сумма сделки долж-
на составлять не менее 1,5 млн руб. и «физи-
ческое лицо должно являться либо быть при-
знанным квалифицированным инвестором 
в соответствии» с 39-ФЗ «О рынке ценных бу-
маг», указано в поправках к закону. Это тре-

бование распространится после принятия за-
кона и на займы, привлекаемые МФК от гра-
ждан, и на вложения в их облигации. По дей-
ствующему законодательству физлицо при-
знается квалифицированным инвестором, 
если в общем случае объем его вложений в 
ценные бумаги — не менее 6 млн руб. Зако-
нопроектом предлагается увеличить это тре-
бование до 10 млн руб. 

Сейчас ограничений для покупки гражда-
нами облигаций микрофинансистов нет, по 
займам установлен порог 1,5 млн руб., но 
квалификация инвестора не требуется. По 
оценке директора по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА» Ивана Уклеина, сум-
марный объем инвестиций физлиц в микро-
финансовый рынок с учетом облигаций на 1 
июля составлял порядка 23 млрд руб. 

Участники рынка ждут от таких нововве-
дений катастрофических последствий. «При 
реализации законопроекта без учета пози-
ции рынка финансирование МФО со сторо-
ны частных инвесторов сократится на 99%,— 
говорит директор по правовым и корпора-
тивным вопросам группы компаний Eqvanta 
Александра Новицкая.— Предложение по ка-
тегоризации квалифицированного инвесто-

ра несправедливо по отношению к текущим 
инвесторам МФО, которые с 2014 года полу-
чают соответствующий доход».

По словам гендиректора TWINO Ашота То-
росяна, на данный момент облигации разме-
щают лишь несколько крупных МФК. Что-
бы купить облигации, гражданин должен 
как минимум открыть брокерский счет плюс 
оформить другие бумаги, то есть такие инве-
стиции неподготовленный пользователь де-
лать просто не может, уверен он. По мнению 
главы МФК «Мигкредит» Олега Гришина, ни-
каких сверхзнаний о рисках инвестирова-
ния именно в МФК квалификация инвесто-
ра не дает. «Многие банки обеспечивают ста-
тус квалифицированного инвестора техни-
ческим способом, прогоняя определенный 
объем сделок через счет клиента, это никак 
не повышает его статус и не дает осознания, 
что он находится уже в другой категории»,— 
указывает он. 

Возможности микрофинансовых компа-
ний по привлечению средств ограниченны, а 
поправки еще больше усугубят ситуацию, от-
мечают эксперты. По словам председателя со-
вета СРО «МиР» Эльмана Мехтиева, несмотря 
на то что МФК являются крупнейшими игро-

ками рынка, они сталкиваются с недостат-
ком фондирования, ведь банки до сих пор не-
охотно кредитуют МФО. «Перекрыть для ком-
паний доступ к частным инвестициям озна-
чает лишить их средств на развитие,— отме-
чает он.— Рынок считает нелогичным при-
числять действующих инвесторов, у боль-
шинства из которых многолетний опыт ин-
вестирования в МФК, к неквалифицирован-
ным». Такие ограничения обеспечат пробле-
мы с доступностью фондирования в этом сег-
менте, что в свою очередь усугубит ситуацию 
внутри рынка, считает управляющий парт-
нер экспертной группы Veta Илья Жарский. 

Впрочем, правозащитники полагают, что 
столь жесткий подход оправдан. «Чтобы оце-
нивать все риски, потребителю действитель-
но необходимо обладать вполне определен-
ным уровнем квалификации,— говорит ру-
ководитель проекта ОНФ „За права заемщи-
ков“ Евгения Лазарева.— Вследствие повы-
шения интенсивности регулирования мно-
гие участники покинули рынок, и их част-
ные инвесторы столкнулись с серьезными 
сложностями, пытаясь вернуть средства». 

Светлана Самусева, 
Полина Смородская

BlaBlaCar подбросит Busfor
Французская компания покупает билетный агрегатор

Карпулинговый сервис BlaBlaCar при-
обретает российский агрегатор авто-
бусных билетов Busfor, ранее оцени-
вавшийся в $70 млн. Сделка, скорее 
всего, приведет к созданию доминиру-
ющего игрока на российском рынке 
автобусных перевозок, полагают экс-
перты. Это должно ускорить его циф-
ровизацию и нарастить долю онлайн-
продаж билетов, которая пока не пре-
вышает 10%.

Французская BlaBlaCar покупает агрега-
тор автобусных билетов Busfor, работающий 
в России и странах Центральной и Восточ-
ной Европы, рассказали „Ъ“ CEO BlaBlaCar 
Николас Брюссон и основатель Busfor Илья 
Екушевский. Стороны планируют закрыть 
сделку в четвертом квартале 2019 года после 
получения регуляторных одобрений. В Фе-
деральную антимонопольную службу соот-
ветствующее ходатайство пока не поступа-
ло, сообщили в ее пресс-службе.

Сумма планируемой сделки не раскры-
вается. Среди акционеров Busfor — фон-
ды шведской инвесткомпании Vostok New 

Ventures (VNV), а также Baring Vostok и «Эль-
брус Капитал». VNV, согласно отчетности за 
второй квартал, владеет 12,3% Busfor и оце-
нивает всю компанию, исходя из последних 
сделок, в $69,95 млн. С 2012 года сервис сово-
купно привлек $32,5 млн инвестиций. Объ-
ем целевого для Busfor рынка в Централь-
ной и Восточной Европе, а также СНГ, состав-
ляет около $10 млрд в год, только в России — 
$2–3 млрд, оценивала VNV в 2018 году. Сама 
же BlaBlaCar, в которой VNV владеет 9,3%, 
оценивается примерно в $1,6 млрд.

BlaBlaCar работает в России с 2014 года, 
сейчас, по собственным данным, у серви-
са около 20 млн пользователей. С начала 
2019 года компания работает в России с ре-
гулярными автобусными перевозчиками, 
число партнеров среди которых превыша-
ет 500. Busfor объединяет более 7 тыс. пе-
ревозчиков в Центральной и Восточной Ев-
ропе, ежемесячно через сервис продаются 
более 700 тыс. автобусных билетов, уточня-
ет Илья Екушевский. Этот рынок фрагмен-
тирован, а доля онлайн-продаж автобус-
ных билетов пока не превышает 10%, гово-

рит он. Совместными усилиями компании 
смогут лучше удовлетворять потребности 
пассажиров и автобусных перевозчиков, а 
также ускорят темпы цифровизации рын-
ка, рассчитывают стороны. Они подчерки-
вают, что сделка не предполагает сокраще-
ния сотрудников компаний или приоста-
новки действующих партнерств.

BlaBlaCar в России регулярно сталкивает-
ся с давлением со стороны автобусных ком-
паний. Сервис неоднократно требовали за-
блокировать из-за нелегальных перевозчи-
ков, якобы присутствующих на платформе. 
Как сообщал „Ъ“ 1 июля 2019 года, Минтранс 
разработал проект регулирования рынка 
карпулинга в России. Участники рынка от-
мечали, что он укрепит позиции BlaBlaCar.

Объединение BlaBlaCar и Busfor назре-
вало давно, но процесс затянулся, в том чи-
сле из-за множества юридических претен-
зий к французской компании в России, от-
мечает собеседник „Ъ“ на рынке автобус-
ных перевозок. В перспективе, вероятно, 
«стоит ожидать появления BlaBlaBus с ау-
диторией BlaBlaCar и опытом в сфере авто-

бусов Busfor», полагает он. Для Busfor сдел-
ка может быть вынужденной, не исключа-
ет собеседник, близкий к одному из конку-
рентов сервиса: у компании заканчивались 
привлеченные ранее инвестиции. Оба со-
беседника считают, что сделка в итоге мо-
жет быть структурирована как безденеж-
ная, а акционеры Busfor могут получить 
доли в BlaBlaCar.

В сегменте автобусных перевозок до сих 
пор не было компании, которая заняла бы 
доминирующее положение и могла бы 
цифровизировать рынок, рассуждает вен-
чурный инвестор Алексей Соловьев. «Пре-
тендентом номер один был Busfor. С таким 
сильным акционером вероятность того, 
что российский рынок все-таки будет циф-
ровизирован, сильно возрастает»,— уве-
рен он. Сделка позитивно отразится на рын-
ке, согласен управляющий партнер фон-
да Impulse VC Кирилл Белов. «Если доля он-
лайн-продаж автобусных билетов станет не 
5–7%, а 20–25%, мы все от этого сильно выиг-
раем»,— поясняет он.

Дмитрий Шестоперов

«Роснефть» вновь пожаловалась в Мин-
энерго на то, что «Транснефть» постав-
ляет на российские НПЗ компании 
нефть с содержанием хлорорганики 
выше 1 ppm. По мнению главы компа-
нии Игоря Сечина, это может приве-
сти к выходу НПЗ из строя и «аварий-
ной остановке установок по выпуску 
бензина и керосина». В «Транснефти» 
указывают, что до недавнего времени 
ГОСТ допускал содержание хлороргани-
ки до 10 ppm и российские заводы рас-
считаны на такие стандарты. Эксперты 
же уверены, что сейчас репутации РФ 
как поставщика нефти в большей сте-
пени грозят именно публичные споры 
участников рынка.

Как стало известно „Ъ“, глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин в начале сентября напи-
сал письмо министру энергетики Алексан-
дру Новаку, в котором потребовал запре-
тить «Транснефти» подмешивать загрязнен-
ную хлорорганикой (ХОС) нефть в чистое сы-
рье, идущее на российские НПЗ и экспорт. В 
письме указывается, что нефтекомпания «в 
рамках крупнейшей среди российских НПЗ 
модернизации» проектировала технологи-
ческие установки, исходя из среднестатисти-
ческого содержания хлорорганических сое-
динений не выше 1 ppm. Как отмечает госпо-
дин Сечин, превышение этого уровня «вле-
чет риски нарушения требований лицензи-
аров процессов и создает угрозу целостности 
технологического оборудования».

В «Роснефти» уверяют, что компания сда-
ет в систему «Транснефти» качественную 
нефть с содержанием ХОС не выше 1 ppm, а 
на свои заводы получает от монополии сы-
рье с более высоким содержанием ХОС. Го-
сподин Сечин объясняет это тем, что идет не 
согласованное с грузоотправителями сме-

шение чистых потоков с загрязненной сме-
сью, хранящейся в системе «Транснефти». 
Речь идет о нефти из нефтепровода «Друж-
ба», в которой в конце апреля потребите-
ли обнаружили многократное превыше-
ние хлорорганики. Ситуация на несколько 
недель нарушила график поставок россий-
ской нефти на экспорт по этому направле-
нию. Чтобы восстановить прокачку, «Транс-
нефть» перенаправила загрязненную нефть 
на хранение на территорию России и пла-
нировала впоследствии подмешивать ее к 
чистому сырью в пределах допустимых зна-
чений — сейчас это 6 ppm.

И, по данным самой «Роснефти», дейст-
вующие нормы в 6 ppm не нарушены. Так, 

на 2 сентября в нефти, поступившей на 
Куйбышевский НПЗ компании, было око-
ло 4,7 ppm ХОС, на Саратовский НПЗ — 
2,1 ppm, на Ярославский НПЗ — 1,4 ppm. 
Как Игорь Сечин указывает в письме, пере-
работка нефти с повышенным содержани-
ем ХОС ускоряет коррозионный износ обо-
рудования НПЗ, может вывести его из строя 
и привести к аварийной остановке устано-
вок по выпуску бензина и керосина. Он от-
мечает, что из-за поставки загрязненной 
нефти во все российские морские термина-
лы к ней серьезно упал интерес. Так, напри-
мер, на последних полугодовых тендерах 
компании на поставку нефти Urals количе-
ство участников значительно уменьшилось, 

а тендерные премии победителей на портах 
Балтики упали практически в два раза.

В письме отмечается, что, если практика 
подмешивания грязной нефти в чистые по-
токи продолжится, «Роснефть» «будет выну-
ждена обратиться в компетентные ведомст-
ва и органы для защиты интересов акционе-
ров». По данным источников „Ъ“, аналогич-
ные письма в течение последних месяцев 
«Роснефть» направляла президенту Влади-
миру Путину, премьер-министру Дмитрию 
Медведеву и вице-премьеру Дмитрию Коза-
ку. В «Роснефти» и Минэнерго ситуацию ком-
ментировать не стали.

В «Транснефти» напомнили, что основ-
ные этапы модернизации российских НПЗ 
компании проводили до 2015 года, когда 
ГОСТ по предельному содержанию ХОС в 
нефти составлял 10 ppm. При этом, по дан-
ным «Транснефти», сама «Роснефть» сда-
ет в систему нефть с содержанием ХОС бо-
лее 1 ppm. Так, в 2018 году только около 48% 
сданной нефти (94,4 млн тонн) содержало 
менее 1 ppm хлорорганики, тогда как 51% 
(100,4 млн тонн) — 1–3 ppm, а 1% (2,5 млн 
тонн) — свыше 3 ppm. За восемь месяцев 
2019 года среднее содержание ХОС в нефти 
«Роснефти», сданной в систему «Транснеф-
ти», было на уровне 1,7 ppm. 

Старший юрист BGP Litigation Олег Хме-
левский поясняет, что «Роснефть» может 
обратиться с исками к «Транснефти», если 
по условиям договора между компаниями 
установлены повышенные требования к со-
держанию примесей в нефти. А Сергей Гара-
мита из Райффайзенбанка отмечает, что чем 
дольше развивается конфликтная ситуация, 
тем сильнее это сказывается на репутации 
России и «Транснефти» как поставщика неф-
ти на экспорт.

Ольга Мордюшенко

Случившийся за один день уход с 
рынка старейшего в мире туропера-
тора Thomas Cook однозначно стал 
неприятным сюрпризом для бри-
танских путешественников, форми-
ровавших его основную аудиторию. 
Сорванные каникулы сотен тысяч ту-
ристов многие европейские перевоз-
чики и туроператоры расценили как 
возможность заработать. Несколь-
ко историй рассказало BBC. Напри-
мер, туристка Анжела Миллс не смо-
жет отправиться в запланированный 
отпуск на Родос. Стоимость альтерна-
тивного перелета для нее и ее супруга 
буквально за день выросла с £280 до 
£1 тыс. А выкупивший еще в январе 
авиабилеты Thomas Cook в Нью-Йорк 
за £779 Фрейзер Меллен 23 сентября 
заплатил за их замену £6 тыс.

Но далеко не для всех последствия 
ликвидации Thomas Cook окажутся 
негативными. Например, россияне, 
возможно, смогут даже немного сэ-
кономить на внезапной поездке, пре-

жде всего за счет отелей. На момент 
объявления о банкротстве туропе-
ратора за рубежом остались 600 тыс. 
его клиентов. На основе этой цифры 
можно предположить, что ежемесяч-
но туроператор отправлял на отдых 
1,2 млн путешественников. А значит, 
на октябрь в курортных отелях вне-
запно освободилось более 1 млн мест. 
Сами участники гостиничного рын-
ка, комментируя ситуацию, не стес-
няются в определениях. «Это семи-
балльное землетрясение, и мы ждем 
цунами»,— заявил The Guardian пре-
зидент туристического бюро Крита 
Михалис Влатакис. А глава греческой 
федерации отельеров Григорис Таси-
ос считает, что потери бизнеса соста-
вят не менее €300 млн.

Очевидная линия поведения от-
елей — попытаться продать освобо-
дившиеся номера с дисконтом, со-
ревнуясь друг с другом в его раз-
мере. Представитель OnlineTur.ru 
Игорь Блинов уже отметил появле-
ние специальных предложений сре-
ди средств размещения в Греции, Тур-
ции, на Крите и Кипре. Эти варианты 
сейчас активно бронируют россий-
ские туроператоры. Для многих рос-
сиян неожиданные скидки на раз-
мещение осенью из-за банкротства 
Thomas Cook окажутся настоящим 
подарком. Этот сезон для туристиче-
ского рынка оказался необычным: 
осенью спрос на отдых вырос на 20–
30% после сдерживания увеличения 
динамики бронирований летом. Как 
следствие, многие турецкие отели 
еще в середине сентября приостано-
вили продажи на октябрь, и о пре-
доставлении специальных цен речи 
точно не шло.

Организованные туристы из Рос-
сии едва ли смогут полностью заме-
нить турецким и греческим отелье-
рам не приехавших гостей из Вели-
кобритании, Германии и других стран 
Европы: по данным Ассоциации туро-
ператоров России, ежегодно клиента-
ми туроператоров становятся только 
15 млн человек. Но для российского 
туристического рынка резкая ликви-
дация Thomas Cook сможет стать серь-
езным подспорьем, хотя бы временно 
вернув на него давно забытые путеше-
ственниками «горячие туры».

правила  
игры

Для многих россиян 
неожиданные скид-
ки на размещение 
осенью из-за бан-
кротства Thomas 
Cook окажутся на-
стоящим подарком

на популярных курортах 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

«Роснефти» не дает покоя хлор
Компания винит «Транснефть» в создании рисков для НПЗ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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● 1,533трлн руб. ● 41,75

Одна из старейших российских 
управляющих компаний — 
УК «Уралсиб» — сменит собст
венника. ФГ БКС покупает ее 
у ФК «Уралсиб». УК оценивается 
в 1–1,5 млрд руб. Компания инте
ресна за счет большого числа 
исторических клиентов, их со
хранение и будет основной зада
чей нового собственника, счита
ют участники рынка.

Спустя две недели после того, как 
«Альфа-Капитал» приобрел «Капи-
талъ Управление активами», на рын-
ке доверительного управления состо-
ялась новая сделка. Как стало извест-
но „Ъ“, ФГ БКС 24 сентября приобрела 
УК «Уралсиб».

В рамках сделки заключен двух-
летний эксклюзивный договор на 
продажу продуктов не только УК 
«Уралсиб», но и других инвестицион-
ных решений ФГ БКС. Название УК 
планируется сохранить. «Этот про-
ект для нас не только покупка инте-
ресного стратегического актива, но 
и развитие каналов продвижения че-
рез партнерство с сильным дистрибу-
тором»,— говорит глава «БКС Капита-
ла» Эдвард Голосов. Как пояснила „Ъ“ 
вице-президент ФК «Уралсиб» Ирина 
Волина, в группе есть активы, кото-
рые имеют отношение к финансовой 
деятельности, но не являются основ-
ными, в частности к ним относилась 
и УК. Конъюнктура рынка сейчас по-
зволяет удачно выйти из них, добави-
ла она. В БКС ожидают до конца года 
закрыть сделку.

• УК «Уралсиб» работает с 1996 года. 
По данным «Эксперт РА», по итогам 
первого полугодия она занимала 31-е 
место среди российских УК с актива-
ми 24,2 млрд руб. В группу БКС вхо-
дят УК БКС и УК «БКС—Фонды недви-
жимости». По данным «Эксперт РА», 
группа занимала 27-е место с актива-
ми 31,5 млрд руб.
Это уже вторая попытка ФГ БКС 

приобрести УК «Уралсиб». В 2015 го-
ду стороны заключали договор, ко-
торый был направлен в ФАС, но со-
гласование совпало с санацией бан-
ка, и сделка не состоялась. «В то вре-
мя мы заключили сделку по покупке 
УК „Русский стандарт“ и решили сфо-
кусироваться на интеграции бизне-
сов по управлению активами. Поэто-
му в тот момент переговоры приоста-
новились»,— пояснил господин Голо-
сов. По словам источников „Ъ“, знако-
мых с ситуацией, весной 2019 года пе-
реговоры возобновились.

Сумму сделки стороны не раскры-
вают. По словам источника „Ъ“, зна-
комого с ходом переговоров, ФГ БКС 
заплатит за УК 1–3 годовых выручки, 
по словам другого собеседника „Ъ“, 
1–1,5 млрд руб. «Конечная цена зави-
сит от таких факторов, как величина 
активов розничных фондов, объем 
клиентской базы, условий дальней-
шего сотрудничества с продающей 
сетью банка»,— отмечает собеседник 
„Ъ“, знакомый с ходом переговоров. 
У них очень хорошие интервальные 
фонды, в которых много «стабиль-
ных, исторических пайщиков», поэ-

тому оцениваются они в 4–5% от СЧА 
фондов (650 млн руб.), еще около 2–3% 
может стоить ИДУ (115 млн руб.). Если 
в периметр сделки войдет договорен-
ность сохранения продажи в агент-
ской сети, то стоимость может еще вы-
расти, добавляет он. С учетом осталь-
ных направлений бизнеса верхний 
потолок сделки — 1 млрд руб.

Ключевым риском подобных сде-
лок является возможный отток дейст-
вующих клиентов, считают участники 
рынка. «В случае сделок по M&A очень 
важно добиться того, чтобы клиенты 
не просто не потеряли, а приобрели 
при переходе в новую компанию и не 
покидали фонды»,— отмечает дирек-
тор по стратегическому развитию УК 
«Альфа-Капитал» Вадим Логинов. В слу-
чае с покупкой УК «Уралсиб» риски от-
тока клиентов для ФГ БКС снижены за 
счет того, что юрлицо сохранится.

Эксперты ожидают новых сделок 
M&A на рынке доверительного управ-
ления. «Сделки слияний и поглощений 
на рынке управления активами участи-
лись из-за роста издержек на ведение 
бизнеса УК в сочетании с отсутствием 
ярких драйверов роста рынка — нет 
притока новых институциональных 
инвесторов на рынок, а рост розницы 
ограничен невысокими доходами на-
селения»,— отмечает управляющий 
директор по рейтингам страховых и 
инвестиционных компаний «Эксперт 
РА» Алексей Янин. По словам Вадима 
Логинова, интерес могут представлять 
фонды и УК с активами от 1 млрд руб.

Виталий Гайдаев

Управляющие объединяются
УК «Уралсиб» досталась БКС

МГТЭС закуплены в 2005 году по-
сле крупных блэкаутов в Москве и Мо-
сковской области, а затем были пере-
брошены в Хакасию и Туву после ава-
рии на Саяно-Шушенской ГЭС в 2009 
году. МГТЭС использовали на сочин-
ской Олимпиаде 2014 года, после чего 
их перевели в Крым. Станции страхо-
вали местную энергосистему при до-
вольно частых массовых блэкаутах, за-
крывая до 70% потребности полуостро-
ва в электроэнергии, когда строился 
энергомост Кубань—Крым. Предпола-
галось, что после ввода в 2019 году Ба-
лаклавской и Таврической ТЭС в Кры-
му мощностью 940 МВт станции выве-
зут с полуострова.

Но место дальнейшей работы 
 МГТЭС не определено, и пока они оста-
нутся в Крыму, говорят собеседники 
„Ъ“. В «Системном операторе» (диспет-
чер энергосистемы) считают, что после 
ввода собственных станций техноло-
гической необходимости работы МГ-
ТЭС в крымской энергосистеме боль-
ше нет. В диспетчере также добавили, 
что в ЕЭС России существуют энерго-
узлы, в которых при определенных 

условиях могут быть востребованы 
мобильные источники генерации. В 
Минэнерго „Ъ“ сообщили, что вопрос 
целесообразности нахождения МГТЭС 
в резерве крымской энергосистемы в 
2020-м и следующих годах прорабаты-
вается, решение не принято. 

Вместе с тем, как отмечается в пояс-
нительной записке к правкомиссии, 

безубыточная эксплуатация  МГТЭС 
в рыночных условиях невозможна: 
тариф, который дается мобильным 
станциям, в два раза выше рынка. 
Без статуса вынужденной генерации 
МГТЭС может потерять источник фи-
нансирования для «поддержания мо-
бильного резерва мощности в состоя-
нии постоянной эксплуатационной и 
мобилизационной готовности», гово-
рится в материалах.

Энергоцены в Крыму дотируют-
ся оптовым энергорынком, и про-
должение работы МГТЭС в 2020 году, 
по оценке «Совета рынка» (регулятор 
энергорынков), обойдется потреби-
телям европейской части РФ и Урала 
в 1,5–1,6 млрд руб., что поднимает ко-
нечную цену для них на 0,11%.

Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала» считает, что, учитывая проти-
воаварийный характер мощности 
 МГТЭС, они явно несут государствен-
ную функцию. По его мнению, логич-
но было бы оплачивать их содержа-
ние из федерального бюджета, а по-
требителей заставлять платить пол-
ную цену только за их фактическое 
использование.

Татьяна Дятел

Нет ничего более постоянного,  
чем мобильное

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России рассмотрит просьбу 
банков о создании возможности 
привлекать средства клиентов 
под отрицательную процентную 
ставку. Действующее законода
тельство не позволяет этого де
лать, но банки уже устанавлива
ют отрицательную доходность 
по счетам в евро с помощью вве
дения комиссий, превышающих 
процентную ставку.

ЦБ получил предложения от банков 
о необходимости законодательных из-
менений, которые позволили бы при-
влекать средства клиентов под отри-
цательную процентную ставку, сооб-
щила 24 сентября глава департамента 
финансовой стабильности регулятора 
Елизавета Данилова. По ее словам, ре-
гулятор уже изучает масштаб пробле-
мы, связанной с невозможностью сде-
лать валютный вклад или депозит с от-
рицательной ставкой. 

Отрицательные процентные став-
ки используются в ЕС, Дании, Швеции, 
Швейцарии и Японии. Лишь за послед-
ний год, по оценке Bloomberg, миро-
вой долг с отрицательной доходностью 
вырос с $6 трлн до $17 трлн. ЦБ в «Обзо-
ре рисков финансовых рынков» за ав-
густ отмечал, что эта проблема затраги-
вает и российские банки, которые уча-
ствуют, например, в расчетах в евро за 
поставки товаров и услуг при внешней 
торговле. Поскольку устанавливать 
отрицательные ставки они не могут 
по закону, то привлечение средств по 

близкой к нулю ставке и размещение 
их в европейские активы с отрицатель-
ной ставкой ведет к убыткам.

Впрочем, ряд банков уже установи-
ли отрицательную доходность по сред-
ствам, размещенным в евро. Так, банк 
«Авангард» в июле перестал принимать 
вклады в евро, а текущие депозиты по 
окончании их срока будет переводить 
на текущие счета клиентов, за ведение 
которых будет взимать вплоть до 3,2% 
годовых (см. „Ъ“ от 9 июля). Ситибанк 
взимает «компенсацию стоимости раз-
мещения денежных средств клиента в 
евро» в размере 0,4%, если тот держит в 
среднем на текущем или сберегатель-
ном счете более €100 тыс. В начале сен-
тября Джей энд Ти банк сообщил о на-
мерении ввести с ноября ежемесячную 
комиссию 0,02% за ведение текущих и 
карточных счетов физлиц и расчетных 
счетов индивидуальных предприни-
мателей (при сумме свыше €10 тыс.).

В Альфа-банке поддерживают со-
здание возможности открывать вкла-
ды под отрицательную ставку, пото-
му что это «отражает реалии рынка», 
говорит руководитель казначейства 
банка Артем Павлов. По его словам, 
банк этой возможностью воспользу-
ется в случае ее появления. В Ситибан-
ке и Росбанке отметили, что ощущают 
давление и несут расходы из-за отри-
цательной ставки ЕЦБ (с 18 сентября 
она снизилась с –0,4% до –0,5%). «При-
нятие мер по сокращению портфеля 
пассивов в евро неизбежно, естествен-

но, при условии предложения альтер-
нативного решения для размещения 
накоплений, особенно для клиентов с 
большими суммами в евро»,— заяви-
ли в Росбанке. В Райффайзенбанке от-
метили, что следят за тенденциями на 
рынке и будут «продолжать корректи-
ровать ставки в соответствии с рыноч-
ной ситуацией и интересами клиен-
тов». В неофициальных беседах банки-
ры выразили уверенность, что если ЦБ 
поддержит идею легализации отрица-
тельных ставок привлечения валют-
ных средств, то рынок их введет. 

Отрицательные процентные став-
ки могут быть интересны отдельным 
банкам в том случае, если у них в мо-
менте присутствуют значительные 
пассивы в евро, которые невозмож-
но разместить в России под положи-
тельную ставку, отмечает старший 
управляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Александр Проклов. 
Если крупные банки продолжат за-
крывать депозиты в евро или вводить 
комиссии за ведение валютных сче-
тов, то их примеру все более активно 
могут начать следовать и средние по 
размеру игроки, предупреждает стар-
ший директор по банковским рейтин-
гам агентства «Эксперт РА» Владимир 
Тетерин. Однако, уверен он, что инте-
рес как для розничных, так и для кор-
поративных клиентов к таким продук-
там «будет весьма ограниченным».

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Ставки отпускают в минус
ЦБ может легализовать плату за вклады

Центр развития портовой ин
фраструктуры (ЦРПИ), извест
ный в основном своими инвес
тициями в проекты портов Лав
на и Суходол, купил 25% «Алтай
вагона», ранее полностью под
контрольного холдингу СДС. 
« Алтайвагон» с низкой долговой 
нагрузкой и наличием контрак
тов на ближайшие годы — хоро
ший актив, отмечают аналити
ки. Но сомневаются, что заводу 
удастся легко внедрить на сеть 
свою инновационную тележку 
и получить тарифные преферен
ции, хотя интеллектуальная соб
ственность на нее принадлежит 
ОАО РЖД.

Центр развития портовой инфра-
структуры приобрел 25% в ООО «НПК 
„Алтаймаш“», ранее — «СДС-Маш», 
владеющем 100% «Алтайвагона», сооб-
щил гендиректор «Алтаймаша» Алек-
сандр Мирошник. «Алтаймаш» боль-
ше не входит в холдинг СДС Михаи-
ла Федяева и Владимира Гридина, но 
прежние собственники остались в со-
ставе компании, пояснил он. В «Ал-
тайвагоне» „Ъ“ не назвали цену сдел-
ки, но подчеркнули, что в отличие от 
других вагоностроителей у «Алтайва-
гона» нет долгов.

ЦРПИ, созданный ровно год назад, 
владеет 24,79% в порте Суходол и 30% в 

порте Лавна, которые строятся. В обо-
их проектах также присутствуют струк-
туры СДС и ОАО РЖД. Единственным 
акционером ЦРПИ является Борис Гут-
цов. Его телефон 24 сентября не отве-
чал. Источники „Ъ“ связывали ЦРПИ с 
бизнесом Аркадия и Бориса Ротенбер-
гов. Представитель бизнесменов опро-
вергла „Ъ“ любую прямую или косвен-
ную связь между ними и ЦРПИ.

По итогам первого полугодия «Ал-
тайвагон» увеличил выпуск вагонов 
на 6,8%, до 5 тыс. вагонов, в плане на 
год — производство 10,6 тыс. единиц. 
По итогам 2018 года выручка пред-
приятия увеличилась в 1,5 раза, до 
28 млрд руб., оно получило 1,25 мл-
рд руб. прибыли против убытка в 
349 млн руб. годом ранее.

Значительные надежды «Алтайва-
гон», ранее выпускавший инноваци-
онные вагоны на лицензионной те-
лежке УВЗ, возлагает на тележку соб-
ственной разработки. В апреле Влади-
мир Гридин писал главе ОАО РЖД Оле-
гу Белозерову, что «Алтайвагон» разра-
батывает две модели полувагона и 
крытый вагон на этой тележке и про-
сил содействия в получении тариф-
ных преференций на порожний про-
бег, которые действуют для моделей 
Объединенной вагонной компании 
и УВЗ. В «Алтайвагоне» сообщили, что 
на прошлой неделе сертифицировали 

все три модели, есть договоренность 
с операторами о покупке новых ваго-
нов. Хотя рабочий парк близок к про-
фициту, в «Алтайвагоне» считают, что 
рынок для новой тележки будет обес-
печен приростом погрузки, заложен-
ным в долгосрочную программу раз-
вития ОАО РЖД до 2025 года.

ОАО РЖД эта тележка выгодна, по-
лагают в «Алтайвагоне», поскольку мо-
нополия как владелец интеллектуаль-
ных прав на нее получает роялти. При 
текущем размере преференций на по-
рожний пробег, говорят в «Алтайваго-
не», монополия компенсирует недо-
полученные средства за счет роялти в 
течение двух лет. В ОАО РЖД „Ъ“ заяви-
ли, что будут «приветствовать появле-
ние на рынке новой продукции, удов-
летворяющей требованиям клиентов 
и партнеров».

При развитии собственной тележ-
ки компании придется очень мно-
го вкладывать в сервис, полагает гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, а надежды на предоставле-
ние тарифных преференций призрач-
ны с учетом негативной позиции ФАС 
и невозможности для ОАО РЖД оку-
пить их за счет роялти. В то же время 
«Алтайвагон» сейчас загружен заказа-
ми почти на два года вперед, отмеча-
ет аналитик.

Наталья Скорлыгина

В «Алтайвагон» подсел  
портовый миноритарий
ЦРПИ купил 25% завода у холдинга СДС

В Госдуму внесен законопроект, 
согласно которому банкам бу
дет запрещено брать комиссию 
за снятие денег в «чужом» банко
мате с дебетовых карт и за пере
воды денег с них на карту друго
го банка. Атаки на комиссии за 
снятие денег в банкомате пред
принимаются не первый год. 
Но возможный запрет на комис
сии за перевод с карты на карту 
может серьезно помешать разви
тию создаваемой Банком России 
системы быстрых платежей.

Группа депутатов 24 сентября вне-
сла в Госдуму законопроект, по которо-
му «физические лица не будут уплачи-
вать комиссионные вознаграждения 
в случае перевода денежных средств 
с использованием платежных карт 
между кредитными организациями». 
Также документ предлагает запре-
тить комиссию при получении «дер-
жателем платежной карты наличных 
(в том числе с использованием банко-
мата)». Ограничения планируется вве-
сти только на операции в рублях и по 
дебетовым картам. По данным ЦБ, на 
1 апреля в РФ эмитировано 272,9 млн 
банковских карт, из них 86,9% — дебе-
товые или расчетные, а остальные — 
кредитные или с овердрафтом.

Законодатели аргументировали 
свое предложение тем, что существен-
ная часть кредитных организаций в 
РФ (около 73%) «контролируется со сто-

роны государства». При этом прибыль 
банков оказалась выше, чем в прош-
лом году, и 24% ее, по подсчетам авто-
ров, приходится на комиссионный до-
ход. По данным ЦБ, прибыль банков 
за январь—август составила 1,4 трлн 
руб. против 0,9 трлн руб. годом ранее. 
«Представляется обоснованной необ-
ходимость смещения баланса интере-
сов между кредитными организаци-
ями и гражданами—клиентами бан-
ков»,— отмечается в пояснительной 
записке к проекту.

Попытки ограничить или вооб-
ще запретить банковские комиссии 
предпринимались и раньше. «В те-
чение последних шести лет проекты 
по ограничению комиссионного воз-
награждения вносились неоднократ-
но»,— говорит руководитель центра 
по работе с законодательными ини-
циативами банка «Открытие» Сергей 
Селезнев. Но все эти инициативы бы-
ли отклонены. В основном, по мне-
нию господина Селезнева, потому, 
что получили «отрицательные заклю-
чения правительства и Банка России 
ввиду отсутствия учета в законопроек-
тах затрат кредитных организаций на 
расчеты между собой, на оплату услуг 
процессингового центра и оператора 
платежной системы». В ЦБ пообещали 
высказать свою позицию в ходе обсу-
ждения законопроекта в Госдуме.

Если вдруг на этот раз идея прой-
дет, отмечает независимый эксперт на 

рынке платежных карт Дмитрий Виш-
няков, можно ожидать сокращения 
платежной инфраструктуры и умень-
шения доступа к финансовым услу-
гам широких слоев населения: «Ни-
кто из банков не будет бесплатно ока-
зывать услуги по переводу денежных 
средств». «Невозможность взимать ко-
миссии за сервис приведет к тому, что 
банки просто перестанут оказывать 
услуги по карточным переводам или 
введут минимальные лимиты на та-
кой тип операций ввиду того, что ука-
занные операции будут нести прямые 
убытки для банка»,— соглашается ди-
ректор процессингового центра «Карт-
Стандарт» Майя Глотова. При этом, до-
бавляет она, у банков есть возмож-
ность обойти ограничения: закон не 
предполагается применять к картам 
с овердрафтом, и банки начнут выпу-
скать их, чтобы исключить их из обла-
сти его применения.

Есть и еще один аспект, который 
снижает перспективы прохождения 
законопроекта: он может привести к 
серьезным проблемам для системы 
быстрых платежей (СБП), которую 
сейчас активно развивает Банк Рос-
сии. По мнению Майи Глотовой, об-
нуление тарифов на карточные пе-
реводы противоречит логике раз-
вития СБП, где банки могут взимать 
 комиссию.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

С дебетовых карт снимают комиссии
Депутаты хотят запретить брать плату  
за переводы и снятие денег в банкомате

С сегодняшнего дня Крым 
обеспечен более чем  

в два раза большим объемом 
электроэнергии и мощности, 

чем потребляет
— Александр Новак,

глава Минэнерго, о вводе в эксплуатацию 
Таврической и Балаклавской ТЭЦ,  

18 марта
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Виртуальный мобильный опе-
ратор ВТБ запустится в Москве 
в тестовом режиме с 25 сентя-
бря и предложит бесплатную 
связь пользователям «Мульти-
карты» этого банка. Аналогич-
ные проекты Сбербанка и Тинь-
кофф-банка пока в совокупно-
сти заняли лишь около 4,5% 
рынка виртуального мобиль-
ного оператора (mobile virtual 
network operator, MVNO). Появ-
ление нового игрока вряд ли 
 существенно изменит расста-
новку сил, считают эксперты.

Виртуальный мобильный опера-
тор ВТБ запустится в Москве в тесто-
вом режиме 25 сентября, рассказал 
„Ъ“ гендиректор «ВТБ Мобайл» Мак-
сим Шарков. По его словам, на пер-
вом этапе подключиться можно будет 
в пяти офисах ВТБ, до конца года сим-
карты появятся в большей части отде-
лений столицы, а с октября — в Санкт-
Петербурге. В 2020 году «ВТБ Мобайл» 
планирует охватить более 15 регио-
нов. Оператор работает на платформе 
Tele2, большая часть инфраструктуры 
— на стороне партнера, уточняет Мак-
сим Шарков. ВТБ занимается разра-
боткой, обслуживанием и продвиже-
нием продукта.

Стартовый пакет «ВТБ Мобайл» до 
конца месяца, в котором подключает-
ся абонент, предоставляется бесплат-
но. Базовый тарифный план включа-
ет 150 минут звонков по России, 3 Гб 
интернета и 50 СМС. Максимально 
можно выбрать 1 тыс. минут и 20 Гб 

трафика, дополнительно — безли-
митный доступ к социальным сетям, 
мессенджерам и др. Бесплатно мо-
бильную связь по базовому тарифу 
или скидку на других тарифах полу-
чат активные пользователи пакета 
«Мультикарта» ВТБ. По данным банка, 
им пользуются более 6,5 млн человек.

«ВТБ Мобайл» станет третьим бан-
ковским оператором связи в России 
после «Тинькофф Мобайл» и «СберМо-
байл», запущенных в декабре 2017-го 
и сентябре 2018 года соответственно. 
Они тоже работают на инфраструкту-
ре Tele2. По оценке «ТМТ Консал-
тинг», «Тинькофф Мобайл» и «СберМо-
байл» на конец 2018 года в совокупно-
сти занимали лишь 3% рынка MVNO в 
России. В тройку лидеров по числу 
абонентов входили Yota (работает на 
сетях «МегаФона») с долей 67%, «Росте-
леком» (Tele2) с 16% и МГТС (МТС) с 7%. 
По данным J’son & Partners Consulting 
на конец первого полугодия, в России 
11 млн абонентов MVNO, в том числе 
около 500 тыс. (около 4,5%) у банков-
ских проектов.

«СберМобайл» представлен в 46 ре-
гионах и планирует дальнейшую экс-
пансию. По собственным данным, 
его абонентская база приблизилась к 
500 тыс. подключений. «Тинькофф 
Мобайл» работает в 62 регионах и до 
конца 2019 года планирует запустить-
ся во всех 65, где есть Tele2. Число або-
нентов в компании не раскрывают, 
но уточняют, что по итогам августа 
2019 года база выросла в пять раз к 
аналогичному периоду прошлого го-

да. У виртуального оператора «Росте-
лекома» число активных абонентов 
на конец первого полугодия выросло 
на 40% год к году, до 1,3 млн, говорят в 
компании.

Проект ВТБ вряд ли кардинально 
изменит ситуацию, считает гендирек-
тор «ТМТ Консалтинг» Константин Ан-
килов: как показывает опыт других 
игроков, компания может претендо-
вать «на доли процентов рынка». По 
его мнению, это в большей степени 
имиджевый проект и попытка создать 
комплексный продукт для клиентов 
банка. Проект выглядит как способ по-
догреть интерес к «Мультикарте», со-
гласен аналитик «Фридом Финанс» 
Александр Осин. При этом в течение 
нескольких лет за счет масштаба ВТБ и 
способности конкурировать по цене 
«ВТБ Мобайл» может занять значимое 
место на рынке, допускает он.

Речь может идти о нескольких 
процентах рынка MVNO в перспекти-
ве двух-трех лет, если ВТБ удастся вы-
вести интересные предложения и 
обеспечить хорошую конверсию сво-
их клиентов в абонентов, полагает 
руководитель департамента беспро-
водных технологий J’son & Partners 
Consulting Виталий Солонин. Пока 
же, считает он, конкурентных преи-
муществ, помимо бесплатного тари-
фа для пользователей «Мультикар-
ты», у проекта нет и перенасыщен-
ный рынок мобильной связи в бли-
жайшей перспективе его «практиче-
ски не заметит».

Юлия Тишина

ВТБ прозвонит абонентов
Банк предложит активным клиентам  
бесплатную мобильную связь

Крупный российский агрохол-
динг «Русагро» экс-сенатора Ва-
дима Мошковича может столк-
нуться с трудностями при управ-
лении молочными  заводами, до-
ставшимися от ГК «Алев». Арби-
тражный суд аннулировал сдел-
ку по продаже доли бывшего сов-
ладельца «Алев» Камиля Заппа-
рова, после чего новый собствен-
ник ликвидировал компанию, 
а  «Русагро» арендовала ее пред-
приятия.  Теперь договоры арен-
ды тоже могут быть оспорены.

О том, что у «Русагро» могут воз-
никнуть сложности с управлением 
заводом по производству масла и 
сыров «Кошкинский» в Самарской 
области и молочным комбинатом 
«Заволжский» в Ульяновске, стало 
известно из картотеки арбитраж-
ных дел. Активы ранее входили в ГК 
«Алев» Александра Ивлева и Камиля 
Заппарова. В 2018 году у «Алев» воз-
никли трудности. Тогда «Русагро» 
приобрела задолженность голов-
ной компании группы АО «Алев» в 
размере 0,9 млрд руб. и установила 
контроль над активами, получив за-
воды в аренду, сообщала «Русагро» в 
отчете за 2018 год. Но на прошлой 
неделе Арбитражный суд Москвы 
признал недействительной сделку 
по продаже доли господина Заппа-
рова в АО «Алев». С заявлением 
обратился финансовый управляю-
щий бизнесмена. Как следует из оп-
ределения суда, доли господина Ив-
лева и Камиля Заппарова в «Алев» 
приобрела Татьяна Иншакова. Став 

владельцем компании в августе 
2018 года, она приняла решение о 
ликвидации «Алев», затем все не-
движимое имущество было переда-
но в аренду ООО «Молочные про-
дукты „Русагро“».

Как отмечается в документах су-
да, сведений об исполнении обяза-
тельств по оплате доли от Татьяны 
Иншаковой не представлено. Сама 
она может быть заинтересованным 
лицом по отношению к «Русагро». 
Как говорится в документах, с 15 
марта 2019 года госпожа Иншакова 
владеет московским ООО «Бизнес-
консалт», гендиректор которого Ин-
на Конюхова также возглавляет там-
бовское АО «Сосновское хлебопри-
емное предприятие». На 2015 год 
88,56% в этой компании владел ген-
директор «Русагро» Максим Басов, 
сказано в определении суда.

«Русагро» — один из крупнейших 
в России производителей сахара, мя-
са, растительного масла и майонеза. 
В январе—июне 2019 года выручка 
группы выросла в 1,8 раза, до 
73,54 млрд руб. Семье экс-сенатора 
Вадима Мошковича принадлежит 
71,9% акций. Представитель «Русаг-
ро» заявил, что группа не комменти-
рует судебные разбирательства.

С февраля 2019 года «Алев» нахо-
дится в состоянии банкротства по 
упрощенной процедуре. Общая сум-
ма требований кредиторов — свыше 
3,4 млрд руб. Помимо «Русагро» кре-
диторами выступают Юникредит 
банк (0,7 млрд руб.) Россельхозбанк 
(0,5 млрд руб.), банк «Дом.РФ» (0,3 мл-

рд руб.) и Альфа-банк (171 млн руб.). 
Как сказано в определении суда, ан-
нулирование сделки по продаже до-
ли Камиля Заппарова поддерживают 
Альфа-банк и банк «Дом.РФ». В Аль-
фа-банке заявили „Ъ“, что считают 
ликвидацию «Алев» неоправданной: 
на тот момент предприятия группы 
были в состоянии обслуживать и по-
гашать кредиты. Там добавили, что 
договоры аренды имущества «Алев» 
также будут проверены на соответст-
вие рыночным условиям и законно-
сти. В банке «Дом.РФ» указали, что 
прибегают к оспариванию сделок, 
чтобы обеспечить возврат средств в 
максимальном объеме.

Партнер НАФКО Павел Иккерт 
согласен, что аннулирование сде-
лок по продаже акций «Алев» могут 
дать основания для попытки при-
знания недействительными и дого-
воров аренды с «Русагро». Если Тать-
яна Иншакова и «Русагро» — аффи-
лированные лица, договоры долж-
ны были одобряться как сделки с за-
интересованностью, иначе это еще 
одно основание для их оспарива-
ния, добавляет юрист «КСК групп» 
Нина Бабинова. Руководитель груп-
пы антикризисного управления и 
банкротства «Дювернуа Лигал» Ка-
рина Епифанцева говорит, что кре-
диторы «Алев» большинством голо-
сов также могут обязать конкурсно-
го управляющего расторгнуть арен-
ду, если ее условия невыгодно отли-
чаются от рынка.

Сабрина Самедова, Самара; 
Анатолий Костырев

У «Русагро» вытекает молоко
Право группы на управление активами ГК «Алев» могут оспорить

Rambler Group договорилась 
с ирландским спортивным ве-
щателем Setanta Sports, работа-
ющим на рынке Украины и СНГ, 
о совместной борьбе с пиратст-
вом. Из-за нелегальных транс-
ляций Rambler может терять 
около 50% потенциальной вы-
ручки от показа в России ан-
глийской премьер-лиги (АПЛ). 
Одновременно интернет-компа-
ния сама столкнулась с претен-
зиями со стороны владельца 
прав на показ в России чемпи-
оната Италии по футболу — 
 компании «Телеспорт».

Rambler Group подписала мемо-
рандум о сотрудничестве с ирланд-
ской Setanta Sports, сообщили „Ъ“ в 
Rambler Group. Компании планиру-
ют совместно бороться с онлайн-пи-
ратством в России, а также на Украи-
не и в СНГ, где вещают телеканалы 
Setanta Sports. Rambler вышел на 
рынок спортивных трансляций в 
2019 году, купив эксклюзивные пра-
ва на трансляцию АПЛ в России на 
два сезона. По данным источников 
„Ъ“, Rambler мог заплатить за права 
€7 млн. Игры транслирует принад-
лежащий Rambler сервис Okko 
Sport. У него пока нередки техниче-
ские сбои, один из последних — 22 
сентября во время трансляции мат-
ча между «Челси» и «Ливерпулем». 
Помимо этого Rambler столкнулся с 
большим количеством пиратских 

трансляций: источник, знакомый с 
ситуацией, оценивает потери от пи-
ратских ссылок до 50% от потенци-
альной выручки.

В начале сезона АПЛ в августе не-
законной ретрансляцией каждого 
матча занимались более 50 сайтов, 
сейчас — около 10, уточняет предста-
витель Rambler. По его словам, ком-
пания уже подала около 40 исков к 
таким ресурсам в Мосгорсуд. Среди 
ответчиков — Mail.ru Group, иск к 
которой подан 26 августа. В Rambler 
считают, что социальная сеть «Одно-
классники» недостаточно быстро от-
реагировала на просьбу заблокиро-
вать пиратскую трансляцию. В «Од-
ноклассниках» указывают, что на мо-
мент уведомления от Роскомнадзора 
контент уже был заблокирован.

Сам Rambler в июле, августе и сен-
тябре стал ответчиком по трем искам 
о нарушении прав на спортивные 
трансляции от компании «Теле-
спорт». Как уточнили ТАСС в суде, 
претензии связаны с распростране-
нием фрагментов матчей чемпиона-
та Италии по футболу на «Чемпионат.
com». Истец просит прекратить рас-
пространение роликов и взыскать с 
Rambler компенсацию в 235 млн руб. 
за 47 случаев нарушений. «Теле-
спорт» отправил «Чемпионат.com» 
запрос на удаление контента, но уда-
лили только его часть, пояснил „Ъ“ 
генеральный продюсер «Телеспорта» 
Илья Рустамов. «Мы не признаем на-

рушение и возражаем против пози-
ции истца»,— заявили в Rambler.

Борется с пиратским контентом и 
«Яндекс», владеющий правами на 
показ в России Национальной хок-
кейной лиги и Футбольной нацио-
нальной лиги. В рамках антипират-
ского меморандума компания созда-
ла реестр ссылок с предположитель-
но нелегальным контентом, напом-
нил ее представитель.

В зависимости от интереса к кон-
тенту пиратам отходит от 30% до 50% 
выручки от спортивных трансля-
ций, подтверждает Илья Рустамов. 
Удалить контент не всегда просто. 
«Если отправите запрос в YouTube 
через форму на сайте и попадете на 
выходные, то можно прождать и 
больше 24 часов. Но у YouTube в от-
личие от локальных коллег есть тех-
нологии, помогающие бороться с 
пиратством»,— поясняет он. Пират-
ские трансляции в большинстве со-
циальных сетей блокируются за счи-
таные минуты, сложнее договорить-
ся с сервисами, которые используют 
технологии Р2Р, отмечает представи-
тель «Матч ТВ». «В законодательстве 
прописаны 24 часа на блокировку 
контента, но на практике запросы 
правообладателей мы обрабатываем 
гораздо быстрее»,— утверждает ди-
ректор по продуктам «Видео», «Лен-
та» и OK Live «Одноклассников» Ма-
рина Краснова.

Валерия Лебедева

Rambler посостязается с пиратами
Компания собирается блокировать нелегальные трансляции АПЛ

Сейчас эта спортивная обувь в 
продажах вытесняет полуботинки, 
ботинки и даже туфли, поясняет 
коммерческий директор Fashion 
Con sulting Group Ануш Гаспарян. 
По данным онлайн-ритейлера Wild-
ber  ries, в 2018 году продажи кроссо-
вок на этой интернет-площадке по-
казали рост в 100%. В сети Rendez-
Vous, где обувь на каблуках всегда 
занимала высокие позиции, сейчас 
четверть продаж женской обуви — 
это кеды, кроссовки и слипоны, до-
бавляет госпожа Гаспарян.

Аналитики Brandmonitor назы-
вают основной целевой аудиторией 
контрафактной продукции моло-
дых покупателей до 24 лет. Для 
большинства из них (68% опрошен-
ных) подлинность играет меньшую 
роль, а намеренно контрафакт-
ную обувь покупают около 38% 
участников, в том числе из-за недо-
статка средств. Во всех возраст-

ных категориях подделки специ-
ально приобретает четверть опро-
шенных россиян.

До 50% респондентов уверены, 
что смогут распознать подделку 
при покупке через интернет. Но, с 

другой стороны, 42% опрошенных 
заявили, что не смогли распознать 
подделку при покупке товара че-
рез онлайн-магазин. «По нашим 
оценкам, до 30% покупателей прио-
бретают контрафактную продук-
цию по незнанию, хотя у них есть 
средства на покупку оригиналь-

ной продукции»,— делится своими 
наблюдениями Кира Балашова.

Гендиректор и сооснователь мар-
кетплейса Oskelly Альберт Осканов 
говорит, что в люксовом сегменте сре-
ди самых подделываемых марок — 
Gucci, Louis Vuitton, Balenciaga и 
Yeezy Boost. Аннуш Гаспарян добавля-
ет, что наиболее активно копируются 
самые известные спортивные брен-
ды, включая Adidas, Nike, Reebok, 
New Balance. Рынок контрафакта 
кроссовок продолжит расти, несмо-
тря на постоянную борьбу со стороны 
производителей и ритейлеров, про-
гнозирует господин Осканов. Росту 
продаж контрафактной продукции 
способствует продолжающееся в Рос-
сии падение платежеспособности на-
селения, уверены опрошенные „Ъ“ 
эксперты. По данным Росстата, в пер-
вой половине 2019 года доходы сни-
зились на 1,3%. Российский fashion-
рынок в 2018 году стагнировал, остав-
шись на уровне 2,36 трлн руб.

Никита Щуренков

Треть кроссовок — левые

Совладелец девелоперской 
 группы «Самолет» Игорь Евту-
шевский стал собственником 
49%  долей в компаниях, связан-
ных с сетью пекарен «Профессор 
Пуф», в том числе одноименно-
го кейтеринга. Ранее в доставку 
еды инвестировала и группа 
ПИК Сергея Гордеева. Вложения 
в кейтеринг могут быть удачны-
ми: этот сегмент ежегодно рас-
тет на 30%, а его цифровизация 
 приведет к росту доходов.

Игорь Евтушевский с начала сентя-
бря 2019 года владеет 49% в несколь-
ких юрлицах, связанных с сетью пе-
карен «Профессор Пуф», следует из 
данных ЕГРЮЛ. Он приобрел долю в 
ООО «Продфабрик», на которое офор-
млен кейтеринг и доставка еды из пе-
карен, и ООО «Пароним», владеющее, 
по данным «СПАРК-Интерфакс», то-
варным знаком «Профессор Пуф». 

Ранее эти компании принадлежа-
ли Марии и Евгению Ивановым. С 
сентября Евгений Иванов владеет в 
них 25,5% долей, а еще 25,5% принад-
лежат Ульяне Вороновой. Первое заве-
дение сети открылось в 2016 году на 
Волхонке в центре Москвы. Сейчас 
под брендом «Профессор Пуф» работа-
ет десять пекарен и хлебных магази-
нов в Москве и Подмосковье.

Евгений Иванов хорошо знаком с 
Игорем Евтушевским по строительно-
му бизнесу. Господин Иванов некото-
рое время назад был заместителем 
гендиректора генподрядной компа-
нии «Трансстрой» (входила в группу 
«Базэл» Олега Дерипаски). Эта компа-

ния, например, строила «Газпром-Аре-
ну» (первоначально «Зенит-Арена») в 
Петербурге, олимпийские объекты в 
Имеретинской низменности в Сочи. 
Он также курировал работу «Глав-
строя», который также входил в «Баз-
эл». Игорь Евтушевский до прихода в 
«Самолет» являлся управляющим ди-
ректором «Главстрой-СПб» и, по сути, 
был подчиненным Евгения Иванова. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает, что вхо-
ждение Игоря Евтушевского в капи-
тал «Профессора Пуфа» больше похо-
же на привлечение стратегического 
финансового партнера, чем на прода-
жу доли в стабильном действующем 
бизнесе. Он оценивает стоимость 49% 
долей в «Продфабрик» невысоко — не 
более чем в 30 млн руб. В последнее 
время девелоперы заинтересовались 
рынком общепита. Так, в марте 2019 
года структура группы ПИК Сергея 
Гордеева приобрела 24,2% в проекте 
«Кухня на районе». Михаил Бурми-
стров не считает сделку Игоря Евту-
шевского продолжением этого трен-
да, поскольку у ПИКа «более масштаб-
ная история». Девелопер намерен раз-
вивать инфраструктуру доставки еды 
в своих жилых комплексах. Операци-
онный директор агрегатора рестора-
нов и услуг кейтеринга Catery Андрей 
Черепанов, наоборот, считает, что «Са-
молет» может включить кейтеринг 
«Профессор Пуф» в свою экосистему. В 
самом же «Самолете» настаивают, что 
сделка была частной инвестицией и 
не имеет отношения к работе девело-
перской группы.

В Catery отмечают, что «Профессор 
Пуф» — давний партнер агрегатора. 
По данным компании, в России ры-
нок кейтеринга вырос в 2018 году по-
чти на 30%. Именно этот сегмент мо-
жет стать драйвером роста для тради-
ционных ресторанов, говорят в сер-
висе,— эта ниша, в отличие от обыч-
ных ресторанных услуг, начала циф-
ровизацию совсем недавно и имеет 
большой потенциал роста. 

Представитель кафе-пекарен 
«Хлеб насущный» подтверждает, что 
рынок кейтеринга активно растет, в 
том числе за счет появления агрега-
торов, которые сокращают сроки от 
заказа до доставки кейтеринга. Если 
ранее можно было получить кейте-
ринг только через несколько дней, то 
теперь он приезжает уже через три 
часа после заказа, отмечают в «Хлебе 
насущном». В сети добавляют, что 
тренд на скорость доставки подогре-
вается и агрегатором доставки: та же 
«Кухня на районе» готова доставлять 
за 15 минут. 

«Самолет» — один из крупнейших 
девелоперов в России. Сейчас группа 
строит 1,36 млн кв. м и занимает ше-
стую строчку в рейтинге застройщи-
ков. Наибольшая часть проектов «Са-
молета» расположена в Подмосковье. 
Вчера «Самолет» сообщил, что из 
структуры совладельцев группы выш-
ла Invest AG акционеров Evraz Алек-
сандра Абрамова и Александра Фроло-
ва: им принадлежало 5% «Самолета».

Елизавета Макарова,  
Никита Щуренков,  
Халиль Аминов

«Профессор Пуф» раскрыл личность
Бывших топ-менеджеров «Базэл» сплотил общепит
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Его поздравляет президент РАН 
Александр Сергеев:
— Глубокоуважаемый Владимир 
Петрович! Примите самые теплые 
поздравления с днем рождения от 
Российской академии наук и от меня 

лично! Искренне рад нашему взаи-
мопониманию и сотрудничеству. 
Уверен, что оно даст прекрасные ре-
зультаты и станет ярким положи-
тельным примером для других на-
ших высокотехнологичных компа-

ний. От всей души желаем Вам креп-
кого здоровья, благополучия, семей-
ного счастья, успехов во всех делах и 
начинаниях!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
председателю совета директоров АФК «Система»  
Владимиру Евтушенкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2,36 трлн рублей
составил в 2018 году 
fashion-рынок в России, 
по данным Fashion 
Consulting Group
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Viber, по данным измерений 
Mediascope, остается вторым 
по популярности после Whats
App мессенджером в России с ау
диторией мобильного приложе
ния около 34 млн человек в ме
сяц. Почему компания считает 
этот рынок более важным для 
себя, чем англоязычный, и ка
кие данные сможет раскрыть 
по запросу спецслужб, „Ъ“ рас
сказал CEO Viber Джамел Агауа.

— Россия стала третьим рынком 
после США и Японии, где Viber за-
пустил раздел для шопинга. Как 
вы планируете его развивать?
— В России мы стартовали с пятью 
брендами, сейчас их восемь (Farfetch, 
Ozon, «Спортмастер» и др.— „Ъ“). По-
ка идея в том, чтобы пользователи мо-
гли делиться интересными товара-
ми, но возможности купить их вну-
три приложения нет. Скоро она поя-
вится. Наша команда ведет обсужде-
ние с различными брендами, чтобы 
добавить еще больше контента. В За-
падной Европе этот раздел появится 
в ближайшее время.
— Какие еще способы монетиза-
ции вы рассматриваете?
— У нас два основных источника мо-
нетизации. Один из них — телеком-
муникационные услуги. Viber отли-
чается от других мессенджеров тем, 
что с его помощью вы можете зво-

нить в любую точку мира. Например, 
за $9 в месяц пользователь получает 
безлимит на звонки в 50 стран.

Второй источник монетизации — 
маркетинговые услуги. Во-первых, 
это реклама. Например, пользова-
тель видит ее после окончания звон-
ка. Мы стараемся быть осторожны-
ми и не перегружать приложение ре-
кламой, а также включать ее в более 
публичные разделы Viber, а не в при-
ватные. Во-вторых, у нас есть воз-
можность для взаимодействия с 
пользователем. Она может использо-
ваться для транзакционных писем 
или рекламных сообщений. В-треть-
их, это спонсорство — например, 
чат-бот Лиги чемпионов по футболу.

И еще один источник, совсем не-
большой,— это платные стикеры 
и игры.
— Как сохранять приватность для 
пользователей и показывать ре-
левантную рекламу?
— Наша реклама не столь релевант-
на, как у Facebook. Мы принимаем 
это. Если бы мы начали читать чаты, 
то смогли бы лучше таргетировать 
рекламу и продать ее намного доро-
же. Но мы этого не делаем, это наш 
выбор. Мы решили, что будем рабо-
тать с гораздо меньшим количест-
вом информации, чем у Facebook.

— Реклама дает основной доход 
Viber?
— Она обеспечивает чуть менее 20% 
выручки и останется на таком уров-
не, потому что мы не хотим, чтобы 
наша модель базировалась исключи-
тельно на рекламе.
— А каков основной источник 
дохода?
— Он диверсифицирован. Телеком-
муникационные услуги дают около 
40–45%, сообщения для бизнес-кли-
ентов — около 30–35%, спонсорство 
— еще примерно 15%. Если класть все 
яйца в корзину рекламы, то будешь 

вынужден строить машину наподо-
бие Facebook. Честно говоря, будь я 
на месте CEO Facebook, когда вся вы-
ручка базируется только на рекламе, 
я бы поступал так же, как он, потому 
что нужно как можно больше дан-
ных, чтобы наращивать выручку. Но 
мы не заинтересованы в таком сцена-
рии, потому что в мессенджерах, как 
нам кажется, возможности для пока-
за рекламы очень ограниченны. В 
Viber число рекламных позиций 
всегда будет ограниченно, потому что 
люди пришли сюда не за ней. Рекла-
ма никогда не будет приносить нам 
больше 20% выручки. Никогда.
— Я слышал версию, что операто-
ры намеренно пытаются влиять 
на трафик, чтобы ухудшить каче-
ство звонков через мессенджеры 
и заставить пользователей воз-
вращаться к традиционной теле-
фонии.
— Мы не замечали такого в России. В 
других странах мы действительно ви-
дели странное поведение операто-
ров, о котором их уведомляли. Честно 
говоря, мы не знаем, намеренные ли 
это действия, или из-за большого объ-
ема трафика операторы просто пыта-
ются зарезервировать большую долю 
полосы для себя, из-за чего партнерам 
достается меньше и страдает качест-

во. В двух странах на Ближнем Восто-
ке мы заметили, что у всех игроков, 
не только у Viber, были проблемы с 
качеством из-за подобной политики.

Мы не знаем, есть ли возмож-
ность доказать, что операторы при-
бегают к такой практике, чтобы за-
ставить пользователей пользоваться 
традиционной телефонией, или это 
просто отражает перенасыщенность 
сети. Не думаю, что такой подход мо-
жет стать общепринятой политикой, 
но, если станет, мы оценим все пра-
вовые аспекты, чтобы удостоверить-
ся, что операторы не пойдут с такой 

политикой слишком далеко. Потому 
что это может стать реальной про-
блемой для интернета в целом, не 
только для Viber.

Но в России такой ситуации мы не 
наблюдали. У нас давняя история от-
ношений с российскими мобильны-
ми операторами. В России за десять 
лет многое изменилось в отношени-
ях мессенджеров и операторов. Пона-
чалу пользователи переходили на 
мессенджеры из-за стоимости СМС, 
теперь это в прошлом. Мы даем поль-
зователям лучший опыт, а операто-
рам — большее потребление данных. 
То есть поначалу операторы смотре-
ли на нас как на конкурентов, но все 
полностью изменилось. Они понима-
ют, что чем больше трафика продают, 
тем больше денег получают.
— Этот вопрос соотносится с 
принципом сетевой нейтрально-
сти. Что вы думаете о нем?
— Я выступаю строго в поддержку се-
тевой нейтральности. Все попытки 
федерального правительства США от-
менить ее встречают противодейст-
вие как с нашей стороны, так и со сто-
роны руководства отдельных штатов, 
которые внедряют свои законы для 
закрепления сетевой нейтральности. 
Если взглянуть на историю развития 
технологий в целом, то обратный 
подход никогда не работал. Apple и 
Microsoft добились успеха, предо-
ставляя свободную платформу для 
людей со всего мира и позволяя им 
создавать новые сервисы, новые эко-
системы. При отсутствии сетевой 

нейтральности они не смогут этого 
делать. Если мы не обеспечим соблю-
дение этого принципа, мы попросту 
убьем инновации во всем мире.
— Что отличает Россию от других 
стран, где работает Viber?
— Россия во многом похожа на дру-
гие страны. Но в России, в отличие от 
других стран, люди более серьезно 
относятся к вопросам регулирова-
ния интернета, конфиденциально-
сти, сквозного шифрования в пере-
писках и т. д. Я имею в виду, что эти 
вопросы оказывают серьезное влия-
ние на поведение пользователей. 
Если вспомнить скандал вокруг Face-
book по поводу утечки данных, то 
это вызвало большой резонанс, лю-
ди говорили об этом в США и Запад-
ной Европе, но это не оказало влия-
ния на их жизнь: они продолжили 
пользоваться Facebook. Но если бы 
такой скандал случился в России, я 
уверен, люди бы отказались от по-
добной платформы в пользу другой. 
Люди здесь очень чувствительно от-
носятся к таким вопросам.

Ну и конечно, Россия — самая 
большая страна в мире с сильной 
культурой, поэтому нам приходится 
адаптировать продукт во всем, что мы 
делаем. Когда мы хотим представить 
что-то новое в приложении, мы в пер-
вую очередь думаем о России. Когда 
планируем, как представить новую 
возможность, как описать ее, мы не 
смотрим сначала на английскую вер-

сию, мы смотрим на российскую, что-
бы убедиться, что новый слоган будет 
хорошо смотреться и звучать на этом 
языке. Нас иногда спрашивают, поче-
му мы успешнее в России, чем во мно-
гих других странах. Отчасти поэтому.
— Я слышал, что, например, 
Whats App гораздо популярнее на 
Дальнем Востоке России. А в Viber 
обращали внимание на регио-
нальные отличия?
— Сейчас в России около 50 млн че-
ловек пользуются Viber, у нас высо-
кая доля на рынке, учитывая, что на 
руках у россиян около 85 млн смарт-
фонов. Но нельзя фокусироваться на 
каких-либо регионах, ты должен 
быть везде и везде иметь высокую 
долю. В каких-то регионах у нас доля 
проникновения 40%, где-то — 50%, 
где-то — 60%. Мы замечали, что у нас 
отличное проникновение в Москве, 
других крупных городах и в запад-
ной части страны, но, честно говоря, 
мы не знаем, как интерпретировать 
эту информацию, потому что, как я 
сказал, у нас высокая доля везде и 
большой потенциал для роста.

К слову, только за прошлый год мы 
выросли на 14–15% в России. И у нас 
не только серьезная доля на рынке, 
но и более высокие темпы роста, чем 
у конкурентов. Есть только один мо-
мент, над которым нам нужно серьез-
но работать, если говорить о вызовах: 
поскольку мы давно в бизнесе, то сре-
ди наших пользователей много взро-
слых, и аудитория не позиционирует 
нас как приложение для детей, ти-

нейджеров, молодых людей. Мы ста-
раемся внедрять различные функ-
ции, думаем над потенциальными 
партнерствами, которые позволят 
привлечь молодую аудиторию.
— Какие функции позволят при-
влечь новых пользователей?
— Есть вещи, которые особенно важ-
ны именно для российского рынка, а 
для других — не настолько. Одна из 
них — это безопасность и конфиден-
циальность, вторая — сообщества, 
наши групповые чаты с неограни-
ченным числом участников. Конфи-
денциальность и безопасность лежа-
ли в основе Viber с самого начала, и в 
2016 году мы решили активировать 
сквозное шифрование по умолча-
нию для всей коммуникации: для 
всех сообщений, звонков, видео, изо-
бражений, мультимедиафайлов. Без-
опасность — это технология. Без-
опасность гарантирует, что, что бы 
ни происходило, даже если генди-
ректор компании меняется, даже 
если меняется владелец, никто не 
сможет копаться в содержании ва-
ших чатов или картинок для своих 
целей: политических, коммерче-
ских, преступных и т. д. Единствен-
ный способ избежать этого — акти-
вировать сквозное шифрование по 
умолчанию для всех коммуникаций. 
Это то, что мы сделали в начале 2016 
года и от чего никогда не отходили.

Возможно, вы знаете, в 2016 году 
Viber был самым популярным прило-

жением в Иране, у нас было 25 млн 
активных пользователей. Мы были 
сильно впереди остальных в то вре-
мя, очень сильно. Мы активировали 
сквозное шифрование по умолчанию 
для всего мира, и через шесть меся-
цев иранские власти пришли к нам и 
сказали: «У нас появился новый за-
кон, новое правило: если вы хотите 
быть в Иране, нужно деактивировать 
сквозное шифрование и предостав-
лять властям доступ к ключам шиф-
рования». Мы сказали: «Нет. Извини-
те, мы не можем этого сделать. У нас 
есть политика конфиденциальности, 
она важна для наших пользователей, 
мы должны придерживаться ее». Зна-

ете, сколько у нас сейчас пользовате-
лей в Иране? Ни одного. Мы смири-
лись с тем, что нас заблокируют. Мы 
не могли так поступить, потому что 
это нарушило бы наше обещание 
пользователям. Если мы будем ло-
мать построенное, то зачем все это во-
обще было? И вы же знаете, какой 
сейчас самый популярный мессенд-
жер в Иране, да? (По данным опроса 
иранской ISPA, в марте 2019 года в 
стране лидировал Telegram с аудито-
рией 56 млн человек.— „Ъ“)
— Как устроено сквозное шифро-
вание?
— Это не то, что вы должны найти 
где-то в настройках, удостовериться, 
что не забыли нажать какую-то кноп-
ку неизвестно где. Нет. Каждый ваш 
чат будет зашифрован. Мы в Viber не 
имеем доступа к содержимому ча-
тов. И у нас его никогда не было. Весь 
контент проходит через наши серве-
ры зашифрованным. У нас нет клю-
чей шифрования, они хранятся толь-
ко на устройствах пользователей. И 
как только сообщение доставлено, 
файл уничтожается. Мы не храним 
его, мы храним только факт перепи-
ски между определенными номера-
ми. Это информация, которой мы 
располагаем. И если в любой стране 
нас попросят раскрыть содержимое 
переписки, мы просто не сможем 
его предоставить. Мы можем только 
сказать, что между двумя номерами 
зафиксирован факт переписки. Лю-
ди начинают все больше разбирать-
ся в таких деталях и могут отличить 
плохое от хорошего. Они вскоре смо-
гут отличить тех, кто говорит о без-
опасности, от тех, кто ее делает.
— Недавно стало известно, что у 
правительства США есть идея за-
претить сквозное шифрование. 
Возможно ли такое?
— Я не думаю, что это произойдет. 
Вокруг этой темы ведутся масштаб-
ные политические игры. В мире все 
время происходит что-то плохое. 
Один террористический акт, для ко-
торого был использован мессенд-
жер,— и вот уже парни из политики 
начинают это обсуждать. Об этом го-
ворили в Европе, об этом говорили 
в Австралии. Австралия сказала: 
«Мы выпустим законопроект и за-
претим сквозное шифрование». Тог-
да Viber вместе с Apple ответил: «Хо-
рошо, мы уходим из Австралии». И 
мы сделаем это.

Компания Apple уже прошла тест: 
помните террористов, которые уби-
ли множество людей в Сан-Бернар-
дино? Они пользовались телефона-
ми Apple, и ФБР попросило компа-
нию передать ключи, разблокиро-
вать телефон и прочесть сообщения. 
Apple ответила: «Нет, мы не будет 
этого делать». Это всегда тяжело, по-
тому что в подобных ситуациях по-
литики пытаются выставить нас пло-
хими ребятами, защищающими тер-
рористов. А мы ненавидим террори-
стов. Я думаю, что мы можем что-то 
сделать для предотвращения таких 
вещей, и мы будем рады сделать то, 
что в наших силах. Но мы не ФБР, не 
ФСБ, не полиция — у нас нет таких 
возможностей, какие есть у них. Ког-
да мы можем помочь в рамках на-
шей политики, мы действительно 
помогаем. Мы всегда уважаем закон 
везде, где работаем. Но есть вещи, ко-
торые мы просто не можем сделать.
— В мае 2019 года Павел Дуров 
вновь раскритиковал WhatsApp 
за проблемы с безопасностью. 
Как вы считаете, уместна ли эта 
критика, или такие заявления — 
просто инструмент конкурент-
ной борьбы?
— Мне кажется, господину Дурову 
нужно думать о своих проблемах. 
Мой вопрос к нему: может ли он га-
рантировать конфиденциальность 
персональных данных? Каким обра-
зом ему удается достичь этого? Ведь 
сквозное шифрование в Telegram не 
активировано по умолчанию. Я про-
сто не понимаю. Я не понял, как мы 
смогли бы гарантировать защиту 
персональных данных в Иране. Мне 
было бы интересно узнать, как он 
делает это.

WhatsApp принадлежит Facebook. 
Бизнес-модель Facebook основана на 
рекламе. Эта модель подразумевает 
сбор информации о пользователе и 
использование ее для монетизации. 
Они собирают данные отовсюду, из 
всех источников. В какой степени это 
распространяется на WhatsApp? Я не 
знаю. Я был бы рад узнать, но не знаю. 
Было бы неправильно с моей сторо-
ны говорить о том, чего я не знаю. Это 
не в моих правилах.

Несколько месяцев назад Марк 
Цукерберг сказал, что хотел бы по-

ставить безопасность личных дан-
ных в основу стратегии компании. Я 
в ожидании. Я жду, когда он сделает 
то, о чем говорит. Если самые круп-
ные игроки отрасли примут такие 
меры, то политикам станет в разы 
сложнее гнуть свою линию. Потому 
что сложно пойти против миллиар-
дов людей и сказать им: «То, чем вы 
пользуетесь, теперь запрещено». 
Сквозное шифрование — сложная 
технология, но она абсолютно реаль-
на для Facebook, и они должны акти-
вировать ее по умолчанию. И все 
участники отрасли должны сделать 
то же самое.
— А как вы смотрите на использо-
вание криптовалюты и блокчей-
на? Facebook и Telegram заявляют, 
что намерены работать с ними.
— Блокчейн — отличная техноло-
гия. Если сквозное шифрование бу-
дет запрещено, я уверен, что наши 
инженеры создадут решение, осно-
ванное на блокчейне, чтобы обес-
печить такое же качество услуг, как 
и ранее. Поэтому запрещать сквоз-
ное шифрование было бы бессмы-
сленно: мы все равно найдем дру-
гое решение.

Что касается криптовалюты, то 
Rakuten (японская интернет-компа-
ния, акционер Viber.— „Ъ“) создала 
свою в Японии и купила криптова-
лютную биржу. Но мы не собираем-
ся выпускать криптовалюту Raku-
ten в других странах. Пока мы в про-
цессе решения ряда правовых ас-
пектов, которые довольно трудны 
для понимания, поскольку не до 
конца прозрачны. Конечно, по-
скольку в России мы занимаем до-
вольно большую рыночную долю, 
то мы рассматриваем ее для возмож-
ного распространения своей крип-
товалюты. Но, честно говоря, 
Rakuten решила не быть первопро-
ходцем в этой индустрии из-за от-
сутствия стабильного законодатель-
ного регулирования. Есть большая 
неопределенность, а Rakuten — пу-
бличная компания. Сейчас эту тему 
продвигает Facebook. Будет инте-
ресно посмотреть, какой будет реак-
ция властей по всему миру. Исходя 
из этого мы решим, как и когда бу-
дем продвигать криптовалюту. У нас 
есть все, что нужно, за исключени-
ем четкого регулирования.

Интервью взял  
Дмитрий Шестоперов

«В России люди более серьезно относятся 
к вопросам регулирования интернета»
CEO Viber Джамел Агауа о шопинге, шифровании и криптовалюте

C O M P A N Y  P R O F I L E V I B E R

Viber Media была основана в 2010 году в Израиле предпринимателями Тальмоном 
 Марко и Игорем  Магазинником. По словам основателей компании, первоначаль-
ные  инвестиции составили $20 млн. 2 декабря 2010 года была запущена первая 
версия мессенджера Viber, позволявшего отправлять сообщения, совершать ви-
деозвонки и голосовые звонки через интернет, первоначально только для iPhone. 
В 2012 году вышла версия для Android, BlackBerry и Windows Phone. В 2013 году 
появилось приложение для настольных компьютеров и ноутбуков. В феврале 
2014 года Viber была куплена японской компанией в сфере электронной коммер-
ции Rakuten за $900 млн. В 2017 году главой компании стал Джамел Агауа, тог-
да же компанию переименовали в Rakuten Viber. В 2019 году приложение запусти-
ло функцию покупок товаров через приложение. Во всем мире зарегистрировано 
свыше 1 млрд пользователей приложения, в России у приложения свыше 50 млн 
активных пользователей. Всего приложение доступно в 193 странах. Главный офис 
находится в Люксембурге. Штат — 14 тыс. человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д Ж А М Е Л  А Г А У А

Родился 21 сентября 1969 года в Марселе, во Франции. Учился в Париже, по спе-
циальности — инженер-экономист. С 1992 по 1996 год работал консультантом 
в международной консалтинговой фирме Bain & Company. В 1996–1999 годах — 
менеджер в консалтинговой фирме Roland Berger. В 1999 году основал и воз-
главил свою компанию AchatPro, занимавшуюся электронными закупками, где 
проработал до 2009 года. С 2006 по 2012 год одновременно возглавлял отдел фи-
нансового управления  IT-компании B-process SA. В 2010–2015 годах — исполни-
тельный директор компании Metaboli, владеющей платформой для онлайн-загруз-
ки видеоигр. С 2012 по 2016 год возглавлял мобильную рекламную платформу 
MobPartner Inc. В 2013–2018 годах входил в совет директоров краудфандинго-
вого сервиса Sponsorise.me. С 2015 по 2016 год одновременно — старший вице- 
президент по продажам в мире в китайском разработчике мобильных приложений 
Cheetah Mobile. В январе 2017 года возглавил Viber.
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Будь я на месте CEO Facebook, когда вся 
выручка базируется только на рекламе,  
я бы поступал так же, как он

Поскольку мы давно в бизнесе, то среди 
 наших пользователей много взрослых, и ауди-
тория не позиционирует нас как приложение 
для детей, тинейджеров, молодых людей

Если в любой стране нас попросят  
раскрыть содержимое переписки,  
мы просто не сможем его предоставить
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Среди главных западных архитектур-
ных премьер — завершение ансамбля 
Дворца правосудия Европейского со-
юза в Люксембурге. Французский ар-
хитектор Доминик Перро собрал во-
едино все части гигантского здания 
и добавил новую, третью башню, за-
вершив работу, продолжавшуюся 
в течение 25 лет. На открытии побы-
вал корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 Люксембург — часть демок ра ти че
ской Европы. Но при этом монархия, так 
что дворец открывал великий герцог люк
сембургский Генрих. Может, и атавизм, зато 
герцогство живет поцарски. Оно приняло 
на своей земле Дворец правосудия, обосно
вавшийся в Люксембурге, когда Европа ста
ла единой. Строили здание для шести стран, 
пока строили, их оказалось девять, потом де
сять, потом пятнадцать. В итоге — двадцать 
восемь. Когда стало понятно, что объединен
ная Европа не протянется в Азию, ансамбль 
удалось завершить. Последнюю точку в сен
тябре 2019 года поставил французский архи
тектор Доминик Перро, работавший в Люк
сембурге на разных стадиях строительства 
здания и Европы.

«Это не тот суд, где есть камеры и клетки, 
куда вас приводят для того, чтобы отобрать 
права,— говорит Перро.— Судьи решают 
принципиальные вопросы, как примирить 
законы Ирландии с законами Греции. Здесь 
могут потребовать у Apple 13 миллиардов 
недоимок, и понятно, что в сарае этого не 
сделаешь». Архитектор не скрывает радости, 
потому что четверть века он растил здание, 
стараясь избежать беспорядочного шанхая. 
Дворец состоит из десятка частей и несколь
ких зданий, построенных с 1970х по 2019
й, но архитектурно он должен быть единым. 
Так рос когдато средневековый город, оста
ваясь при этом ансамблем.

Это не крепость, не ФортНокс. Дворец 
правосудия принадлежит всем европейцам, 
и любой гражданин может сюда войти про
сто из любопытства. То, что это обществен
ное, да еще и общедоступное здание, доба

вило сложностей. Никаких излишеств, все 
должно быть просто и, увы, дешево. Вот и ду
май, как сочетать торжественность с эконо
мией, открытость с безопасностью, монар
хию с демократией.

Четверть века назад, выиграв конкурс 
1994 года, Доминик Перро взялся за эту ра
боту и сейчас завершил, хотя впереди еще 
планировка целого района. Дворец правосу
дия в архитектурном смысле начался в 1970
х, когда было построено элегантное здание 
в духе Миса ван дер Роэ, металлический пе
риптер, похожий на храм. Его хотели снести, 
потому что Европейский суд его перерос, 
кроме того, построен он был по технологи
ям прошлого века, которые сейчас считают
ся опасными, в частности, изза использова
ния асбеста. Но Перро умеет ценить чужую 
работу, особенно относящуюся к блестящей 
истории европейского модернизма. Дво
рец разобрали, каждую балку очистили и со

брали заново. Затем обвели его висящими 
в воздухе галереями, куда вынесли из глав
ного здания все вспомогательные помеще
ния. В старомновом дворце остались толь
ко залы заседаний, которые накрыли торже
ственными шатрами из любимых Перро ме
таллических сеток золотистого цвета. Дво
рец и вправду стал дворцом. Все накопивши
еся вокруг него площади архитектор соеди
нил огромной галереей, настоящей улицей 
под стеклянной крышей, и увенчал в 2008м 
двумя башнями. В 2019м к башнямблизне
цам из золотого стекла добавилась третья, из 
золотого и черного, немного развернутая по 
отношению к прежним.

Ансамбль завершился, объединился 
и объемно, и стилистически. Очень важную 
роль в этом сыграла «малая архитектура»: ди
зайн, мебель, светильники, отделка — ими 
занималась Гаэль ЛорьоПрево, партнер и со
ратник Перро еще с начала 1990х, когда мо
лодые 30летние архитекторы получили пер
вый прославивший их заказ, Библиотеку 
Франсуа Миттерана в Париже. За годы, про
шедшие с тех пор, их почерк стал классикой.

В новой 29этажной башне располо
жились службы перевода. Только в этом 
смысле она Вавилонская. В остальном же 
никакого разлада между частями склады
вавшегося 25 лет ансамбля нет. Это тип 
здания, который рожден не одномомент
ной амбицией государства, вроде Дворцов 

съездов, а постепенно нарастающей мо
щью международной институции. Ника
кого желания все переделать, снести, при
думать заново — только уважение к исто
рии, не перестаю сожалеть, что Домини
ку Перро не удалось построить у нас Мари
инский театр.

ПРЕМЬЕРА АРХИТЕКТУРА

Образец законозодчества
Доминик Перро достроил Дворец правосудия Европейского союза

В российский прокат выходит недавно показанный  
на Венецианском кинофестивале фильм Джеймса Грэя  
«К звездам», главную роль в котором исполнил Брэд Питт

На сцене Кремлевского двор-
ца проходит VIII Междуна-
родный фестиваль  балета: 
в репертуарной классике 
Кремлевского балета главные 
партии танцуют солисты ми-
ровых театров. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

 Сентябрьский фести
валь — лучший проект Кремлев
ского балета: в «мертвое» начало 
сезона публика охотно смотрит 
старые спектакли, оживленные 
иностранцами. В этом году зри
телей даже больше обычного, не
смотря на внезапные замены га
стролеров.

В «Щелкунчике», например, 
с Лаурреттой Саммерскалес вме
сто ее травмированного мужа Йо
ны Акосты выступил коллега по 
Баварскому балету Денис Виейра. 
Пара тем не менее выглядела стан
цованной и раскрепощенной. Что 
удивительно, поскольку «Щелкун
чик» Кремлевского балета идет 
в авторской редакции его худру
ка Андрея Петрова, которую при
езжим пришлось выучить во всех 
подробностях — аналогов ее в ми
ре нет, а всяческих затей предоста
точно. Так, Дроссельмейер в спек
такле не чудаковатый старик, а его 
пригожий племянник, недвусмы
сленно влюбленный в девочку Ма
ри. Мари, впрочем, тоже влюблена 
не подетски, хотя то и дело пере
носит свою нежность на Щелкун
чика, тем более что кукла и принц
Дроссельмейер все время подме
няют друг друга, поочередно вы
скакивая из подарочной коробки. 
Кульминация наступает в свадеб
ном адажио, когда с небес спуска
ется золоченая клетка, из которой 
выскакивает зубастый уродец, за
менив исчезнувшего было жени
ха. Драматизм музыки Чайковско
го увеличивает разочарование ге
роини до смятения, но в итоге 
влюбленные соединяются.

В сюжетных хитросплетени
ях, а также в хореографических 
наворотах, смешавших класси
ческие штампы с координацион
но алогичными комбинациями, 
гости сориентировались с подку
пающей естественностью. Лаур
ретта Саммерскалес, не впервые 
танцующая с кремлевской труп
пой, выглядела как ее постоян
ный лидер. В мизансценах дей
ствовала органично — активно, 

но без «пережима»; в адажио бы
ла грациозна, вращения любых 
видов и в любых ракурсах откру
чивала легко, пуантную «мело
чевку» отделывала четко и со сма
ком. Денис Виейра оказался пре
дупредительным партнером — 
балерину не «притирал», верх
ние поддержки брал без види

мых усилий. Однако к геройст
вам советскороссийского поле
та танцовщик, вероятно, не слиш
ком привычен, да и к исполин
ским размерам сцены тоже: его 
jete en tournant вышли довольно 
скромными по амплитуде, а двой
ным содебаскам не хватало чисто
ты. Что, впрочем, не портило об
щего благообразия, тем более 
что  главный дирижер радио «Ор
фей» Сергей Кондрашёв управлял 
своим оркестром вдохновенно, 

но с пониманием особенностей 
нелегкого балетного труда.

В отличие от его коллеги Де
ниса Кирпанёва, который днем 
раньше в «Дон Кихоте» тщился пе
ределать Минкуса в Чайковско
го, мечтательно затягивая темпы 
в резвящихся эпизодах и нерви
чески взвинчивая как раз на боль
ших прыжках. Дирижер и попор
тил московский дебют кубинца 
Луиса Валле, обладателя велико
лепной разножки и стойкого вра
щения, типичного для представи

телей кубинской школы. «Загнав» 
вариацию Базиля в падеде, Де
нис Кирпанёв заставил артиста 
нервничать, сокращать амплиту
ду прыжков, торопиться с пируэ
тами — в результате бедный тан
цовщик, то и дело растерянно 
поднимавший бровки домиком, 
так и не смог показать себя с луч
шей стороны. А вот балерине Яне
ле Пиньере, променявшей Остров 
свободы на место примы в австра
лийском Квинсленде, удалось 

продемонстрировать свои досто
инства сполна: и фирменный ку
бинский апломб, то есть умение 
балерины стоять на одном пуан
те без поддержки, и несколько 
загадочное вращение. Фуэте эта 
Китри вертела с двойными и да
же тройными оборотами, широ
ко и основательно открывая но
гу в сторону и почти не помогая 
себе руками,— ее своеобразная 
манера выглядела впечатляюще. 
Оценить же ее апломб рецензен
ту „Ъ“ помешало праведное него
дование. Кубинцы развалили ка
ноническое адажио Александра 
Горского (от постановки которо
го в многострадальном «Дон Ки
хоте» и без того остались скорее 
рожки, чем ножки) четырьмя зи
яющими дырами, чтобы Пиньера 
могла продемонстрировать свою 
трюкаческую стойкость.

Подобные вольности на раз
личных интернациональных га
ла постоянно допускают все ку
бинцы. Однако внутри российско
го спектакля, пусть разболтанно
го и искалеченного нехваткой ка
дров (отчего кордебалетных дри
ад во «Сне Дон Кихота» оказалось 
всего 16, а цыганский табор ли
шился своей прекрасной полови
ны), такие отсебятины выглядят 
вызывающе. Кремлевскому бале
ту стоило бы добиться от пригла
шенных гостей, чтобы те соблюда
ли устав «чужого монастыря».

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Солисты разных широт
Иностранцы в спектаклях Кремлевского балета

В испанском Сан-Себастьяне про-
ходит Международный кинофе-
стиваль — последний в годовом 
календаре европейских кинособы-
тий первого ряда. О его программе 
и российском присутствии в ней — 
Андрей Плахов.

 Наших фильмов, кроме некон
курсной «Дылды» Кантемира Балаго
ва, на фестивале нет. Остается лишь но
стальгировать о временах, когда здесь 
побеждали «Табор уходит в небо» Эми
ля Лотяну, «Неоконченная пьеса для ме
ханического пианино» Никиты Михал
кова, «Осенний марафон» Георгия Да
нелии. Это было, когда Испания откры
валась миру после смерти Франсиско 
Франко. С тех пор фестиваль стал пона
стоящему интернациональным, но вот 
фильмы из России и Восточной Европы 
почемуто оказались редкостью.

Тем не менее русский язык активно 
звучал в первые дни фестиваля. Его эпи
зодически использовали даже Ева Грин 
и Мэтт Диллон, сыгравшие во француз
ском фильме «Проксима» космонавтов 
международного экипажа, тренирую
щихся в Звездном городке для совмест
ного полета на Марс с Байконура. Впер
вые в зарубежном игровом кино удалось 
организовать такие подробные съемки 
в засекреченных местах. При этом ре
жиссер Алис Винокур вместо космиче
ского блокбастера разработала интим
ный сюжет, в центре которого отноше
ния героини с дочерью. Сара вынужде
на расстаться с десятилетней Стеллой на 
время космической миссии и препору
чить девочку немецкому отцу, с которым 
состоит в разводе (его играет Ларс Ай
дингер). Это вызывает сильный стресс 
как у дочери, так и у матери: чтобы вер
нуть доверие Стеллы, Сара даже идет на 
нарушение режима подготовки к поле
ту, вывозит ее в казахстанскую степь, 
а потом отмывает в душе йодом от ми
кробов свое прекрасное тело.

Хотя в фильме больше нет никаких 
сюжетных триггеров — ни космической 
аварии, ни любовной интриги,— смо
трится он отлично, будучи целиком по
строенным на искренней и точной игре 
Евы Грин. Она, как всегда, сексуальна — 
и в джинсах, и в скафандре, но впервые 
на моей памяти проявляет чтото вро
де душевности. Есть в картине и феми
нистский мотив, звучащий — что ред
кость для наших дней — без надрыва 
и даже с юморком. Сара с детства мечта
ла стать астронавтом, но мать ее окора
чивала: не женская профессия. Об этом, 
не без призвука сексизма, напоминает 
и герой Мэтта Диллона, приветствуя но

вого члена экипажа словами о том, что 
«француженки вкусно готовят», а потом 
обидно называя Сару «космическим ту
ристом». Впрочем, после совместной 
прогулки в супермаркет «Пятерочка» он 
меняет свое отношение на более уважи
тельное — и даже уклоняется от шанса 
закадрить космическую красавицу. Дру
гой сексист, к тому же бабник, из коман
ды русских космонавтов, мелькает в сю
жете лишь на минуту, уступая место ген
дерно корректному коллеге Антону, ко
торый и полетит к Марсу.

После визита на Байконур фести
вальная публика вновь получила воз
можность побывать в Казахстане и про
гуляться по его кукурузным полям. 
Русский язык занимает процентов 80 
в фильме «Черный, черный человек» 
Адильхана Ержанова, из них весомая 
доля принадлежит мату. На нем преи
мущественно изъясняются персонажи 
этой криминальной трагикомедии — 
нищие и алчные ментыбеспредельщи
ки, дергающие их за ниточки бандиты 
и авторитетыполитики. Сюжет разво
рачивается в глухой провинции на фоне 
очередного педофильского преступле
ния — изнасилования и убийства маль
чикасироты. Еще не вывезен труп, а ви
ну уже повесили на местного дурачка. 
Дело ведет коррумпированный следова
тель, на счету которого с десяток жертв 
полицейского произвола, но карты пу
тает появление столичной журналистки 
из элитарной семьи, цитирующей «Дух 
законов» Монтескье. Ее, конечно, быст
ро обезвредят, но отлаженная машина 
даст сбой, а главный герой — тот самый 
«черный, черный человек» — переживет 
преображение.

Адильхан Ержанов, самый междуна
родно успешный из казахских режис
серов, снимает и продюсирует «парти
занское кино» — невероятно смелое, да
же учитывая, что оно обходится без го
сударственных финансовых вливаний. 
В сегодняшней России подобное трудно 
представить. Режиссер абсолютно свобо
ден и в разоблачении власти, и в жонгли
ровании художественными формами. 
Он сочетает натурализм с брехтовским 
остранением, гротеск и сатиру с мюзи
клом и дальневосточным экшеном — 
и в результате создает сильный образ аб
сурдного и безжалостного мира, в кото
ром только сумасшедшие, возможно, вы
живут и спасутся.

На данный момент «Черный, черный 
человек» выглядит явным лидером сан
себастьянского конкурса. Всего в нем бы
ло заявлено двадцать фильмов, но один 
уже исключен — «Зеровилль» Джеймса 
Франко: на прошлой неделе он вышел 
в российский прокат и, таким образом, 
утратил статус европейской премьеры.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

С экрана показывают 
русский язык
на кинофестивале в СанСебастьяне

Огромная улица-галерея  
объединила все здания  
Дворца правосудия 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
Д О М И Н И К  П Е Р Р О :  С У Д  Р А З В И В А Л С Я  В  С Е Б Е ,  
П Е Р Е О С М Ы С Л И В А Я  С Е Б Я

Автор проекта Дворца пра
восудия Европейского суда 
Доминик Перро ответил 
на вопросы журналистов.

— Вы работали над Дворцом 
правосудия 25 лет, как вы 
сохранили контроль над стро
ительством?
— Первый конкурс мы выиграли 
в 1994 году. Когда в 2014-м зашла 
речь о строительстве третьей башни 
и о завершении комплекса, снова 
пригласили нас. Заказ был прямым, 
что, кстати, шло вразрез с прави-
лами, которые требовали — раз 
здание общественное, надо органи-
зовать конкурс. Но в Европейском 
суде понимали, что им нужен автор-
ский проект, хоть и растянутый во 
времени, следовательно — там все-
таки  квалифицированные юристы, 
которым удалось это доказать,— 
его должен заканчивать автор. 
Надеюсь, что такое решение станет 
прецедентным и поможет другим 
моим коллегам.
— Вместе с вами работали 
и архитекторы Люксембурга.
— Это правильный путь, когда ты 
строишь в другой стране. Когда за-
казчик «покупает» здание, он платит 
за имя автора, за подпись. Но, на-
пример, у нас миллиардные заказы 
в Корее. Мы не можем там строить 
одни. Без локальных партнеров мы 
ничего бы не сделали.
— Довольны ли вы осуществ
лением?

— В Люксембурге, как и в Герма-
нии, Швейцарии, Австрии, есть 
немецкий дух уважения к интел-
лектуальной работе архитектора. 
Тут получают проект и дальше 
думают, как его реализовать. 
Во Франции не так: архитектор 
отправляет будущим подрядчикам 
незаконченные проекты. Не потому, 
что он не может их завершить, 
а для того, чтобы подрядчики 
смогли облегчить себе работу. 
Все поставлено с ног на голову.
— Вам предстояло связать 
воедино разнородные и раз
новременные части.
— Суд развивался в себе, переос-
мысливая себя и складывая себя 
из многих частей. Это интерес-
нейшая задача. Обычно делается 
не так. Мне нужен дом, я строю 
дом. Нужно больше места — строю 

второй. А потом третий. Дворец 
правосудия стал не набором по-
мещений, а единым мегазданием. 
 Его не разделить на куски.
— Три башни стали доминан
той новой части города.
— Это часть нашего проекта. Здесь, 
на плато Киршберг, были когда-то 
сельскохозяйственные территории. 
Потом несколько раз градострои-
тели пытались их переосмыслить. 
Тут работали выдающиеся архитек-
торы. Филармонию возвел Кристиан 
де Портзампарк, музей — Йо Мин 
Пэй, но, как часто бывает, стало по-
хоже на выставку, на цирк с белыми 
слонами. Теперь важно связать все 
это между собой, мыслить городом, 
а не отдельными зданиями. Точно 
так же, как это делалось в нашем 
проекте.

Записал Алексей Тарханов

Денис Виейра  
сумел разобраться  
в хитросплетениях 
«Щелкунчика» 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

«Щелкунчик» Кремлевского балета 
идет в авторской редакции его худру
ка Андрея Петрова,  которую приез
жим пришлось выучить во всех под
робностях — аналогов ее в мире нет, 
а всяческих затей предостаточно

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Т

А
Р

ХА
Н

О
В



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Четвертая ракетка мира Даниил Медведев  
в интервью „Ъ“ рассказал о своих достижениях  
на корте и за его пределами
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«Манчестер Юнайтед», несмотря на про-
блемы с результатами, остается финан-
совым лидером английского футбола. 
По итогам очередного финансового года 
манчестерцы отчитались о рекордных до-
ходах: они составили £627 млн. Однако 
в следующий раз зафиксировать коммер-
ческий успех у клуба, не попавшего в Лигу 
чемпионов, точно не выйдет. Наоборот, 
он прогнозирует первое за много лет до-
статочно резкое падение поступлений.

анчестер Юнайтед» объявил 
ключевые финансовые показатели за оче-
редной фискальный год (он приблизитель-
но совпадает по срокам с предыдущим сезо-
ном). Наибольшее внимание, разумеется, при-
влек доход, полученный клубом. Он составил 
£627,1 млн. Это его новое высшее достижение. 
В прошлогоднем манчестерском отчете были 
зафиксированы доходы в размере £590 млн. 
Примерно в той же пропорции — с £44,1 млн 
до £50 млн — выросла и прибыль, полученная 
«Манчестер Юнайтед».

В европейском футболе есть клубы, которые 
генерируют более солидные поступления, чем 
он. Речь идет о двух главных испанских гран-
дах. В сентябре «Барселона», отчитавшись о до-
ходах за фискальный год в размере €990 млн, 
сделала очень яркий прогноз: по итогам уже те-
кущего сезона они должны преодолеть знако-
вую отметку €1 млрд, еще недавно казавшую-
ся фантастической. Впрочем, на эту же планку 
успел нацелиться и «Реал». Но цифры, проде-

монстрированные «Манчестер Юнайтед», в лю-
бом случае выглядят впечатляющими и очень 
любопытными, учитывая контекст.

Факт, что в английской премьер-лиге в пла-
не коммерческой успешности у него нет рав-
ных. Во всяком случае, британские медиаре-
сурсы вроде BBC и The Guardian не сомневают-
ся, что «Манчестер Сити» и «Ливерпулю», тоже 
сверхвостребованным клубам, которые весной 
вели ожесточенную борьбу за золото чемпио-
ната (оно досталось манчестерцам, зато ливер-
пульцы победили в Лиге чемпионов), не удастся 
хотя бы вплотную приблизиться к «Манчестер 
Юнайтед» по доходам за прошлый сезон. В поза-
прошлом они у них были равны соответственно 
£500,5 млн и £455 млн. При этом именно спор-
тивные достижения лидера выглядят скромны-
ми. После 2013 года, то есть после ухода на пен-
сию легендарного тренера Алекса Фергюсона, 
«Манчестер Юнайтед» постоянно пребывает в 
состоянии, которое, если оценивать его по мер-
кам футбольных гигантов, можно охарактери-
зовать как кризисное. И явных признаков того, 
что он из него выходит, пока не наблюдается. На-
оборот, до появления отчета о доходах «Манчес-
тер Юнайтед» в августе и сентябре давал поводы 
в основном для негативных рецензий. Он край-
не неудачно начал чемпионат Англии, выиграв 
лишь два матча из шести, и находится на вось-
мом месте в турнирной таблице с отставанием в 
десять очков от расположившегося на верхушке 
«Ливерпуля». А в тех же изданиях, что вчера сде-
лали акцент на манчестерских деньгах, до это-
го популярностью пользовалась тема, связанная 
с устойчивостью позиций главного тренера ко-
манды Уле Гуннара Сульшера. Восторги, вызван-

ные первыми успехами неопытного норвежца, 
который в декабре 2018 года занял пост, освобо-
жденный потерпевшим крах Жозе Моуринью, 
сменились настороженностью.

Но пока тот факт, что «Манчестер Юнайтед» 
не пополняет коллекцию престижных титулов, 
не мешает ему добиваться шикарных резуль-
татов на финансовом фронте. Более того, сей-
час их не помешала добиться даже необходи-
мость выплачивать Жозе Моуринью и членам 
его штаба грандиозную неустойку в £19,6 млн.

Через год, однако, такой же впечатляющий 
финансовый отчет «Манчестер Юнайтед» пред-
ставить уже не сможет. При презентации ны-
нешнего клуб честно оговорился, что в этом 
сезоне доходы упадут, и довольно значитель-
но: как предсказывают эксперты — до £560–
580 млн. Главная причина падения очевидна. 
Шестое место, занятое весной в национальном 
первенстве, оставило «Манчестер Юнайтед» без 
Лиги чемпионов. А «удельный вес» самого до-
рогого турнира в доходах весьма велик: весен-
ний выход в четвертьфинальную стадию при-
нес манчестерцам €95 млн. В Лиге Европы на 
такие бонусы рассчитывать не приходится. А 
заместитель генерального директора «Манчес-
тер Юнайтед» Эд Вудворд, комментируя пред-
ставленные данные, вообще дал понять, что 
корректируется вся философия клуба, который 
отныне сфокусирован на «перестройке коман-
ды» и «укреплении молодежной системы», что-
бы в будущем все-таки вернуть сбежавшие вме-
сте с Алексом Фергюсоном трофеи, а не на из-
влечении финансовых дивидендов из все еще 
не утратившего лоск бренда.

Алексей Доспехов

Сегодня стартует новый сезон одного 
из сильнейших баскетбольных чемпи-
онатов Европы — Единой лиги ВТБ. 
 И он потенциально представляет-
ся переломным. Пожалуй, впервые 
за все время существования лиги 
ЦСКА не является бесспорным фаво-
ритом. Армейцы в межсезонье поте-
ряли ряд сильнейших игроков. А вот 
их соперники, такие как «Химки» и 
«Зенит», которые наряду с армейцами 
представят Россию в Евролиге, летом 
провели настолько впечатляющие до-
заявочные кампании, что наверняка 
будут претендовать не просто на по-
падание в финал турнира, как было 
в прошлые годы, а на победу в нем.

диная лига ВТБ за время своего су-
ществования провела десять сезонов, и 
лишь однажды ЦСКА не стал чемпионом 
(в 2011 году первенствовали «Химки»). За 
это время не раз казалось, что еще немно-
го и гегемонии армейцев, доминировав-
ших как на внутренней, так и на европей-
ской арене, придет конец. Но ЦСКА вся-
кий раз опровергал пессимистичные про-
гнозы. Однако на этот раз основания по-
лагать, что у команды Димитриса Итудиса 
будет не формальная, а реальная оппози-
ция, велики как никогда.

К такому выводу подводят два связан-
ных фактора. Во-первых, ЦСКА летом ли-
шился столь важных для команды игро-
ков, как Нандо де Коло (это, безусловно, 
ключевая потеря), Серхио Родригес, Ко-
ри Хиггинс. Во-вторых, конкуренты ар-
мейцев, наоборот, провели мощную до-
заявочную кампанию. В первую очередь 
— «Химки» и «Зенит», которые наряду с 
ЦСКА будут представлять Россию в Евро-
лиге. Химчане и петербуржцы стали глав-
ными, пожалуй, возмутителями спокой-
ствия в европейском баскетболе. Многие 
болельщики, комментируя активность 
российских команд на трансферном рын-
ке, в шутку даже предполагали, что те на-
шли клады под паркетом площадок. Не 
лишенное смысла предположение, если 
учесть, каких игроков подписали пресле-
дователи ЦСКА.

«Химки» провели, безусловно, наибо-
лее впечатляющую летнюю кампанию, 
подписав 11 новичков, из которых поло-
вина вполне соответствует уровню На-
циональной баскетбольной ассоциации 
(НБА). Речь о Девине Букере, Сергее Ка-
расеве, Стефане Йовиче, Тимофее Моз-
гове, Юнасе Жеребко. При этом не надо 
забывать, что такие мастера, как Алексей 
Швед и Энтони Гилл, никуда не делись. 
Да, не удалось сохранить Джордана Ми-
ки, принявшего предложение «Реала», 
но и без него «Химки» по составу пред-
ставляются очень сильной командой не 
только на внутренней, но и на европей-
ской арене. Неудивительно, что руковод-
ство клуба в новом сезоне, готовясь к ро-
сту зрительского интереса, намеревает-
ся проводить многие матчи на «ВТБ Аре-
не» (на ней матчем «Химки»—«Зелёна-Гу-
ра» сезон сегодня и стартует), которой бу-
дет отдаваться предпочтение перед до-
машним стадионом в Химках и ареной в 
Мытищах, принимавшей игры Евроли-
ги подмосковной команды в прошлом 
сезоне. «Стратегия нашего клуба предпо-
лагает приведение домашней площад-
ки в соответствие современным требова-
ниям. Это касается как матчей Евролиги, 
так и Лиги ВТБ. Например, „дерби Ленин-

градки“ (матчи с ЦСКА.— „Ъ“) уже давно 
заслуживает проведения в более вмести-
тельном зале»,— отметил генеральный 
директор «Химок» Павел Астахов.

На высочайшем уровне провел транс-
ферное лето и «Зенит». Петербуржцы, по-
лучившие wild card на выступление в 
Евролиге, очевидно, решили не разбра-
сываться возможностями и сразу же за-
явить о себе. И тут же последовало под-
писание контракта с мексиканским цен-
тровым Густаво Айоном, в прошлом сезо-
не выступавшим в «Реале». Переход Айо-
на, без преувеличения, был ключевой на-
ряду с возвращением Тимофея Мозгова 
в Россию новостью в российском баскет-
боле минувшим летом. А ведь кроме не-
го «Зенит» усилился и другими топовы-
ми игроками. Такими как Эндрю Альби-
си, сыгравшим заметную роль в составе 
сборной Франции, которая после «убий-
ства» сборной США просто обязана была 
(но не смогла) выигрывать недавнее ми-
ровое первенство. Так что не стоит удив-
ляться, если в этом сезоне «Зенит» нако-
нец избавится от репутации вечно треть-
его и ввяжется наряду с ЦСКА и «Химка-
ми» в борьбу за титул.

Однако помимо вышеописанной 
тройки очевидных претендентов на по-
беду есть еще как минимум два клуба, 
способных замахнуться на нечто боль-
шее, чем просто попадание в play-off. 
Речь о «Локомотиве-Кубани» и УНИК-
Се. Обе команды их нынешнее положе-
ние не устраивает. Обе хотят вернуться в 
Евролигу — или через победу в Кубке Ев-
ропы, в котором будут выступать, или че-
рез попадание в финал play-off Единой 
лиги ВТБ. И обе вынуждены соотносить 
свои планы с финансовыми возможно-
стями, значительно, если судить по дан-
ным, обнародованным Единой лигой 
ВТБ в понедельник (см. „Ъ“ от 24 сентя-
бря 2019 года), уступающими лидерам.

Однако и на фоне ограниченных ре-
сурсов тот же «Локомотив», переживший 
за прошлый сезон три тренерские отстав-
ки, не отказывается от идеи вернуться в 
элиту, куда он заглянул в 2016 году, когда 
вышел в «Финал четырех» Евролиги. «За-
дачи у нас всегда максимальные,— от-
метил президент „Локомотива“ Андрей 
Ведищев.— В любом случае мы должны 
предстать яркой и уверенной в себе ко-
мандой». И шансы на то, что стремления 
руководства «Локомотива» реализуются, 
есть. Команда ведь провела сбалансиро-
ванную трансферную кампанию, под-
писав, например, Джонни О’Брайанта, 
прошлый сезон проведшего в «Макка-
би». Да, были и потери. Например, уход 
Матеуша Понитки в «Зенит». Но все они, 
уверены в клубе, успешно компенсиро-
ваны новыми приобретениями.

Что касается УНИКСа, то он на первый 
взгляд выглядит аутсайдером топ-5 Еди-
ной лиги ВТБ. Ведь казанцы лишились 
сразу троих своих лидеров — Мориса Нду-
ра, Пиеррии Хенри и Мелвина Эджима. А 
способность игроков, взятых взамен, ком-
пенсировать потерю выбывших лидеров 
пока под вопросом. Впрочем, УНИКС уже 
не раз доказывал, что на удивление хоро-
шо умеет добиваться максимальной отда-
чи за минимальные вложения. Скажем, в 
прошлом сезоне расходная часть бюдже-
та у казанцев была наименьшей в сравне-
нии с другими топ-клубами Единой лиги 
ВТБ. Но при этом только нелепое стечение 
обстоятельств не позволило им выиграть 
регулярное первенство.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Манчестер Юнайтед»  
зафиксировал рекорд перед падением
В следующем сезоне сверхдоходы ему уже не светят

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Не ЦСКА единым
Армейцы впервые не выглядят 
бесспорными фаворитами сезона
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В новом сезоне армейцам (в синей форме — Кайл Хайнс) будет как ни-
когда трудно сдерживать укрепившиеся «Химки» (слева — Сергей Моня)
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Санкт-Петербург получил право стать хо-
зяином одного из самых востребованных 
и престижных событий в мировом спорте. 
В 2021 году в этом городе пройдет финал 
футбольной Лиги чемпионов. Россия всего 
один раз принимала решающую игру глав-
ного еврокубка. В 2008 году матч, в кото-
ром «Манчестер Юнайтед» по пенальти по-
бедил «Челси», состоялся на московском 
стадионе «Лужники».

чера Союз европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA) на заседании испол-
кома в Любляне определил список хозяев не-
скольких финалов еврокубков, включая хозя-
ев трех финалов следующих розыгрышей Лиги 
чемпионов — самого дорогого с точки зрения 
стоящих на кону призовых (это сумма, превы-
шающая €2 млрд) и популярного из них (сово-
купная телевизионная аудитория финальных 
игр в последние годы составляет около 300 млн 
человек). В 2022 году финал пройдет в Мюнхе-
не на Allianz Arena, в 2023-м — в Лондоне на 
Wembley. А решающий матч 2021 года UEFA от-
дал Санкт-Петербургу. Российский футбольный 
союз (РФС) заявку на него подал в феврале.

Это очень заметное событие для России. До 
сих пор ей всего один раз удалось завоевать пра-
во провести финал Лиги чемпионов. 21 мая 2008 

года в нем на московском стадионе «Лужники» 
встретились английский «Манчестер Юнайтед» 
и «Челси». После ничьей — 1:1 — в основное и 
дополнительное время верх в серии пенальти 
взял манчестерский клуб. Любопытно, что Мо-
сква выиграла право принять тот финал также 
благодаря заседанию исполкома в Любляне — 
в октябре 2006 года. В «Лужниках» за ним наблю-
дали, по официальным данным, более 67 тыс. че-
ловек. А данные по поводу того, какую долю ау-
дитории составили английские фаны, разнятся. 
Клубы утверждали, что реализовали все 42 тыс. 
выделенных для них билетов. Но некоторые 
источники полагают, что почти половина из них 
досталась россиянам, а значительную часть бри-
танских фанов отпугнули высокие цены на пере-
лет и проживание в Москве.

Президент РФС Александр Дюков, коммен-
тируя решение UEFA на сайте структуры, отме-
тил, что «в последние годы Россия становится 
одним из центров футбольного мира», а Санкт-
Петербург «имеет уникальный опыт организа-
ции мероприятий самого высокого уровня». С 
утверждением господина Дюкова, давшего по-
нять, что он считает выбор головной континен-
тальной футбольной структуры абсолютно ло-
гичным, действительно, трудно спорить. К на-
чалу розыгрыша Лиги чемпионов, которым бу-
дет увенчан второй отечественный финал, и 
Россия, и конкретно Санкт-Петербург, действи-
тельно, уже будут иметь громадный — и чрез-
вычайно свежий — опыт проведения топо-
вых международных футбольных матчей. Ле-
том 2017 года на «Газпром Арене» прошли че-

тыре матча Кубка конфедераций, в том числе 
финальный (в нем сборная Германии одолела 
сборную Чили), а летом 2018-го — семь встреч в 
рамках чемпионата мира, чья организация по-
лучила высокую оценку от Международной фе-
дерации футбола (FIFA). Летом же 2020 года этот 
стадион будет задействован во втором по попу-
лярности и масштабу футбольном турнире для 
сборных, за которые отвечает уже UEFA. Речь 
о чемпионате Европы. Он будет особенным с 
точки зрения формата, поскольку матчи состя-
заний впервые поделены между 12 странами. 
Россия вошла в этот список, а представлять ее 
будет именно Санкт-Петербург. Он примет в об-
щей сложности четыре матча — три на группо-
вой стадии и один из четвертьфиналов.

UEFA, объясняя критерии, применяющие-
ся при выборе городов—хозяев финалов, под-
черкивал ранее, что учитывает различные фак-
торы: потенциальный спрос на билеты, раз-
витость транспортной и гостиничной инфра-
структуры. В своем выступлении после оконча-
ния заседания исполкома президент организа-
ции Александр Чеферин уверенно заявил, что 
Санкт-Петербург, как и Мюнхен с Лондоном, со-
ответствует всем критериям. «Это большие ин-
тересные города, доступные для болельщиков 
и с красивыми стадионами»,— сказал он.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Санкт-Петербург 
дорос до Лиги чемпионов
В 2021 году он примет финал главного еврокубка

В

Вслед за матчами Кубка конфедера-
ций, чемпионата мира и чемпионата 
Европы петербургская «Газпром  
Арена» примет финал Лиги чемпионов 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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